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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Fiscalía va por nueva orden de aprehensión contra científicos 
Indaga a 31 exfuncionarios e investigadores por peculado, lavado de dinero y 
delincuencia organizada; tras negativa de juez, FGR busca otro intento 

 

 
Dan a GN millones sin rendir cuentas 
Tendrá 35 mil mdp en 2022 

 

 

Por gas, podría CFE incurrir en gasto adicional 
Expertos. Tendría gobierno que destinar más recursos para subsidio eléctrico 
 

 

Reducir la deuda del país a 51% del PIB y controlarla, estrategia de SHCP 
Pasivos externos, eje del ajuste en la deuda 
 

 
Condonaron Peña y Calderón 189 mil mdp a 58 empresas 
Cuatro grandes bancos y dos televisoras, entre beneficiados: AMLO 
 

 
Empuja FGR hipótesis de restos “sembrados” en caso Ayotzinapa 
Violencia. “No venimos a ganar la guerra, sino la paz”: Rosa Icela ante titulares de 
Defensa, Marina y Guardia en el Senado; en Salamanca, “homicidio doloso, no 
terrorismo”: Gobernador 
 

 
Biden: EU no busca polarizar al mundo 
76 Asamblea General de Naciones Unidas 
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Rosa Icela: “Venimos a ganar la paz no la guerra” 
“Tenemos que trabajar juntos, sin distingo de colores”, dice en el Senado la titular de 
la SSPC 

 

La Razón 
Miles de migrantes haitianos se mueven por 7 estados rumbo a frontera 
en crisis 
Estiman 130 mil indocumentados de ese país aquí 
 

 
Indaga FGR a peritos del caso Ayotzinapa 
Manipularon evidencia 
 

 
México es casa de todos 
Andres Manuel López Obrador 
 

 

Rescatan 
Se quiebra la roca que estaba encima de los cuerpos de Paola y Dylan; así los 
recuperan Bomberos de Tlalnepantla 

 

 

Abrazos, no balazos, no significa cruzarse de brazos: SSPC 
No venimos a ganar una guerra, sino la paz, dice la secretaria Rosa Icela 
 

   
“No venimos a ganar la guerra, sino la paz” 
Asevera Rosa Icela Rodríguez ante el Senado 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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AMLO pone el despertador a sus gallos 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Adormecidos, así fue como el presidente Andrés Manuel López Obrador 
consideró que podrían estar tres de sus “gallos” enviados al Poder Judicial. Ayer, 
su amigo, ex colaborador y actual consejero de la Judicatura Federal, Bernardo 
Bátiz Vázquez, recibió una llamada de atención por parte del mandatario, quien 
le reprochó que no diga nada sobre la corrupción, que asegura, hay en el Poder 
Judicial. Los reclamos también alcanzaron a Loretta Ortiz Ahlf y a Eva Verónica 
De Gyves Zárate, consejeras que, al igual que don Bernardo, él propuso. El 
reclamo es que ninguno de los tres se ha pronunciado sobre la devolución de mil 
millones de pesos que autorizó la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
a favor de Carmela Azcárraga ni sobre la necesidad de una limpia y reforma el 
Poder Judicial. “Un Llamado respetuoso fraterno, a los miembros del Consejo 
que me tocó a mí proponer, tres de primera, dos mujeres y el maestro Bátiz, un 
hombre íntegro, pero no los escucho, no sé nada de ellos… a lo mejor en ese 
ambiente los adormecen”, dijo. Habrá que ver si los consejeros escucharon la 
campana del despertador que sonó en Palacio Nacional y pronto le mandan una 
señal al Presidente. 
 
En México el fiscal general de Colombia 
 
Esta semana, nos informan, estará en México el Fiscal General de la Nación de 
Colombia Francisco Barbosa Delgado. Durante su visita, don Francisco tratará 
con autoridades mexicanas dos temas fundamentales: el tráfico de migrantes y 
el narcotráfico. Se espera, nos dicen, que el fiscal colombiano sostenga una 
reunión con su homólogo mexicano, Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía 
General de la República, y con algunos otros funcionarios y diplomáticos con 
quienes revisará el estado de la cooperación y la coordinación de estrategias 
entre los dos países contra las organizaciones delincuenciales del crimen 
trasnacional. 
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Llega un diablito a Palacio Nacional 
 
Nos comentan que a los elementos militares que cuidan las puertas de Palacio 
Nacional poco les importa si son cercanos a la familia del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, si ellos no los conocen o no están en la lista de invitados, 
no los dejan pasar y no importa que pasen varios minutos bajo el sol, mientras 
se autoriza su ingreso. Por ejemplo, ayer martes, Eduardo Villegas Megías, 
coordinador de Memoria Histórica y Cultural de México, y José Alfonso Suárez 
del Real, jefe de la oficina de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, 
pasaron varios minutos esperando que su ingreso fuera autorizado. Sin 
embargo, nos hacen notar que don José Alfonso llegó a la puerta de Palacio con 
un diablito de carga. ¿Será que Suárez del Real está practicando por si en 
algunos años tiene que ayudar a alguien que él conoce muy bien a mudarse a 
ese inmueble? 
 
Ceden el micrófono a Ebrard 
 
La 76 Asamblea General de la ONU ya inició sus trabajos, a los que acuden jefes 
de Estado. En esta ocasión Naciones Unidas dio la opción de que los 
gobernantes enviaran su participación mediante un mensaje grabado. En el caso 
de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador, decidió no enviar un 
mensaje y delegar todo en el canciller Marcelo Ebrard, quien dará un discurso 
con las posturas de México en temas globales el próximo sábado, obviamente 
en la sesión de ministros. 
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Las sucursales “patito” del Banco del Bienestar 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Una sucursal bancaria sin luz, drenaje, agua ni barda perimetral, ubicada en un 
lugar remoto en medio del campo o una carretera. Que no tiene bóveda, cajero 
automático y prácticamente no tiene personal. No cuenta con el sistema de “core 
bancario” para realizar las operaciones y hasta le falta internet. Así están cientos 
de sucursales del Banco del Bienestar, creado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador para distribuir sus programas sociales entre casi 40 millones de 
mexicanos, después de que el propio banco, la Coordinación General de 
Programas Integrales de Desarrollo y la Secretaría del Bienestar no fueron 
capaces de equiparlas. 
El Banco arrancó usando las 350 sucursales que eran del extinto Bansefi. Pero 
el que era su director, Rabindranath Salazar, tuvo un sagaz lance político: a 
finales de 2019, embelleció una de esas sucursales en Palenque para que la 
viera el presidente AMLO en una gira. El presidente la vio de reojo en un traslado, 
pero su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, la recorrió y quedó fascinada. Lo 
siguiente fue el anuncio oficial: se construirían 2,700 sucursales nuevas, la mitad 
en 2020 y la otra mitad en 2021. 
Todo se fue pudriendo por un tejemaneje de negocios e intereses dentro de 
Palacio Nacional. Y otra vez, tuvo que entrar el Ejército al rescate: no sólo tenían 
que construir las sucursales sino además equiparlas. Contra reloj, según fuentes 
castrenses, para fines de este año no estarán las 2,700 sucursales prometidas 
sino entre 800 y mil, de las cuales, la mitad van a ser el puro cascarón. 
Están en lugares remotos porque en Palacio Nacional no pudieron conseguir 
terrenos gratis que esperaban que les donaran los ciudadanos, y terminaron 
construyendo muchas en medio de carreteras, del campo, etcétera. 
Según fuentes oficiales, al inicio del proyecto los ingenieros de la Secretaría de 
la Defensa Nacional presentaron tres modelos de sucursal: desde la más 
equipada hasta la más básica. Los encargados de tomar la decisión escogieron 
el modelo más barato: prácticamente un cascarón. Eso le pidieron al Ejército y 
eso les va a entregar. Se quisieron reservar el equipamiento de las sucursales 
para darlo en contratos privados, pero no lo lograron por las pugnas intestinas 
en Palacio, y el cruce de acusaciones y sospechas sobre quién estaba haciendo 
negocio con todo esto. 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Uno de los desafíos estructurales de las nuevas “sucursales” tiene que ver con 
el core bancario. El que están usando es el de Bansefi, que sólo alcanza para 3 
millones de clientes. Y la idea del Banco del Bienestar es llegar a casi 40 
millones. Les queda chico el sistema. Del core se iba a encargar la oficina 
gubernamental de tecnologías de la información, Infotec. Pero Infotec… ¡quebró! 
(muy 4T). Estuvo a cargo de Emiliano “El Bicho” Calderón, coordinador de 
estrategia digital del gobierno, de la mano de Gabriel García, el alicaído 
encargado de los programas sociales, el que no pudo conseguir los terrenos 
gratis, el que quiso entregar el contrato del equipamiento de las sucursales a sus 
empresarios amigos (Del Valle, Cabal…), el que buscó que los trabajadores de 
los bancos fueran “servidores de la nación” y chavos del programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro. 
Mis fuentes me revelan que cuando el SAT interviene el quebrado Infotec, García 
se lleva a los directivos (bajo investigación de la ASF) a trabajar a la Secretaría 
del Bienestar, donde seguía teniendo poder e influencia. Desde esa 
dependencia, sus operadores podían mantener el control de los nada confiables 
padrones de beneficiarios de los programas sociales (como explicamos hace 
unos días en estas Historias de Reportero). Pero luego García fue despedido de 
Palacio Nacional y regresado al Senado, y ahora se dice que sus operadores 
quieren aterrizar en Financiera Rural y el INEA. 
Hay muchos millones en esto. Dinero de todos los mexicanos, manejado con una 
insultante discrecionalidad. El Banco del Bienestar con sus miles de relucientes 
sucursales sigue siendo una de esas quimeras que sólo existen en la 
imaginación de presidente. 
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Ni la guerra ni la paz: solo la sangre y la muerte 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión  

En los municipios michoacanos de Buenavista, Coalcomán, Los Reyes y 
Tepalcatepec, el grupo criminal conocido como Cárteles Unidos —parapetado 
bajo el título de “autodefensa”—, inició en agosto pasado una colecta de 300 
pesos por domicilio, con el pretexto de reunir fondos para detener la incursión 
del Cártel Jalisco Nueva Generación. 
Quienes se negaron a entregar la cuota fueron amenazados con multas y 
castigos. 
Nada detiene la guerra desatada entre estos cárteles. Nada para el 
desplazamiento de habitantes, las zozobras de la población, la falta de alimentos 
y otros productos, los testimonios de quienes los han perdido todo. 
“No venimos a ganar una guerra, venimos a ganar la paz”, dijo ayer la secretaria 
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, al comparecer 
ante el Senado como parte de la glosa del tercer informe de gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. 
Resulta, sin embargo, que el gobierno de AMLO no ha ganado ni la guerra ni la 
paz: en 31 meses —hasta julio— su administración sumaba 91 mil 919 
homicidios. 
El mes pasado, según el conteo de la consultora Lantia Intelligence, las víctimas 
letales del crimen organizado aumentaron en 14 estados y la violencia política 
creció 13%, con ejecuciones de funcionarios municipales y estatales en 
Veracruz, Morelos, Estado de México y Oaxaca. 
A mitad del camino, el gobierno de López Obrador estará sumando 100 mil 
muertos a consecuencia de los niveles históricos de violencia. 
Desde que la 4T llegó al poder, la cifra más baja de homicidios fue de 2,634 en 
diciembre de 2020. En 11 ocasiones se han registrado más de 2,900 homicidios 
mensuales, y se alcanzó incluso la cifra récord de 3,042 asesinatos en marzo de 
2020. 
A la violencia desbordada en Michoacán, se suma el horror cotidiano en 
Guanajuato, donde a principios de agosto dos ataques realizados por comandos 
en Irapuato y Moroleón dejaron al menos 14 personas muertas y cinco 
lesionadas. 
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En este último municipio, seis personas fueron acribilladas en el interior de una 
cantina. En Irapuato, ocho personas fueron acribilladas desde un vehículo en 
movimiento mientras convivían a las afueras de una vivienda. 
268 víctimas del crimen organizado colocan a este estado en el primer lugar de 
un ranking del que también forman parte Baja California, Michoacán, Chihuahua 
y Zacatecas. 
En su último reporte sobre la violencia del crimen organizado, Lantia reporta que 
en Tamaulipas ocurrió un quiebre dentro de las organizaciones criminales 
conocidas como Los Ciclones, Los Escorpiones y Los Metros: decisiones 
recientes tomadas por los líderes de estos grupos causaron el descontento de 
sus miembros, quienes decidieron formar una nueva alianza a fin de hacerse del 
control territorial y criminal de la frontera de Tamaulipas. 
A los sacudimientos desatados por los Cárteles del Golfo, el Noroeste, el Jalisco 
Nueva Generación y los Zetas, no tardarán en sumarse los provocados por esta 
escisión, a cuya inauguración acompañó la ejecución de Ernesto Sánchez 
Rivera, El M-22. 
En Jalisco, en solo 30 días, se incrementó 79% el número de víctimas letales del 
crimen organizado, en comparación con el mes anterior. La violencia se disparó 
en los municipios de Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá, en donde el Cártel Nueva 
Plaza sigue peleando espacios al CJNG. 
Todo esto coincide con un aumento en baños de sangre en Aguascalientes, 
Coahuila, Chiapas, Nuevo León, Oaxaca, Sonora y Quintana Roo. 
La trayectoria de la violencia en 14 estados, en un gobierno que afirma que llegó 
para “ganar la paz”, indica que, en unos días, en unas semanas, el país 
alcanzará la cifra brutal de 100 mil muertos, sin indicio alguno de que esto pueda 
detenerse. 
Hasta ahora, ni la guerra ni la paz. 
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Nueva pifia del senador Rementería 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Desacreditado por el autogol de la firma de un panfleto con la extrema derecha 
española, al coordinador del PAN en el Senado, Julen Rementería, se le mojó la 
pólvora de un asunto en apariencia explosivo: el del supuesto descomunal costo 
de la contratación de cubanos para combatir la pandemia en Ciudad de México. 
En vez de hacer énfasis en lo que mal interpretó como pagos exorbitantes por lo 
que se publicitó gesto “de solidaridad”, centró su denuncia tuiteando: #CubaGate 
El gobierno del Pdte. @lopezobrador, el de @Claudiashein y el de @DiazCanelB 
orquestaron un fraude de 255,873,177 MDP al presupuesto de salud. 
Contrataron 585 falsos médicos (que no tienen título) para tratar pacientes 
mexicanos de COVID. 
Su aseveración la basó en una “investigación de seis meses” y exhibió 
documentos oficiales de dependencias e instituciones de los gobiernos federal y 
local de Morena, así como órganos autónomos de arbitraje médico.  
La duda que expresó sobre la calificación académica de los isleños es porque 
ninguna de las autoridades implicadas tiene registro de las cédulas profesionales 
del personal que, sin embargo, le dijeron que lo tiene acreditado el ministerio 
cubano de Salud. 
El mayor interés lo suscitan las discrepancias de números entre lo informado en 
los medios y lo que Rementería “descubrió”: en tanto que la secretaria de Salud 
capitalina, Oliva López Arellano, informó de un convenio del 21 de abril de 2020 
entre la dependencia a su cargo, el Instituto de Salud para el Bienestar (no 
existen para el malestar) y la Secretaría de Administración y Finanzas de CdMx 
sobre 585 médicos cubanos fue por 135 millones de pesos mexicanos (6.2 
millones de dólares a 21.58 por dólar, tanto para cubrir salarios como diversas 
actividades relacionadas con capacitación, especialización, atención directa, 
asesoría e investigación conjunta), Rementería encontró que tres días después 
de aquel acuerdo, el 24 de abril de 2020, “el gobierno de Claudia Sheinbaum 
firmó con la dictadura cubana dos convenios bianuales, uno por 135 millones 
875 mil 81.52 pesos y el segundo por 103 millones 638 mil 266.40”. 
A diferencia de la cifra que tuiteó (255 millones 873 mil 177 pesos), la suma de 
ambos compromisos da 239 millones 513 mil 347 (16 y pico millones menos), 
pero lo interesante está en la división entre número de cubanos y su 
permanencia en México: en promedio, los servicios de cada uno costaron 409 
mil 423 pesos, equivalentes a poco menos de 25 mil 600 pesos al mes de los 16 
que estuvieron aquí. 
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En su afán de reivindicarse políticamente, Rementería se va de bruces contra el 
falso “fraude” y afirma esta insensatez: “pagaron 255 millones por 585 falsos 
médicos durante tres meses, es decir, cada uno nos costó a los mexicanos 437 
mil 390, mientras un médico mexicano titulado del IMSS gana 17 mil 
mensuales…”. 
¿De mayo de 2020 a agosto del 21 hay solo “tres meses”? 
Con razón la jefa de Gobierno solo comentó: “Es este vínculo que ellos tienen 
con la derecha más derecha de la derecha…”. 
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Persiguiendo científicos 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Héctor Aguilar Camín, Columna Día con Día  

El país se cae a pedazos de violencia, impunidad y corrupción, pero lo que sale 
del gobierno es una ofensiva penal contra 31 científicos y ex funcionarios del 
Conacyt y de su extinto Foro Consultivo Científico y Tecnológico, una asociación 
civil que canalizaba fondos de investigación a proyectos venidos de la sociedad. 
La nueva directora del Conacyt, María Elena Álvarez Buylla, ha llenado la 
institución de decisiones caprichosas, supresión de recursos, despidos, 
cancelación de becas, interrupción de proyectos y la militante vindicación de una 
ciencia “popular”. 
Su nueva Ley de Ciencia y Tecnología, de 2019, prohibió el traslado de fondos 
al mencionado Foro Consultivo y estableció el principio de una querella judicial 
contra el director previo de Conacyt, Enrique Cabrero, y la ex coordinadora del 
Foro, Julia Tagüeña. 
La querella escaló hasta la Corte, donde el fallo fue que los acusados habían 
actuado en su momento de acuerdo con la ley.    
Pero el litigio siguió en los vericuetos judiciales y dio un salto cuántico en manos 
de la Fiscalía General de la República, que configuró, a partir de aquellos 
hechos, delitos de peculado, uso ilícito de atribuciones y facultades, manejo de 
recursos de procedencia ilícita y crimen organizado. 
El fiscal ha pedido 31 órdenes de aprehensión. Treinta y una. No solo encuentra 
a los 31 culpables de delitos que ameritan prisión forzosa, sino que los quiere 
ver recluidos en el penal del Altiplano de máxima seguridad… 
Imposible no asociar esta blitzkrieg persecutoria, digna de las purgas estalinistas 
o maoistas contra científicos disidentes, con los roces que el fiscal Gertz ha 
tenido con la comunidad científica. 
Hace unos meses, Gertz fue reconocido dentro del sistema Conacyt como 
investigador nacional de la más alta jerarquía, por una obra que fue exhibida en 
la prensa, sin embargo, como un plagio. La obra había sido antes rechazada por 
sus pares, pero fue admitida al empezar este gobierno por un jurado habilitado 
especialmente. 
La batida contra los 31 miembros de la comunidad científica de México es la más 
grande que yo recuerde para cualquier profesión, legal o ilegal. 
Delirante: el gobierno abraza narcos y persigue científicos. 
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Frentes Políticos 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Piso parejo. Para que no queden dudas en cuanto a los colores partidistas 
con los que se pintaron las alcaldías en la Ciudad de México, tras las elecciones, 
queda garantizada la seguridad para todos. Omar García Harfuch, secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, señaló que se trabajará con todas las 
alcaldías en la disminución de la incidencia delictiva, sin importar el partido 
político. Indicó que en este tercer año de gobierno se han tenido muchos avances 
significativos, sin embargo, no están satisfechos todavía. El funcionario señaló 
que el objetivo es mejorar la percepción ciudadana, pero no hacerlo con cifras, 
sino con la baja de índices delictivos, y el programa de cuadrantes es la 
herramienta. Trabajo al 100%, y más, el del equipo García Harfuch. 
 
2. Escribiendo la historia. Lo acontecido ayer en el Senado es un parteaguas. 
Nunca antes habían comparecido los encargados de la seguridad nacional. Y fue 
toda una revelación, gracias a que el Senado promueve mayor transparencia. 
Revisar las políticas de seguridad con cuatro secretarios de Estado, era, hasta 
ayer, algo inusual, por no decir inaudito. Sin embargo, la capacidad de 
convocatoria del líder de la Jucopo, Ricardo Monreal, permitió el encuentro del 
Legislativo con los titulares de Gobernación, de la SSPC, Sedena y Semar, Adán 
Augusto López, Rosa Icela Rodríguez, Luis Cresencio Sandoval y José Rafael 
Ojeda. Hay voluntad, coordinación, y esmero por ser transparentes. Como nunca 
antes. 
 
3. Soporte fundamental. Mujer incansable, Rosa Icela Rodríguez, secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, compareció ante los legisladores, a quienes 
explicó los alcances de la estrategia de seguridad. “Los cárteles no nacieron en 
este sexenio”, respondió ante los cuestionamientos. Y tiene razón, fue hace 
muchos sexenios, y muchos los han protegido. Por fortuna, quedó atrás el tiempo 
en que los gobernantes y sus secretarios de Seguridad fingían estar ganando 
una guerra sangrienta e inútil. “No encontrarán en la titular ni en los directivos 
vínculos o acuerdos con grupos criminales. No tenemos compromisos oscuros o 
por debajo de la mesa”. Hoy por lo que lucha es por ganar la paz. Y se construye 
día a día. 
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4. Fuego interno. Al defender la Alianza Popular que la dirigencia de Morena 
lanzó para impulsar una afiliación masiva, el jefe de los diputados del partido, 
Ignacio Mier Velazco, sostuvo que se trata de una medida necesaria para 
afianzar el respaldo social que el cambio de régimen requiere y que tomará unos 
18 años. Cuestionado sobre las críticas que John Ackerman lanzó a la alianza, 
al decir es un pacto que margina a la militancia fundadora y convierte a Morena 
en una especie de nuevo PRI y en un partido de Estado, Mier Velazco ironizó 
que, seguramente, hace unos meses el académico no habría tenido la misma 
actitud. “Porque no es lo mismo ser borracho que cantinero”, comentó. Tómala. 
 
5.    Oportunidad de oro. Hoy miércoles se realizará el Primer Foro Virtual 
Internacional, La mujer, nueva cara del sindicalismo en México y Latinoamérica, 
encabezado por Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo y Previsión Social, y 
el director de la OIT en México, Pedro Furtado de Oliveira. Habrá la presencia 
de líderes sindicales y empresariales de México, Argentina, Colombia, Canadá y 
Estados Unidos, así como por legisladores de la Cámara de Diputados y el 
Senado, quienes presiden las comisiones del Trabajo, Economía, Relaciones 
Exteriores y Derechos Humanos. ¿No les parece el momento perfecto para 
resolver ciertas huelgas pendientes? Acciones más que palabras. ¿Ya es hora, 
no?. 
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Panorama Nacional 
 
 

Del Mazo se reúne con AMLO por reubicación de damnificados en el 
Chiquihuite (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, se reunió la tarde de este martes 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador para planear la reubicación de las 
familias que resultaron damnificadas luego del deslave registrado en la parte alta del 
cerro del Chiquihuite. 
Este martes, el presidente López Obrador anunció que ofrecerá casas a las personas 
que están en zonas de riesgo. “Hemos dado la instrucción de que se haga un estudio a 
fondo para hacer una valoración de riesgo. Hay casas que ya no pueden estar ahí, que 
es muy peligroso, entonces, ¿qué les ofrecemos? Sus casas en otras partes, donde no 
corran riesgos, donde puedan vivir con tranquilidad”, dijo en su conferencia matutina. 
Por su parte el gobernador mexiquense expresó por la tarde, previo a su encuentro con 
el presidente en Palacio Nacional, que es necesario desalojar 178 viviendas en la zona 
de este cerro. “Hay que desalojar una parte importante de algunas viviendas que están 
en la zona alta (del Chiquihuite), porque a pesar de que ya está estabilizado todo lo que 
se cayó, todavía con las lluvias se corre riesgo de que pueda haber un deslave mayor”, 
dijo del Mazo Maza. En este sentido, el mandatario estatal explicó que se están 
desalojando algunas viviendas, sobre todo las que están en riesgo y comentó que todas 
las familias que viven en la zona de peligro fueron notificadas. "La idea es que se pueda 
desalojar para evitar que haya un riesgo mayor”, puntualizó. 
Con respecto a la reubicación que anunció el mandatario federal este martes en la 
mañana, el gobernador detalló que su administración está trabajando con las 
autoridades de Protección Civil federal para tener un censo completo de las viviendas 
que deben ser reubicadas y dar pronto “el paso que se requiere”. 
Asimismo, dijo que aún no se ha determinado a dónde serían reubicadas las familias de 
las viviendas en riesgo, pero resaltó que lo más importante es que primero se garantice 
la evacuación. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/del-mazo-se-reune-con-amlo-por-
reubicacion-de-damnificados-en-el-chiquihuite-7240764.html) 
 

AMLO pide balconear transas en el Conacyt (El Universal, pedro Villa y Caña y Perla 

Miranda, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que pedirá a la directora General 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla, 
que acuda a Palacio Nacional para explicar a la población “cómo eran las transas en el 
Conacyt” y los actos de corrupción en sexenios pasados, pues acusó que dentro de la 
institución había mafias. 
En la conferencia de prensa mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal acusó que había 
académicos del Conacyt que muchas veces no investigaban nada, pero como tenían 
influencias, era más que suficiente para obtener recompensas y buenos ingresos. 
“Como en todo gobierno, había mafias, esto pasaba entre los intelectuales, en los 
becarios, gente de la academia, encargados de proyectos científicos, muchas veces no 
investigaban nada, pero tenían influencia, si pertenecían al grupo de Krauze o al de 
Aguilar Camín, ya con eso era más que suficiente para mantener muy buenos niveles 
académicos, buenas calificaciones, premios, recompensas y buenos ingresos. 
“Entonces, todo eso ya no es igual y les produce nostalgia, añoranza y andan molestos, 
inconformes (…) pero vamos a que María Elena informe y que venga, ahora sí, con más 
elementos, que nos recuerde cómo eran las transas en el Conacyt”, dijo. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/del-mazo-se-reune-con-amlo-por-reubicacion-de-damnificados-en-el-chiquihuite-7240764.html
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El presidente López Obrador dijo que, en su último libro A la mitad del camino, explica 
cómo en los sexenios pasados se transferían fondos públicos a empresas particulares 
nacionales y extranjeras en materia de innovación tecnológica, pero ese dinero sólo 
terminaba en proyectos conocidos como elefantes blancos en beneficio de 
constructoras y de seudocientíficos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pide-balconear-transas-en-el-conacyt) 
 

Corte exhorta al Congreso a legislar objeción de conciencia (El Universal, Diana 

Lastiri, p. web). 
Aun cuando el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) eliminó la 
objeción de conciencia de la Ley General de Salud para proteger los derechos, los 
ministros todavía no definen qué lineamientos pueden ser tomados en cuenta por el 
Congreso de la Unión, a fin de legislar adecuadamente; tampoco indicaron qué aplicará 
mientras esto ocurre. Durante la sesión de ayer, los ministros concluyeron el análisis de 
la objeción de conciencia y establecieron que sólo enviarán un exhorto al Congreso para 
que regule la objeción. Sin embargo, al no tratarse de una orden, el Congreso no tiene 
tiempo límite para hacerlo ni está obligado a cumplir. 
La figura que permite al personal de salud negarse a practicar ciertos procedimientos 
por razones ideológicas o religiosas fue eliminada de la Ley General de Salud, porque 
los ministros coincidieron en que los límites establecidos en la misma eran insuficientes 
y podía representar un riesgo para otros derechos, principalmente para el derecho de 
las mujeres a decidir sobre el aborto. 
Desde la sesión del lunes, el ministro ponente Luis María Aguilar Morales advirtió que 
eliminar esta figura genera un vacío normativo que provocará mayores problemas. 
“La expulsión del artículo 10 bis generaría un vacío normativo, que dará mayores 
problemas a los operadores jurídicos, a las instituciones de salud, al personal médico 
de enfermería y, por supuesto, a las personas beneficiarias de los servicios de salud, 
entre ellas —sin duda— las mujeres, las personas con capacidad de gestar y las 
personas que integran los colectivos de diversidad sexual”, expuso el ministro Luis María 
Aguilar en la sesión del lunes. 
Por ello, ayer el ministro Aguilar Morales informó que desde el lunes por la noche entregó 
a sus compañeros una propuesta para establecer los lineamientos que el Congreso 
puede seguir para regular adecuadamente la objeción. 
Sin embargo, ante la premura para concluir el asunto, los ministros no debatieron 
públicamente sobre esta propuesta, sino que acordaron que enviarán sus opiniones a 
Aguilar Morales, quien, al redactar la versión final de la sentencia, las tomará en 
consideración. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/corte-exhorta-al-congreso-legislar-
objecion-de-conciencia) 
 

“Ebrard revisará en la ONU crisis migratoria” (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, se reunirá este jueves 
con su homólogo de Estados Unidos, Antony Blinken, así como cancilleres de 
Centroamérica para tratar principalmente la crisis de migración, así como la distribución 
de vacunas contra el Covid-19. 
El embajador de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, dio a conocer sobre el 
viaje que inicia este miércoles el canciller Marcelo Ebrard a Nueva York, a fin de 
participar en la 76 Asamblea General de las Naciones Unidas. 
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De la Fuente detalló que Ebrard Casaubon es quien viaja a Nueva York en 
representación del presidente Andrés Manuel López Obrador, y estará presente en la 
reunión anual de la ONU. 
Y la cual “se da en un contexto complicado y [en] un formato muy diferente al de otros 
años. El contexto fundamentalmente se da obviamente en la pandemia por Covid-19, y 
todas las consecuencias que trae consigo, incluyendo el formato que será híbrido, y el 
cual ha generado confusión para algunas actividades”, comentó De la Fuente. 
Ebrard viaja este miércoles a Nueva York, acompañado de la subsecretaria de 
Relaciones Exteriores para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha 
Delgado. De la Fuente indicó que Ebrard participará en la Cumbre sobre Sistemas 
Alimentarios, así como en el Diálogo de Alto Nivel sobre Energía. 
“También en una reunión ministerial de la mayor importancia, a la que ha convocado el 
secretario Blinken, de Estados Unidos, para revisar temas de vacunas y migración en el 
contexto fundamental de nuestra región. 
“Es una reunión que responde en cierta medida a los planteamientos que ha venido 
haciendo el presidente López Obrador, de tratar de llegar al fondo de las cosas que han 
llevado nuevamente a este flujo migratorio tan importante”, expuso De la Fuente. 
El canciller mexicano participará también en sesión del Consejo de Seguridad de la 
ONU; además, entre jueves y viernes tendrá reuniones con ministros de relaciones 
exteriores de distintas naciones. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ebrard-revisara-en-la-onu-crisis-
migratoria) 
 

Diputados van por las comisiones más fuertes (El Universal, Horacio Jimenez y 

Antonio López, p. web). 
Este miércoles, los siete coordinadores parlamentarios definirán la integración de las 50 
comisiones ordinarias en la Cámara de Diputados; sin embargo, las fracciones 
parlamentarias de Morena, PT y Verde pretenden que las presidencias de dichos 
órganos legislativos se hagan a través del voto ponderado, y así quedarse con las más 
valiosas. 
Las bancadas de Morena, PT y Verde buscan presidir las comisiones de Presupuesto, 
Salud, Bienestar, Seguridad Ciudadana, Asuntos Indígenas, Diversidad Sexual, Género, 
Medio Ambiente, Relaciones Exteriores y Vigilancia de la Auditoría Superior. 
Sin embargo, los integrantes de la oposición: PAN, PRI, PRD y MC aspiran y pelearán 
por encabezar Hacienda, Presupuesto, Justicia y Vigilancia de la Auditoría, Gobernación 
y Puntos Constitucionales. En la pasada Legislatura fueron 46 comisiones, y se prevé 
que en esta 65 Legislatura el número se eleve a 50, al subdividir algunas actuales. 
Según cálculos internos de cada bancada, Morena alcanzaría 20 comisiones; el PAN, 
11; el PRI, 7; el Verde, 4; el PT, 3; MC, 2 y el PRD, una; dos más estarían por definirse. 
La definición se hará este miércoles en el seno de la Junta de Coordinación Política de 
la Cámara Baja, y se prevé que el jueves se vote en el pleno de San Lázaro. 
En conferencia de prensa, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, adelantó que su 
grupo mayoritario no va por el agandalle, y buscarán que haya proporcionalidad, 
equilibrio y paridad, y confirmó que buscarán que sean 20 órganos legislativos para 
ellos. 
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“Morena está buscando que haya realmente proporcionalidad y no agandalle en 
comisiones, no hacer lo que siempre nos quejamos que nos hacían de ir con todo y 
entregar las comisiones sin dar importancia a la oposición, nosotros pensamos que no 
debe ser así, que debe haber equilibrio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/diputados-van-por-las-comisiones-
mas-fuertes) 
 

Fiscalía va por nueva orden de aprehensión contra científicos (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Tras una denuncia de la directora General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla, contra el Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico —ente autónomo que se encargó de presentar propuestas de políticas 
públicas a tres expresidentes de México— la Fiscalía General de la República (FGR) 
alista una acción penal contra 31 exfuncionarios y exintegrantes de ese órgano. 
En la causa penal 299/2021, el 24 de agosto pasado —siete días después de que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que Conacyt si podía entregar recursos 
al foro— la FGR solicitó a un juez de Control en el Centro de Justicia Penal Federal de 
El Altiplano, Estado de México, las órdenes de captura, pero las negó por “considerar 
que la fiscalía no presentó elementos suficientes para llamarlos a juicio a través de una 
orden de captura”. 
De acuerdo con exfuncionarios señalados por la FGR, que pidieron el anonimato, el juez 
otorgó 15 días a la FGR para subsanar deficiencias y fortalecer sus argumentos; “La 
investigación está en curso”, confirmaron a EL UNIVERSAL fuentes federales que 
detallaron que el Ministerio Público prepara una nueva acusación para solicitar otra vez 
las órdenes de aprehensión. 
Esta semana, los periodistas Raymundo Riva Palacio, en El Financiero, y Roberto Rock, 
en EL UNIVERSAL, pusieron en la escena pública este tema. 
Así, la FGR va por 25 exfuncionarios —administrativos e investigadores— del Conacyt 
de distintos niveles que firmaron las sesiones del Consejo Técnico de Administración 
donde se aprobaron recursos para el foro a lo largo del sexenio anterior, así como contra 
seis personas del Foro Consultivo, entre ellos, los últimos tres coordinadores, dos 
secretarias técnicas y un abogado. 
La FGR busca imputarles a esas personas los delitos de peculado, uso ilícito de 
atribuciones y facultades, lavado de dinero y delincuencia organizada, porque los 
integrantes del Foro Consultivo supuestamente recibieron ilegalmente 50 millones de 
pesos por parte del Conacyt en la administración de Enrique Peña Nieto. 
La acusación deriva de una denuncia presentada por Álvarez-Buylla Roces, quien afirmó 
que conforme a los reglamentos internos del Conacyt, no existe obligación alguna de 
transferir recursos al foro, pues consideró que incluso su existencia es ilegal. 
Por esta denuncia, la FGR inició la carpeta de investigación FEM/ 
FEMDO/UEIORPIFAM-CDMX/0 000222/2021 en la que coincidió con la denunciante en 
que fue ilegal que el Conacyt, entonces encabezado por Enrique Cabrero, transfiriera 
recursos a una asociación civil como el foro. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fiscalia-va-por-nueva-orden-de-aprehension-
contra-cientificos) 
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Estrategia de "abrazos, no balazos" no significa que estemos de brazos 
cruzados, dice Secretaria de Seguridad (El Universal, Luis Carlos Rodriguez y Víctor 

Gamboa, p. web). 
La estrategia presidencial de “abrazos, no balazos” no significa que en el gobierno 
federal estemos “cruzados de brazos” frente a la delincuencia organizada, la violencia y 
la inseguridad, aseveró la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
Rosa Icela Rodríguez. 
En el marco de su comparecencia ante el pleno del Senado de la República en la glosa 
del Tercer Informe, subrayó que la actual administración trabaja en erradicar las causas 
de la inseguridad, lejos de utilizar la fuerza pública, como en otros gobiernos.  
Dijo que el actual gobierno tiene la intención de lograr la paz sin utilizar los medios de 
violencia del Estado, y aseguró que se ha logrado bajar los índices de diversos delitos 
como el homicidio sin declarar la guerra a los grupos delictivos. 
La senadora del PAN, Lilly Téllez dijo que el 66% de la población tiene una percepción 
de inseguridad muy alta y cuestionó “¿Qué acciones ha tomado la dependencia ante 
posicionamientos de embajadores en materia de seguridad y combate a cárteles? ¿La 
Guardia Nacional realmente está haciendo algo al respecto? Advierte una desactivación 
en el país frente al crimen organizado”. 
Lucia Trasviña Waldenrath, senadora por Morena, dijo que la violencia heredada de los 
gobiernos anteriores es hoy cuestionada como si fuera promovida por el gobierno de la 
República, cuando el gobierno y sus instituciones trabaja por el bien del país a diferencia 
de quienes tuvieron la oportunidad y no lo hicieron en el pasado reciente. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rosa-icela-rodriguez-estrategia-de-abrazos-no-
balazos-no-significa-que-estemos-de-brazos) 
 

Cumbre no afectó relación con EU: Morena (El Universal, Luis Carlos Rodriguez, p. 

web). 
Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, 
consideró que la Cumbre de la Celac no afectará las relaciones de México con Estados 
Unidos, porque el gobierno del presidente Joe Biden tiene gran interés en los vínculos 
productivos entre las dos naciones. 
“Las declaraciones en los últimos días del presidente Biden demuestran el gran interés 
que existe en Estados Unidos por sostener relaciones productivas que lleven a la 
obtención de logros muy concretos entre esa nación, Canadá y México”, dijo. 
Vasconcelos indicó que el embajador Ken Salazar ha mostrado el interés de su gobierno 
en las relaciones con nuestro país. 
“De ninguna manera ha habido, que yo sepa, una reacción negativa a quienes asistieron 
a la Cumbre de la Celac” y apuntó que México maneja en “dos esferas distintas nuestra 
relación con América Latina y con los dos vecinos del norte, Canadá y Estados Unidos”, 
detalló. 
Ayer, Vasconcelos llamó a los senadores de todos los partidos a participar en la 
confirmación de un fondo a favor de los damnificados en Veracruz y Puebla por el 
huracán Grace y los afectados en Haití por el reciente terremoto. 
Cifras oficiales señalan que en Veracruz y Puebla al menos 63 mil familias perdieron 
todo su patrimonio tras el paso del huracán Grace. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cumbre-no-afecto-relacion-con-eu-morena) 
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Con la 4T, Pemex succiona 281 mil 561 mdp del erario (El Universal, Redacción, 

p. web). 
Petróleos Mexicanos (Pemex) se convierte en una máquina que succiona recursos 
federales. 
Entre 2019 y junio de este año ha recibido del gobierno federal vía transferencias 
realizadas por la Secretaría de Energía (Sener) 281 mil 561 millones de pesos, la 
mayoría para el rescate del negocio de refinación que cada año reporta cuantiosas 
pérdidas. 
La Sener informó que las aportaciones patrimoniales a la petrolera estatal están 
destinadas a fortalecer sus finanzas y principalmente para las inversiones que requiere 
para dos proyectos prioritarios del gobierno de la 4T: la nueva refinería de Dos Bocas y 
el aprovechamiento de los residuales que deja la refinería de Tula. 
El desglose del gasto realizado por la dependencia encargada de política energética de 
México es que hasta ahora (2019-junio de 2021) del total de transferencias del gobierno 
vía la Sener, 44 centavos de cada peso ha sido para la construcción de la nueva refinería 
de Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, que ya absorbió 124 mil 907.7 millones de pesos. 
Un proyecto que, de acuerdo con el Tercer Informe de Labores de la Sener, lleva un 
avance general de 33%: 
La procura anticipada reporta 50.4% de avance en la fabricación de 235 equipos críticos; 
la producción de siete plantas modulares, 85%; la de 49 tanques verticales, 74%; la de 
34 esferas, 30%, y la construcción de los edificios administrativos, 57%. 
Otra parte, 22 mil 112 millones de pesos se utilizaron tan sólo este año para el proyecto 
de Aprovechamiento de Residuales en la Refinería Miguel Hidalgo, que representan otro 
7.8% del total de aportaciones patrimoniales a Pemex en estos dos años y seis meses. 
Ambos proyectos han ejercido 147 mil 29.7 millones de pesos, la mitad de las 
transferencias realizadas a Pemex. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/con-la-4t-pemex-succiona-281-mil-561-mdp-
del-erario) 
 

Llaman a revertir opacidad de Fuerzas Armadas (El Economista, Maritza Pérez, p. 

web). 
Ante el aumento notable del papel de las Fuerzas Armadas en las tareas de seguridad 
y políticas públicas nacionales, es fundamental revertir las tendencias históricas de 
opacidad al interior de estos organismos, con el fin de evitar un mayor abuso de poder 
y violaciones a los derechos humanos de los civiles, llamaron defensores y expertos en 
la materia. 
Durante el foro “Fuerzas Armadas: Transparencia y Opacidad”, en la cual participaron 
integrantes de organizaciones sociales como WOLA y Artículo 19, se resaltó que 
actualmente las Fuerzas Armadas muestran un fuerte rechazo a transparentar la 
información sobre sus labores y acciones en materia de seguridad y políticas sociales, 
información que hasta ahora sólo se puede conseguir a través de las solicitudes de 
información o por otras dependencias como la CNDH o la Auditoría Superior de la 
Federación. 
Sin embargo, también se advirtieron sobre prácticas preocupantes que actualmente las 
Fuerzas Armadas han puesto en marcha, como lo son el rechazo a otorgar información 
que antes estaba disponible o incluso la declaración de inexistencia, pese a que se 
muestran elementos de que esa información ya había sido brindada en el pasado.  
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“Hoy lamentablemente no ha llegado la transformación en una estrategia de seguridad, 
y por el contrario estamos ante un despliegue de una dimensión y naturaleza inédita de 
fuerzas militares en tarea de seguridad”, destacó Stephanie Brewer, de WOLA. 
Por su parte, Carlos Dorantes, de Artículo 19 señaló que, ante las dificultades para lograr 
obtener información sobre las tareas o acciones de las Fuerzas Armadas, más allá de 
los recursos presupuestarios que se le entregan, ha sido necesario acudir a otras 
instituciones para contrastar la información, por ejemplo, en casos de violaciones a 
derechos humanos, con la CNDH. 
Añadió que es importante diferenciar los tipos de transparencias a los que se deben 
enfrentar los militares y marinos, ya que mientras que está la transparencia reactiva, 
que es aquella que se da por medio de una solicitud de información, también está la 
transparencia activa, que son las obligaciones de transparencia que tienen que hacer 
disponibles las dependencias. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llaman-a-revertir-opacidad-de-Fuerzas-
Armadas-20210922-0009.html) 
 

UAM y CIDE exigen cesar amenazas a científicos (El Universal, Antonio Díaz, p. 

web). 
Tras darse a conocer que la Fiscalía General de la República (FGR) abrió una carpeta 
de investigación por delincuencia organizada contra miembros del Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico y exfuncionarios e investigadores del Conacyt, académicos de 
la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y del Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE) exigieron “el cese de las amenazas y el amedrentamiento contra 
los 31 acusados. 
“Es tal la dimensión y gravedad de esta acusación que de inmediato llama la atención. 
¿Científicas y científicos involucrados en delincuencia organizada?, ¿profesores 
realizando operaciones con recursos de procedencia ilícita? Sin embargo, la sorpresa 
mayúscula es cuando se describe el presunto delito: la entrega ordinaria de recursos 
por parte del Conacyt para el funcionamiento del FCCyT, una organización 
perfectamente identificada en la Ley de Ciencia y Tecnología vigente en su momento”, 
cuestionó el Sindicato del Personal Académico del CIDE (SIPACIDE). 
“Es por demás evidente que la acusación que se ha lanzado desde la FGR es absurda 
e impropia de un país gobernado bajo principios mínimos de Estado de derecho. La 
mera presentación de científicas y científicos mexicanos como miembros de la 
delincuencia organizada es un acto intimidatorio y fuera de toda proporción y razón, que 
no sólo afecta a las personas hoy acusadas injustamente, sino en realidad a toda la 
comunidad académica del país”, subrayó. 
También, quien fuera embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena, 
difundió en sus redes sociales una petición de la plataforma Change.org para exigir a la 
FGR el fin de la persecución por posturas ideológicas y políticas en contra de 
distinguidos miembros de la comunidad científica mexicana. 
Ayer se difundió un segundo pronunciamiento que fue elaborado por las investigadoras 
Laura de Alizar y Alenka Guzmán, de la UAM, y firmado por más de 50 investigadores 
de diferentes sedes de esa universidad. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/uam-y-cide-exigen-cesar-amenazas-
cientificos) 
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Caso Ayotzinapa: Van por peritos que manipularon evidencia (El Sol de México, 

Alfredo Maza, p. web). 
Cocula. - A cuatro días del séptimo aniversario de la desaparición forzada de 43 
normalistas de Ayotzinapa, la Fiscalía General de la República (FGR) informó que 
iniciará una investigación contra los peritos que manipularon evidencia en el caso de los 
estudiantes. 
"Hay una investigación de la Fiscalía sobre el actuar de la misma Fiscalía y los servicios 
periciales. Próximamente también estaremos judicializando a actores que formaban 
parte de servicios periciales que también manipularon evidencias", dijo Omar Gómez 
Trejo, titular de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa 
de la FGR. Así lo aseguró desde la Barranca de la Carnicería, lugar en que fueron 
hallados los restos óseos de Christian Alfonso Rodríguez Telumbre y Jhosivani 
Guerrero, los dos únicos normalistas identificados hasta el momento. 
“Nosotros, a lo que estamos llegando de las investigaciones dentro de la Fiscalía, es 
que: Un conglomerado de funcionarios públicos actuó de manera ilícita, 
aprovechándose de la posición de la que gozaban y que en función de eso desviaron 
toda una investigación 
Durante el sexenio pasado, la entonces Procuraduría General de la República concluyó 
que los 43 normalistas fueron asesinados la noche del 26 de septiembre de 2014 y luego 
sus restos fueron incinerados en el basurero de Cocula, versión conocida como la 
“verdad histórica”. 
Dicha versión ha sido negada por la actual administración que comenzó una nueva 
investigación. Ayer, el fiscal Gómez Trejo dijo que existen muchas irregularidades en el 
trabajo hecho por la PGR. 
"Es algo que nosotros penalmente estamos persiguiendo. Toda esa manipulación de la 
evidencia, toda esa recreación de todo ese andamiaje institucional, porque actuaron 
distintas instancias del Gobierno Federal para poderlo recrear, ha sido una mentira y 
esos son los procesos de judicialización que estamos siguiendo", comentó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/caso-ayotzinapa-van-por-peritos-
que-manipularon-evidencia-7241574.html) 
 

EU teme uso de armas exportadas a México (El Universal, Íñigo Arredondo, p. web). 
Senadores de Estados Unidos pidieron al secretario de Estado, Antony Blinken, que se 
suspenda la exportación de armas a la Secretaría de Marina (Semar) y a policías 
mexicanas por malos manejos que derivan en abuso a los derechos humanos y la falta 
de transparencia en los usuarios finales. 
Esta petición se da luego de que la Secretaría de Marina pidió la compra de rifles de 
asalto a Sig Sauer Inc, empresa de origen alemán, pero con una subsidiaria en Estados 
Unidos, por 5.5 millones de dólares. 
Esta compra, por ser mayor al millón de dólares, debe ser aprobada por el Congreso, 
que recibió la solicitud el pasado 29 de julio. El Congreso tiene 30 días para responder, 
pero hasta el momento se desconoce si se otorgó la licencia. 
La carta, firmada el 14 de septiembre por cuatro senadores (Patrick Leahy, de Vermont; 
Cory Booker, de Nueva Jersey; Jeff Merkley, de Oregon, y Dick Durbin, de Illinois), todos 
del Partido Demócrata, expresa la preocupación de que las armas que salen de Estados 
Unidos no tienen mecanismos claros de seguridad para evitar que sean usadas en 
crímenes. 
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“Dada la extensa documentación acerca de la infiltración generalizada de las fuerzas 
policiales mexicanas por parte de organizaciones criminales y la participación policial y 
militar en atrocidades, esperamos que las secretarías de Estado y de Comercio 
establezcan mecanismos para garantizar que las armas de fuego estadounidenses no 
contribuyan a estos delitos”, se lee en el mensaje. 
Consultada al respecto, la Semar explicó que la decisión compete únicamente al 
Congreso de EU, que está en plena libertad de creer cuál es el uso que se le daría a 
esas armas. “La Marina no adquiere armamento con esa finalidad y por reglamentos 
internos y ética propia, siempre será respetuosa en la observación de los derechos 
humanos”, remarcó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-teme-uso-de-armas-exportadas-mexico) 
 

México, país más afectado en educación por pandemia (El Universal, Redacción, 

p. web). 
Bruselas. - La pandemia perturbó el sistema educativo de México como a ningún otro 
socio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), al 
menos en cuanto a los días en que las escuelas cerraron por completo desde el inicio 
de 2020. 
“Entre enero de 2020 y mayo de 2021, de todos los países de la OCDE, México 
experimentó el periodo más largo de cierres completos de escuelas en los niveles de 
educación preprimaria, primaria y secundaria”, dice a EL UNIVERSAL Marie-Helene 
Doumet, analista del área de Innovación y Medición de Progreso de la Dirección de 
Educación de la OCDE. 
De acuerdo con un informe especial que acompaña al Panorama de la Educación 2021, 
publicado el jueves pasado en París, en México las escuelas de preescolar cerraron por 
completo durante un promedio de 214 días, excluyendo vacaciones, días festivos y fines 
de semana, entre el 1 de enero de 2020 y el 20 de mayo de 2021. 
El mismo número de días sumaron los cierres de las escuelas primarias y de educación 
media, mientras que la educación media superior acumuló 264 días, durante ese mismo 
periodo. 
En contraste, en el resto de los miembros de la OCDE los cierres respectivos duraron 
en promedio 55, 78, 92 y 101 días. Regímenes que vieron en el cierre de escuelas un 
antídoto a Covid ni siquiera registraron niveles similares a México, las escuelas de 
educación superior de Turquía acumularon 151 y las de Polonia 190. 
Los criterios de México para mantener cerradas las escuelas contrastaron con los del 
resto. La norma en la OCDE fue que en cuanto mayor era el nivel de educación, más 
tiempo permanecían cerrados los recintos. El gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador prácticamente aplicó el mismo antídoto en todos los niveles. 
Austria, República Checa, Estonia, Finlandia, Hungría y Letonia nunca le metieron 
candado a sus preprimarias. El estudio señala que la mayoría de los países no perturbó 
la educación de la primera fase de la infancia debido a que los primeros años “son 
fundamentales para desarrollo cognitivo y emocional de niños”. Además “las estrategias 
de aprendizaje remoto son particularmente difíciles para niños pequeños”. 
Sobre México, Doumet señala que “si bien se hizo mucho para garantizar la continuidad 
del aprendizaje durante los cierres, existe el riesgo de que los cierres prolongados de 
escuelas provoquen pérdidas de aprendizaje”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mexico-pais-mas-afectado-en-educacion-por-
pandemia) 
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Comunidades de Oaxaca piden obras millonarias a la 4T para entregar sus 
tierras al Interoceánico (El Universal, Alberto López, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Oaxaca, Juchitán. - Por la compra de mil 310 hectáreas de tierras donde se instalarán 
tres parques industriales, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), 
pagará cerca de 300 millones de pesos a núcleos campesinos de Ixtepec, Santa María 
Mixtequilla y San Blas Atempa.  
Además, el CIIT tendría que desembolsar cifras millonarias, aún sin estimar, si accede 
a exigencias de autoridades municipales y agrarias de poblaciones donde se aplica el 
Programa para el Desarrollo Integral del Istmo, que incluye la modernización de las vías 
del Tren Transístmico, un gasoducto y un nuevo puerto en Salina Cruz. 
Las demandas de las poblaciones tienen costos elevados, como la construcción de una 
planta de tratamiento de aguas residuales, la rehabilitación de canales de riego, la 
perforación de pozos profundos, la construcción de puentes, de caminos cosecheros, 
mejoramiento de la imagen urbana, rellenos sanitarios e introducción de agua potable y 
drenaje, de acuerdo con una revisión realizada por EL UNIVERSAL.  
En Ixtepec, por ejemplo, donde el CIIT ya “amarró” un polígono de 440 hectáreas; de 
las cuales 54 están en manos de posesionarios y el resto pertenece a 550 comuneros, 
exigen que se construyan tres vados, con valor de más de un millón de pesos cada uno, 
para comunicar a pobladores de tres barrios; además piden que rehabilite 20 kilómetros 
de un canal de riego que se construyó en 1974, explica el campesino Raúl Santiago. 
En Santa María Mixtequilla, las asambleas comunales y de la población ya avalaron la 
construcción del parque industrial, en una superficie de 528 hectáreas, pero aún no 
deciden si van a vender sus tierras o   rentarlas al CIIT, cuyos representantes, dice el 
campesino Benito Orozco, “tienen prisa para comprar”. 
Aquí los campesinos exigen que el gobierno federal les construya un hospital de 
especialidades, un relleno sanitario y una planta de tratamiento de aguas residuales, 
que en conjunto rebasan los 100 millones de pesos, según estimaciones de 
especialistas en la construcción. Además, existe inconformidad sobre dónde 
depositarán los desechos industriales. 
Esto porque muy cerca de donde se instalará el parque industrial, en 528 hectáreas, de 
las que 200 son de posesionarios y el resto de 750 comuneros, corre el arroyo Los 
Amates. “No queremos que ese afluente se ensucie porque contaminará al canal 
principal del distrito de riego 019 que irriga 30 mil hectáreas de maíz en el Istmo”, dicen. 
En San Blas Atempa, los campesinos aprobaron la venta de 342 hectáreas en un paraje 
conocido como Los Robles, donde 302 hectáreas están en manos de posesionarios, 
que aún no definen cómo conciliarán con los comuneros. Demandan la introducción de 
la red de drenaje, agua potable, una planta de tratamiento y relleno sanitario. 
Según documentos    estatales y federales en poder de EL UNIVERSAL, en la zona 
norte del Istmo, donde los avances de modernización del tren son nulos, San Juan 
Guichicovi demanda la construcción de pozos profundos para agua potable y obras de 
infraestructura. 
Mientras que el municipio de Matías Romero exige hospitales, universidades y la 
reconstrucción de caminos cosecheros y de los que comunican con más de 30 
localidades, donde Pemex y CFE no han atendido sus demandas, al igual que en San 
Juan Guichicovi, que aún reclaman pagos por derrames petrolíferos y el uso de tierras. 
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Entre estas peticiones destaca la del edil de El Espinal, Hazael Matus Toledo, quien 
propone la construcción de una ruta intermunicipal entre El Espinal, Ixtaltepec y 
Comitancillo, para conectar con el aeropuerto de Ixtepec y las supercarreteras a Oaxaca 
y Salina Cruz, obra de unos 800 millones de pesos. 
Según Gonzalo Villalobos, delegado federal de la Procuraduría Agraria (PA) en 
Oaxaca, ante estas exigencias se formó un grupo interinstitucional, que está evaluando 
“tanto lo que piden como lo que se puede”, en coordinación con el CIIT.   
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comunidades-de-oaxaca-piden-obras-
millonarias-la-4t-para-entregar-sus-tierras-al) 
 

Eligen representantes comunales en San Pedro Pochutla (NVI Noticias, 

Redacción, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Oaxaca, San pedro Pochutla. - Con una nutrida y ordenada participación de comuneros, 
y a pesar de la inconformidad inicial de un pequeño grupo de personas que trataban de 
impedir la instalación de la asamblea, concluyó sin incidentes la elección para renovar 
el Comisariado de los Bienes Comunales de San Pedro Pochutla. 
Luego de varios días de tensión en el núcleo agrario, ante la posibilidad de que la 
contienda se cancelara por segunda ocasión -después de que una primera convocatoria 
citada para el mes de agosto se habría abortado por la contingencia sanitaria- y dada la 
controversia por la insistencia de un aspirante al que la mayoría de los contendientes 
negaba su participación por contar presuntamente con antecedentes penales, 
finalmente, el Consejo de Vigilancia del órgano saliente asumió su atribución de dirigir 
el ejercicio electivo y éste se desarrolló sin incidentes mayores. 
Luego de la instalación de la asamblea poco después de las 9:00 horas, que fue alterada 
momentáneamente por la inconformidad de un grupo de personas que trataban de 
impedir el inicio de la jornada alegando que el Consejo de Vigilancia estaba incompleto, 
y tras ocho horas de votación, en la que por momentos se evadía la insistente medida 
de mantener la sana distancia, la mesa de los debates validó, después de un minucioso 
conteo, el triunfo de Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez, "Ticho" de la planilla Verde, 
como ganador de la contienda. 
Con 377 votos, 33 por encima de su más cercano seguidor, Nelson Díaz, que obtuvo 
344, Gutiérrez Velázquez se erigió como el nuevo representante de los casi tres mil 
comuneros de este núcleo, a quienes ofreció recobrar la unidad y confianza del 
campesinado, luego de una serie de atropellos y desatención del Comisariado que le 
precedió.  Tal como lo habían acordado, los resultados fueron aceptados por los otros 
cinco contendientes de las planillas, quienes legitimaron el triunfo de Miguel Enrique 
Gutiérrez Velázquez como ganador. 
Incertidumbre permea elección  
Cabe referir que en horas previas a la elección privó la incertidumbre ante la insistencia 
del aspirante Justino Díaz López, quien pretendía ser candidato, aludiendo tener a salvo 
sus derechos y haber sido absuelto de una condena judicial, lo que atrajo la atención de 
la Procuraduría Agraria (PA), quien, a través de un representante, conminó a los 
demás candidatos a permitir la participación de Díaz López. 
(https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/eligen-representantes-comunales-en-san-
pedro-pochutla/118053) 
 
 
 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comunidades-de-oaxaca-piden-obras-millonarias-la-4t-para-entregar-sus-tierras-al
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comunidades-de-oaxaca-piden-obras-millonarias-la-4t-para-entregar-sus-tierras-al
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/eligen-representantes-comunales-en-san-pedro-pochutla/118053
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/eligen-representantes-comunales-en-san-pedro-pochutla/118053


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 

Gobierno de Oaxaca solapa el despojo de 800 hectáreas en Jalapa del 
Marqués, acusan comuneros del Istmo (El Muro MX, Karen Rojas Kauffmann, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Oaxaca. - Comuneras y comuneros de la comunidad de Jalapa del Marqués, 
denunciaron que la intervención del gobierno de Oaxaca agudizó el conflicto que 
mantienen desde hace año y medio en contra del bloqueo que Joel López Vázquez, 
presidente de Bienes Comunales, ejerce sobre las negociaciones que personas 
comuneras de aquel poblado mantienen con el municipio de Santiago Lachiguiri, por 
una invasión de 800 hectáreas, acusaron integrantes de la Asamblea de los Pueblos 
Indígenas del Istmo en defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT). 
Este fin de semana, durante la gira que el presidente de la República Andrés Manuel 
López Obrador hizo al Istmo de Tehuatepec, la asamblea bloqueó la carretera 
panamericana a la altura de la entrada a su comunidad, para exigirle al mandatario que 
la Secretaría General de Gobierno (SEGEGO), representada por Eliseo Cortés Pérez, y 
la Procuraduría Agraria (PA), bajo la tutela de Gonzálo Villalobos López, cumplan los 
compromisos contraídos y firmados con la comunidad en siete mesas de trabajo y 
liberen los procesos de resolución instruidos por la Subprocuraduria Agraria en la 
Ciudad de México. La APIIDTT explicó que desde hace poco más de 18 meses los 
comuneros han mantenido diálogos con ambas instancias “donde se establecieron 
actas de acuerdos que se han incumplido”, y denunciaron que López Vázquez, de que, 
sin ser comunero, ostenta la titularidad del Comisariado de Bienes Comunales desde 
hace dos años, y ha encubierto la expedición de documentos ilegales firmados por 
Gumercindo Ortiz Gonzáles, anterior encargado. De acuerdo con la denuncia realizada, 
éstas y otras acciones ilegales son respaldadas por la presidenta municipal de Jalapa 
del Marqués, Joselin Esquivel Balseca, y del actual síndico municipal, Ricardo Miniaga 
Zárate, quien pretende, dicen, ser el próximo presidente del Comisariado. 
(https://elmuromx.org/2021/09/gobierno-de-oaxaca-solapa-el-despojo-de-800-
hectareas-en-jalapa-del-marques-acusan-comuneros-del-istmo/) 
 

Detenido por denunciar presunto robo de tierras (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - Ejidatarios de Izamal denunciaron que José Elías Canché Pisté fue 
detenido de manera arbitraria por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) y de la Policía Municipal, luego de denunciar anomalías en la asamblea donde se 
debatía la compra-venta de tierras para el Tren Maya. 
El pasado domingo 19, ejidatarios fueron convocados a una reunión en conocido local 
del centro de Izamal, para determinar el destino de los 4 millones 800 mil pesos que 
obtendrían por la venta de terrenos para la construcción de una estación del tren. 
Canché Pisté, quien fuera detenido durante una hora, señaló que desde su arribo al 
punto de reunión notó anomalías, pues a sus compañeros (muchos de los cuales no 
saben leer ni escribir) les hacían firmar o sellar con sus huellas un documento 
presuntamente como pasé de lista, pero que en realidad se trataba de una hoja donde 
manifestaban su conformidad con las decisiones que tomarían con el dinero de la venta. 
“Como me di cuenta de eso, y se lo comenté a la enviada de la Procuraduría Agraria, 
Diana Ayeremi Uscanga, les pedí a mis compañeros que no firmen porque nos estaban 
madrugando, nos querían robar. Entonces desde ahí vino la policía estatal a 
amenazarme”. 
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Minutos después de que la asamblea había comenzado, el comisario ejidal de Izamal, 
José William May Gorocica, postuló a Fidencio Can como presidente del comité que se 
encargaría de velar que los recursos lleguen a mano de cada uno de los afiliados al 
padrón, sin embargo, comenzó un vitoreo negativo de los ejidatarios, quienes no 
aceptaban la decisión.  
“Íbamos a proponer nosotros un comité de vigilancia que no permitieron y ahí está 
vinculada la Procuraduría Agraria. La inconformidad no es por el precio, la inconformidad 
es por el robo que está acostumbrada hacer la directiva del comisariado ejidal, todo el 
tiempo están robando, venden tierras y nunca se las reparten a los ejidatarios”. 
Canché Pisté señaló que no pudo percatarse de que al menos 10 uniformados se 
acercaban a él para esposarlo y detenerlo, sin una razón aparente, y aunque cuestionó 
el motivo “el director policiaco dijo que fue por instrucciones, y que tenía orden de la 
Procuraduría Agraria, de la directiva y de Fonatur”. 
Estuvo privado de su libertad por aproximadamente una hora. Fue trasladado primero 
por las calles de Izamal y posteriormente de Kimbilá. 
(https://tribunacampeche.com/yucatan/2021/09/21/detenido-por-denunciar-presunto-
robo-de-tierras/ 
Información también disponible: 
 

- Intervención de SSP en asamblea agraria fue para calmar los ánimos, 
no para detener a líder ejidal (Yucatán Ahora, Redacción, p. web). 

Martes 21 septiembre 2021 
Yucatán. - Con relación a la detención, el pasado domingo 19 de septiembre, de José 
Elías Canché Pisté, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) precisó que el 
aseguramiento de esta persona no estuvo a cargo de elementos de la corporación 
policíaca estatal, sino de agentes de la Policía Municipal de Izamal. 
La SSP aclaró que efectivos del cuerpo de seguridad pública del Ayuntamiento de 
Izamal ingresaron al local “Gelok”, en donde se efectuaba una asamblea con ejidatarios 
de este municipio para la “Anuencia y Firma de un convenio de ocupación previa 
celebrado con Fonatur”, organizada por la representación en Yucatán de la 
Procuraduría Agraria, quienes detuvieron José Elías y lo sacaron por un portón. 
Ante este suceso, los elementos de la corporación policíaca estatal solo brindaron apoyo 
para calmar a los presentes, mantener el orden y salvaguardar la integridad de los 
asistentes, así como en establecer una valla de seguridad en torno al sitio. 
Vale la pena aclarar que los agentes de la SSP acudieron a la reunión a solicitud, vía 
oficio, de la representante de la Procuraduría Agraria en Yucatán, licenciada Rita 
Candelaria Chuil Gómez, para proporcionar el apoyo de la fuerza pública con el objeto 
de mantener el orden y la tranquilidad durante el desarrollo de la asamblea ejidal. 
En ese sentido, la dependencia estatal reitera que en ningún momento detuvo a José 
Elías Canché Pisté u otra persona, pues la presencia de sus elementos solo fue para 
apoyar en las tareas de preservar la paz y tranquilidad durante la reunión. 
(https://yucatanahora.mx/intervencion-de-ssp-en-asamblea-agraria-fue-para-calmar-
los-animos-no-para-detener-a-lider-ejidal/) 
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Paran trabajos del Tren Maya en ejido de Calkiní (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Calkiní acusaron que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) no quiere pagar lo justo por las tierras para el Tren Maya, e incumple los 
acuerdos signados con el campesinado. Ayer, encabezados por el comisario ejidal de 
Calkiní, Santiago Ku Chab, los campesinos obligaron a paralizar los trabajos que 
personal de la dependencia federal realizaba en los límites con Bécal. 
El dirigente señaló que, en asamblea pasada con los 570 ejidatarios, se acordó que 
Fonatur no movería ninguna piedra mientras no se resuelva el asunto del monto. 
“Estamos esperando la resolución de Fonatur y de la Procuraduría Agraria, habíamos 
firmado una minuta donde se señala que los trabajos en Calkiní no comenzarían en 
tanto no se resuelvan el problema de los pagos”, dijo el líder. 
Sin embargo, Fonatur no está cumpliendo y tampoco quiere pagar lo que es justo por 
las tierras, puntualizó. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/09/21/paran-trabajos-del-tren-maya-en-
ejido-de-calkini/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu suspende obras en todo el país tras derrumbe en Ciudad del 
Carmen (Por esto Noticias, Wilbert Casanova, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Campeche. - La suspensión de las obras a cargo de la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu) por el derrumbe de la unidad deportiva Renovación III, no 
sólo se aplica en Ciudad del Carmen, sino de todo el país, dio a conocer la delegada de 
la Secretaría de Bienestar, Katia Meave Ferniza al anunciar que este miércoles la 
compañía Lax Constructora debe reunirse con los familiares de los deudos para cubrir 
las indemnizaciones. 
Reiteró que el personal de la Sedatu de la capital del país llegó para realizar un recorrido 
y sostener encuentros con las autoridades locales y con el personal de la constructora. 
La investigación del hecho, añadió que ya se encuentra en manos de la Fiscalía 
General.  
Reveló que con personal de la Sedatu visitaron el sitio del accidente para cerciorarse de 
la salud de las personas lesionadas tanto en su atención médica como “con las 
indemnizaciones correspondientes que marca la ley”. 
Reiteró que se suspendió la Unidad Deportiva hasta que concluyan las investigaciones 
correspondientes además de otra obra que se construye en la Isla del Carmen, por otra 
empresa, para revisar los protocolos de construcción que se garanticen. 
Subrayó que la suspensión permanecerá hasta que “la investigación nos arroje la 
responsabilidad, porque no podemos reiniciar a una obra si no tenemos claro qué fue lo 
que sucedió y cuál es la responsabilidad que la empresa tiene al respecto”. 
Cuando se tenga los dictámenes, consideró, se tomará la determinación conducente. 
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Dio a conocer que este 22 de septiembre la constructora se reunirá con los familiares 
de las víctimas, ya que son del estado de Tabasco para que se llegue “a un acuerdo” y 
planteó que, como autoridad federal, “nosotros vamos a estar al pendiente de que sea 
un acuerdo satisfactorio para las inconformidades de las víctimas. Insistió en que todas 
las obras de la Sedatu a partir de este momento se encuentran en revisión. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/9/21/sedatu-suspende-obras-en-todo-el-pais-
tras-derrumbe-en-ciudad-del-carmen-285200.html) 
 

Ejidatarios paran obras del Tren Maya en Calkiní, Campeche (Por Esto Noticias, 

Jorge Aké, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Campeche. - Trabajos del Tren Maya que se realizaban por parte de Fonatur fueron 
suspendidos por autoridades ejidales, debido al problema que aún no se resuelve con 
respecto a los pagos de indemnización de los suelos con el municipio de Calkiní. Ante 
esto las autoridades indicaron a los trabajadores que deben paralizar los trabajos de 
desmonte, ya que no puede continuar hasta dar una solución con respecto a los pagos 
para los ejidatarios. 
Un campesino dio a conocer al comisario ejidal Santiago Ku Chab que en los terrenos 
rumbo al Refugio, perteneciente a Calkiní, se encontraba maquinaria y trabajadores al 
parecer del proyecto del Tren Maya, por lo que la autoridad ejidal junto con su presidente 
de consejo de vigilancia, se trasladaron hasta el lugar para poder verificar lo reportado 
y fue que al llegar se percataron de los trabajos que se realizaban, por lo que procedió 
a indicar que se debe suspender toda labor referente a este proyecto hasta que se tenga 
una solución con Calkiní y Fonatur. 
El comisario ejidal señaló que se encontraba por la zona de Poxnuc, rumbo a Uxmal, 
donde realizaban unas diligencias, pero fue informado de los presuntos trabajos que se 
realizaban en el Ejido del núcleo Calkiní y tenía que comprobar estos trabajos que se le 
estaban informando por parte de campesinos que tienen sus terrenos por la zona 
conocida como el Refugio. 
De manera inmediata, contactó con el presidente del Consejo de Vigilancia, Guadalupe 
Uc, y se trasladaron hasta la zona donde había sido informado los trabajos que se 
realizaban por parte de Fonatur para poder llevar a cabo estudios del área donde 
pasarán las vías del Tren Maya y fue que al llegar en el punto se percataron de la 
maquinaria que se encontraba realizando un desmonte, pero acerca de un kilómetro 
antes se percataron de aproximadamente 15 unidades que se encargaban de llevar a 
los trabajadores. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/21/ejidatarios-paran-obras-del-tren-maya-
en-calkini-campeche-285214.html) 
 

Tren Maya sale ‘recaro’: se dispara 47% su costo... y suma 5 meses de 
retraso (El Financiero, Aldo Munguía, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
El Tren Maya costará hasta 47 por ciento más debido al aumento en el costo de insumos 
como el acero y a las modificaciones del trazado de la obra, con lo que el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) estimó que se invertirán 230 mil millones de pesos, 
cerca de 74 mil millones de pesos más que lo inicialmente previsto por el gobierno. 
Actualmente su costo es de 200 mil millones de pesos, 28 por ciento arriba de lo 
planteado en el ‘Análisis Costo-Beneficio’ del proyecto, en el cual, el gobierno asegura 
que el precio sería de 156 mil millones de pesos con IVA incluido. 
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“No hay un techo como tal, pero creo que tenemos que estar llegando a los 230 mil 
millones a lo mucho, no es que vayamos a llegar a eso, pero todavía es soportable”, 
reveló en entrevista con El Financiero el director general del Fonatur, Rogelio Jiménez 
Pons. Adicionalmente, el proyecto tiene un retraso de alrededor de cinco meses 
derivado de diferentes obstáculos en su construcción que involucran a la pandemia del 
coronavirus, múltiples hallazgos arqueológicos, desabasto de materiales y el 
encarecimiento de otros insumos. El encargado del proyecto indicó que el retraso se 
debe, en buena parte, a los fenómenos meteorológicos que afectaron a la Península de 
Yucatán el año pasado, con dos huracanes y cuatro tormentas.  
Además, el Tren Maya tiene que ‘avanzar’ entre los retrasos en la entrega de materiales, 
debido a que países como Italia y Alemania, de donde provienen los durmientes, 
cerraron sus fronteras durante algunos meses generando retrasos. 
“También el precio de los fletes nos está pegando y, todo el mundo está afectado por la 
pandemia con las entregas, tenemos un par de plantas de fabricación de durmientes, 
estamos esperando a una fábrica a alemana e italiana, ambas están atrasadas tres 
meses en su entrega precisamente porque tuvieron problemas con la pandemia”, señaló 
Jiménez Pons. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/09/21/tren-maya-sale-re-caro-se-
dispara-47-su-costo-y-suma-5-meses-de-retraso/) 
 

La nueva ambición de la 4T: unir el Tren Maya con el corredor del Istmo de 
Tehuantepec (El Financiero, Fernando Navarrete, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
A través del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), el Fondo 
Nacional de Infraestructura (Fonadin) analiza la posibilidad de detonar proyectos para 
mejorar la conectividad del Tren Maya con el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, dos de las obras insignia del gobierno federal. 
Actualmente el fondo trabaja en 51 proyectos de infraestructura del país, la mayoría 
concentrados en el centro, por lo que urge impulsar mayor inversión en el sureste con 
dinero público y privado, dijo el director General Adjunto de Banca de Inversión de 
Banobras, Carlos Mier y Terán Ordiales, en diálogo con miembros del Colegio de 
Ingenieros Civiles de México (CICM). “Una vez que terminen el Tren Maya, si no se 
conecta Palenque con Coatzacoalcos va a quedar como un tren aislado, es uno de los 
proyectos que va a ver que desarrollar desde Coatzacoalcos. Es uno de los proyectos 
que tenemos en la mira pero que todavía no se desarrolla”, manifestó. 
El también director del Fonadin detalló que en la región centro del país la institución 
participa en 24 proyectos carreteros, ferroviarios, de energía y agua, donde se despliega 
su mayor inversión, seguido del norte con 17 obras, mientras que en el sur sólo se 
ejecutan 8 proyectos. 
Comentó que, para atender el rezago de infraestructura en el Istmo de Tehuantepec, 
después de que se privatizara la red ferroviaria en 1997, se podría fomentar la inversión 
privada con concesionarios y otros privados para plantear nuevos proyectos de 
conexión. 
“Se requiere de inversión pública en mayor medida para ser viable y dotar de 
infraestructura al sureste, es lo que permite que si los privados siguen invirtiendo en las 
zonas desarrolladas liberemos recursos para que se invierta más con recursos públicos 
en el sureste y lograr un equilibrio regional”, aseguró. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/20/la-nueva-ambicion-de-la-4t-unir-
el-tren-maya-con-el-corredor-del-istmo-de-tehuantepec/) 
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Comuneros de Juchitán ganan suspensión contra parques eólicos (La 

Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Oaxaca. - En un triunfo histórico para los comuneros de Juchitán, Oaxaca, un tribunal 
colegiado reconoció a un grupo de ellos su interés legítimo para la defensa del territorio, 
luego de que desde la década de los 70 carecen de representantes y quedaron 
vulnerables para defender sus bienes. Obtuvieron de un tribunal colegiado una 
suspensión de plano en contra de parques eólicos en Unión Hidalgo y la Ventosa, con 
lo cual la situación se queda como ésta en tanto sigue el proceso legal. 
Esto informaron en conferencia de prensa virtual Bettina Cruz, integrante de la 
Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio y 
Carlos González abogado del Congreso Nacional Indígena. Precisaron que luego de 
que un juzgado de distrito rechazó el amparo interpuesto por representantes de la 
Comunidad Agraria de Juchitán contra la empresa francesa Electricité de France (EDF) 
y su parque eólico "Gunna Sicarú", acudieron a un tribunal colegiado. 
Bettina Cruz recordó que desde 1994 “inició una carrera por la ocupación del territorio 
en la región, hay 29 parques eólicos, más de 3 mil aerogeneradores que producen más 
de 3 mil megawatts de energía eléctrica por hora, la cual se vende a empresas”. 
Mencionó que, en el Istmo de Tehuantepec, debido a que hay mucho viento, “las 
empresas llegaron. Engañaron a la gente, aprovechando la pobreza, y empezaron a 
ocupar los territorios a pesar de que fueran de origen ejidal o comunal, las asambleas 
tenían que autorizar el cambio de uso de suelo. En Juchitán hay más de 15 parques 
eólicos y ninguno de ellos tiene permiso comunal”. 
Consideró que este triunfo legal “es importante e histórico, la suspensión da la 
legitimidad para la protección del territorio. “La energía eólica es sólo una parte del 
corredor interoceánico, del tren de alta velocidad, de los parques industriales, es parte 
del proyecto de reconfiguración del territorio que plantea el gobierno con el tren maya el 
tren transístmico, energía para el despojo y saqueo de los bienes naturales y culturales”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/20/sociedad/comuneros-de-juchitan-
ganan-suspension-contra-parques-eolicos/) 
 

Empresario denuncia a Manuel Velasco por despojo de tierras para un 
lienzo charro (Revista proceso, Isaín Mandujano, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - El empresario chiapaneco Cristóbal Uvence Rojas dio a 
conocer que desde hace cuatro años inició un juicio contra el exgobernador Manuel 
Velasco Coello por el despojo de 15 mil metros cuadrados de tierras que, en 2017, que 
luego donó para la construcción de un lienzo charro. 
“El actual senador de la República por el Partido Verde Ecologista de México conocía 
de antemano el valor estratégico del terreno del que decidió despojarnos para darlo en 
donación”, mencionó el hermano de quien fuera secretario de Turismo de Manuel 
Velasco Coello, Mario Uvence Rojas. 
En conferencia de prensa, el empresario detalló que el despojo se realizó en 2017, por 
lo que inició una demanda civil ante el Juzgado Cuarto en Materia Civil en el estado de 
Chiapas. 
Explicó que el 9 de mayo de ese año acudió al terreno con su socio para limpiarlo, pero 
no pudo entrar porque colocaron una malla y había maquinaria de construcción. 
Una persona del sexo masculino les dijo que no podían ingresar al predio porque ahí se 
construía un lienzo charro, detalló. 
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El inmueble se ubica en la colonia Ampliación Plan de Ayala de esta ciudad y cuenta 
con una superficie total de 90 mil 315.45 metros cuadrados, lo que –apuntó-- consta en 
escritura registrada ante Carlos Francisco Solís Bermúdez, notario público número 146 
del estado y del patrimonio inmobiliario. 
“Testimonio notarial que fue debidamente inscrito en el registro público de la propiedad 
y del comercio del estado de Chiapas, oficina Registral de Tuxtla Gutiérrez, bajo el 
número 120589 de fecha 14 de diciembre de 2016 y con Folio Real número 282256”, 
indicó Uvence Rojas. 
Precisó que la Asociación de Charros, también demandada porque tiene el dominio, 
detenta la posesión de una fracción de su predio “que arbitrariamente segregaron” el 9 
de mayo de 2017, con una superficie de 15 mil 740.00 metros cuadrados. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/9/20/empresario-denuncia-manuel-
velasco-por-despojo-de-tierras-para-un-lienzo-charro-272338.html) 
 

Tribunal Agrario dilata fallo para despojar tierras en Azumiatla, acusan 
(Angulo 7, Edgar Guzmán Uribe, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Puebla. - Ejidatarios de Azumiatla, que desde 2008 mantiene un litigio para evitar que 
les quiten sus tierras, acusaron que el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 47 “está 
dilatando” el último recurso para resolver el conflicto, luego de que en abril pasado 
ganaron un amparo. 
En entrevista con Ángulo 7, Gabriel Escalona Escalona, uno de los afectados, recordó 
que son 2 mil 300 hectáreas en dicha junta auxiliar del lado de la zona de Valsequillo 
que en su momento el gobierno de Mario Marín Torres y particulares intentaron quitarles 
para realizar el proyecto Puerto Aura. 
Dijo que, en abril, el tribunal emitió una resolución en la que determinó que “privados” 
eran los acreedores de las tierras, pero en la sentencia no se especificó un nombre, por 
lo que no se supo a favor de quién había sido, pues son alrededor de 20 los que están 
peleando. 
Por ello, refirió que tramitaron un recurso para revertirla, en el que presentaron 
documentos con los que comprueban que son los propietarios, por lo que el tribunal tuvo 
que llamar a los “codemandados” (particulares) para que den a conocer sus alegatos. 
Sin embargo, mencionó que, a cinco meses de ello, apenas se empezaron a emitir las 
notificaciones y solo han acudido seis; para Escalona Escalona, en este retraso habría 
dinero de por medio con el fin de dilatar el proceso. 
“Salió la sentencia, pero decía improcedente, por ello se metió el amparo, pero el 
magistrado no agiliza; tal vez podría ser por la pandemia, se está tardando mucho, pero 
tampoco dudamos que sea por corrupción, que haya intereses económicos de por 
medio”, asentó. 
No pueden usar tierras 
Refirió que, independientemente de esto, tienen dos amparos ganados por este 
conflicto, por lo que sólo estaban a la espera de la sentencia final, la cual dio el Tribunal 
Agrario, aunque al ser negativa, insistieron jurídicamente para evitar que les quiten sus 
tierras. 
Reiteró que las hectáreas que pretenden despojarles están de la zona de Valsequillo, 
pero por el litigio no pueden ejecutar alguna obra, pues son de uso comunal y otras para 
sembrar, razón por la que deben esperar una sentencia definitiva. 
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Confió en que la justicia federal esté de su lado, pues “está probado” que los 200 
ejidatarios de esta zona son los dueños de las tierras, por lo que espera que se resuelva 
este año, pues no desistirán de su lucha jurídica. 
“Estamos esperando, a ver qué resuelve el magistrado agrario, es ya el último recurso 
que se tiene, lo que se decida es lo que se tendrá que acatar, en su momento intentamos 
negociar con ellos, pero no se presentaron y por eso es que sigue el litigio vigente”, 
expresó. 
(https://www.angulo7.com.mx/2021/09/20/acusan-que-tribunal-dilata-caso-de-despojo-
en-azumiatla/) 
 

Queman vehículo de edil de Ayutla Mixe; acusa a “grupos radicales” por 
firma de acuerdo sobre manantial (El Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Lunes 20 septiembre 2021 
Oaxaca. - Las autoridades municipales de San Pedro y San Pablo Ayutla, comunidad 
ayuujk o mixe de la Sierra Norte de Oaxaca, acusaron a “grupos radicales” de la quema 
de dos vehículos, uno de ellos, propiedad del presidente municipal Jesús Galván Rojas. 
En un comunicado lamentaron y condenaron los hechos, en los que detallaron, vecinos 
de la comunidad se percataron de que personas no identificadas entraron a un domicilio 
particular para incendiar una camioneta Nissan propiedad del presidente municipal y de 
un particular. “Para esta comunidad mixe es indignante que las múltiples amenazas 
realizadas por grupos radicales de esta misma comunidad contra las autoridades 
municipales se intensificaran con la firma de un acta de acuerdo con la comunidad 
vecina y se materializara con la quema de vehículos”. Por la gravedad de este suceso, 
anunció, se presentará ante la asamblea comunitaria para su análisis y determinación. 
Porque el actuar de la autoridad municipal, recalcó, siempre ha estado avalado por la 
misma asamblea comunitaria. 
“En ese sentido condenamos cualquier acto de violencia que se pueda desencadenar y 
exhortamos a los comuneros y comuneras a conducirse de forma pacífica en todo 
momento”. Las autoridades de San Pedro y San Pablo Ayutla también exigieron a los 
medios de comunicación y demás organizaciones a conducirse con respeto a su 
autonomía y toma de decisiones. En el escrito pidió evitar hacer declaraciones sobre un 
conflicto intercomunitario para no generar mayores confrontaciones con declaraciones 
infundadas y principalmente a las autoridades estatales a que cumplan con su trabajo 
investigando los hechos y encontrando a los culpables. 
Estos hechos se dan luego de que pobladores y comuneros de Ayutla han rechazado el 
acuerdo que el edil Jesús Galván hizo a nombre de la comunidad con las autoridades 
municipales de Tamazulápam del Espíritu Santo, poblado del que en 2017 un grupo 
armado se apoderó de tierras y manantial de Ayutla. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/queman-vehiculo-de-edil-de-ayutla-
mixe-acusa-grupos-radicales-por-firma-de-acuerdo-sobre) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Realizará Agricultura más de 250 actividades conmemorativas del Día 
Nacional del Maíz (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B432/Ciudad de México, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Productores de maíz de 20 estados del país, técnicos agroecológicos y sociales, así 
como Jóvenes Construyendo el Futuro, participantes todos en la Estrategia de 
Acompañamiento Técnico (EAT) del programa Producción para el Bienestar (PpB), 
celebran este mes el Día Nacional del Maíz con más de 250 actividades como ferias de 
semillas, muestras gastronómicas, talleres, conferencias, eventos culturales e 
intercambio de experiencias y conocimientos, informó el subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Suárez Carrera. 
Precisó que el Día Nacional del Maíz es el 29 de septiembre, pero, al ser el principal 
cultivo en la cultura, siembra, economía rural y cocina de los mexicanos, su 
conmemoración se ha extendido a lo largo del mismo mes. 
Detalló que la Secretaría tiene previstas dos conferencias virtuales dedicadas al maíz, 
dentro del ciclo Autosuficiencia Alimentaria e Innovación Tecnológica con Prácticas 
Sustentables. La primera se realizará el 22 de septiembre con el tema: “Cultura, cocina, 
legislación y preservación de nuestro maíz”, y la segunda el día 29 con el título: “Maíces 
de la Sierra Madre Occidental”. Ambas se transmitirán en vivo de 11:00 a 13:30 (hora 
centro de México) por medio del canal de YouTube de Agricultura. 
El subsecretario presentó un mapa interactivo de la República Mexicana, el cual se 
encuentra en la página web de Agricultura, en el cual se puede identificar 
geográficamente cada uno de los más de 250 eventos que promueve la EAT de 
Producción para el Bienestar, con motivo del Día Nacional del Maíz. 
Todas estas conmemoraciones se hacen de la mano del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), que es el brazo operador 
de la EAT, y de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad 
(Conabio), detalló Suárez Carrera. 
Las celebraciones van del 9 de septiembre al 2 de octubre y son organizadas por los 
Módulos de Intercambio de Conocimientos e Innovación (MICI) y por las Escuelas de 
Campo de la EAT en Campeche, Chiapas, Durango, México, Guanajuato, Guerrero, 
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San 
Luis Potosí, Tabasco, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas. Se prevé la participación de más 
de ocho mil productores y los equipos técnicos de la Estrategia. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/realizara-agricultura-mas-de-250-actividades-
conmemorativas-del-dia-nacional-del-maiz) 
 

Establecen Agricultura y gobierno electo de Colima acciones coordinadas 
para potenciar al sector agroalimentario de la entidad (Gob.mx, Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B433/Colima, p. web). 
Martes 21 septiembre 2021 
Colima. - El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
señaló que se acompañarán los esfuerzos del gobierno electo de Colima para potenciar 
la producción agroalimentaria en la entidad, particularmente con el reforzamiento de las 
campañas sanitarias, el incremento y mejora de su hato ganadero y la transferencia 
tecnológica para los sectores agrícolas más rezagados. 
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Al encabezar una reunión de trabajo con la gobernadora electa, Indira Vizcaíno Silva, y 
su equipo de transición, el funcionario federal destacó que Colima representa una de las 
principales puertas de entrada y salida de productos agroalimentarios a los mercados 
más competitivos del mundo, por lo que reforzar el estatus fito y zoosanitario de la 
entidad es fundamental. 
Indicó que el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) ejerce una gran responsabilidad para trabajar de la mano con los productores 
en la salvaguarda del patrimonio agrícola, pecuario, pesquero y acuícola del país. 
Prueba de ello, dijo, son las acciones que los técnicos del Programa Moscamed han 
operado durante 2021, con el objetivo de mantener al país libre de la mosca del 
Mediterráneo y evitar sus diseminaciones en el territorio nacional. 
Precisó que debido a las actividades comerciales que tienen lugar en el puerto de 
Manzanillo, éste representa un foco latente de riesgo de entrada del insecto, por lo que 
el Senasica estableció protocolos preventivos permanentes, como los que se aplican en 
la frontera con Guatemala. 
De igual manera, abundó que los ganaderos contarán con la asesoría y recursos 
federales para el incremento y mejora genética de sus hatos, lo que, aunado al buen 
trabajo que han realizado para el control y erradicación de la tuberculosis bovina, 
potenciará la actividad pecuaria. 
En materia de acompañamiento científico y tecnológico, Colima posee instituciones 
ampliamente reconocidas, como los centros de Investigación Regional Pacífico Centro 
del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y el 
Nacional de Referencia en Control Biológico, del Senasica, así como la Universidad de 
Colima, las cuales son proveedoras de conocimiento y tecnología al servicio de los 
productores, indicó. Villalobos Arámbula celebró que uno de los ejes rectores de la 
nueva administración de Colima sea dignificar el trabajo de los jornaleros agrícolas, a 
través del trato y salario justos. 
Aseveró que cada año se contratan en el país alrededor de siete millones de 
trabajadores en el campo mexicano y es compromiso del gobierno garantizarles empleo 
digno y evitar la ocupación de menores de edad. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/establecen-agricultura-y-gobierno-electo-de-
colima-acciones-coordinadas-para-potenciar-al-sector-agroalimentario-de-la-entidad) 
 

Scherer, Romo y Villalobos hicieron el lobby del glifosato en Palacio 
Nacional (El universal, Alejandro Melgoza y Sergio Rincón, p. web). 
Miércoles 22 septiembre 2021 
En abril de 2020, el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, se reunió 
con miembros de su gabinete para encomendarles que redactaran un decreto 
presidencial. En esa ocasión, López Obrador les indicó que el decreto debía prohibir el 
maíz transgénico y el glifosato, un agroquímico que ha sido señalado por la 
Organización Mundial de la Salud como probable carcinógeno en humanos, entre otros 
daños serios a la salud y al medio ambiente. 
En aquella reunión, una parte del gabinete no estuvo de acuerdo con López Obrador. 
Las discusiones fueron acaloradas, aunque el presidente fue respaldado por un grupo 
de servidores públicos que comulgan con la agroecología, una corriente que se basa en 
transformar el sistema alimentario hacia alternativas que se equilibren con el crecimiento 
económico, el cuidado del medio ambiente, el bienestar social y la soberanía 
alimentaria.  
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Es decir, que sea sostenible. Por ello, estos servidores públicos empujaron el Grupo 
Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medioambiente y Competitividad (Gisamac), 
integrado por secretarías y dependencias, consejos, organismos y asociaciones. 
“Gisamac es algo único en América Latina. Por primera vez, la agroecología ya no está 
en el traspatio”, explica la ex coordinadora técnica de Gisamac, Cecilia Elizondo. Lo 
inédito fue que, con el Gisamac y el proyecto de decreto contra el glifosato, se desafió 
por primera vez a las empresas transnacionales y mexicanas de la industria química de 
los plaguicidas, así como a funcionarios que han defendido los intereses de las 
compañías que se benefician de un modelo de desarrollo en el campo industrializado, a 
base de semillas híbridas, transgénicas y agroquímicos tóxicos. 
Aquel decreto supone una amenaza al mercado del glifosato cuyas importaciones 
alcanzaron los 1,667 millones de dólares durante el periodo 2010-2020, esto de acuerdo 
con documentos internos de la Sader y la SE obtenidos por Ethos. Además, las cifras 
de importación del glifosato van aumentando año tras año. En 2020, se importó más del 
doble del valor importado en 2010. Esta situación explica por qué empresarios, 
secretarios, políticos, líderes gremiales, entre otros, están uniendo fuerzas para frenar 
la prohibición del herbicida. 
Esta alianza ha actuado como un lobby al menos desde 2004, de acuerdo con una 
investigación realizada por Ethos Laboratorio de Políticas Públicas. Las trayectorias de 
los actores públicos o privados, quienes componen este grupo, han coincidido con las 
agendas de promoción de los transgénicos y plaguicidas tóxicos como el glifosato, 
impulsadas en México por corporaciones trasnacionales como Monsanto (que fue 
comprada por Bayer en 2018), que pertenecen a la  red de transnacionales agrupadas 
en CropLife internacional con asociaciones regionales en norteamérica (CropLife 
America), Latinoamérica (CropLife Latin América) y otras en todo el mundo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/scherer-romo-y-villalobos-hicieron-el-lobby-
del-glifosato-en-palacio-nacional) 
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Del Mazo se reúne con AMLO por reubicación de 

damnificados en el Chiquihuite 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Rafael Ramírez 

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, se reunió la tarde de este 

martes con el presidente Andrés Manuel López Obrador para planear la 

reubicación de las familias que resultaron damnificadas luego del deslave 

registrado en la parte alta de el cerro del Chiquihuite. 

Este martes, el presidente López Obrador anunció que ofrecerá casas a las 

personas que están en zonas de riesgo. “Hemos dado la instrucción de que se 

haga un estudio a fondo para hacer una valoración de riesgo. Hay casas que ya 

no pueden estar ahí, que es muy peligroso, entonces, ¿qué les ofrecemos? Sus 

casas en otras partes, donde no corran riesgos, donde puedan vivir con 

tranquilidad”, dijo en su conferencia matutina. 

Por su parte el gobernador mexiquense expresó por la tarde, previo a su 

encuentro con el presidente en Palacio Nacional, que es necesario desalojar 178 

viviendas en la zona de este cerro. 

“Hay que desalojar una parte importante de algunas viviendas que están en la 

zona alta (del Chiquihuite), porque a pesar de que ya está estabilizado todo lo 

que se cayó, todavía con las lluvias se corre riesgo de que pueda haber un 

deslave mayor”, dijo del Mazo Maza. 

En este sentido, el mandatario estatal explicó que se están desalojando algunas 

viviendas, sobre todo las que están en riesgo y comentó que todas las familias 

que viven en la zona de peligro fueron notificadas. "La idea es que se pueda 

desalojar para evitar que haya un riesgo mayor”, puntualizó. 
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Con respecto a la reubicación que anunció el mandatario federal este martes en 

la mañana, el gobernador detalló que su administración está trabajando con las 

autoridades de Protección Civil federal para tener un censo completo de las 

viviendas que deben ser reubicadas y dar pronto “el paso que se requiere”. 

Asimismo, dijo que aún no se ha determinado a dónde serían reubicadas las 

familias de las viviendas en riesgo, pero resaltó que lo más importante es que 

primero se garantice la evacuación. 

“Lo importante es que primero podamos desalojar todas (las familias). Ya hay un 

avance importante, como un 70%. Todavía hay algunas en donde hay personas 

que están pendientes de sus viviendas y sus pertenencias, pero es importante 

que hagamos el desalojo total lo más pronto posible”, subrayó. 

Finalmente, dijo que algunas personas se han negado a salir de la zona de 

peligro, porque están pendientes de sus pertenencias y no quieren abandonar 

sus viviendas, “están ahí atentos para cuidar sus pertenencias y esperando que 

haya algún apoyo”. 
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AMLO pide balconear transas en el Conacyt 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña y Perla Miranda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que pedirá a la directora 

General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena 

Álvarez-Buylla, que acuda a Palacio Nacional para explicar a la población “cómo 

eran las transas en el Conacyt” y los actos de corrupción en sexenios pasados, 

pues acusó que dentro de la institución había mafias. En la conferencia de 

prensa mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal acusó que había académicos del 

Conacyt que muchas veces no investigaban nada, pero como tenían influencias, 

era más que suficiente para obtener recompensas y buenos ingresos. 

“Como en todo gobierno, había mafias, esto pasaba entre los intelectuales, en 

los becarios, gente de la academia, encargados de proyectos científicos, muchas 

veces no investigaban nada, pero tenían influencia, si pertenecían al grupo de 

Krauze o al de Aguilar Camín, ya con eso era más que suficiente para mantener 

muy buenos niveles académicos, buenas calificaciones, premios, recompensas 

y buenos ingresos.  
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“Entonces, todo eso ya no es igual y les produce nostalgia, añoranza y andan 

molestos, inconformes (…) pero vamos a que María Elena informe y que venga, 

ahora sí, con más elementos, que nos recuerde cómo eran las transas en el 

Conacyt”, dijo. 

El presidente López Obrador dijo que, en su último libro A la mitad del camino, 

explica cómo en los sexenios pasados se transferían fondos públicos a empresas 

particulares nacionales y extranjeras en materia de innovación tecnológica, pero 

ese dinero sólo terminaba en proyectos conocidos como elefantes blancos en 

beneficio de constructoras y de seudocientíficos. 
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Corte exhorta al Congreso a legislar objeción de 

conciencia 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

Aun cuando el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

eliminó la objeción de conciencia de la Ley General de Salud para proteger los 

derechos, los ministros todavía no definen qué lineamientos pueden ser tomados 

en cuenta por el Congreso de la Unión, a fin de legislar adecuadamente; tampoco 

indicaron que aplicará mientras esto ocurre. Durante la sesión de ayer, los 

ministros concluyeron el análisis de la objeción de conciencia y establecieron 

que sólo enviarán un exhorto al Congreso para que regule la objeción. 

Sin embargo, al no tratarse de una orden, el Congreso no tiene tiempo límite 

para hacerlo ni está obligado a cumplir.  

La figura que permite al personal de salud negarse a practicar ciertos 

procedimientos por razones ideológicas o religiosas fue eliminada de la Ley 

General de Salud, porque los ministros coincidieron en que los límites 

establecidos en la misma eran insuficientes y podía representar un riesgo para 

otros derechos, principalmente para el derecho de las mujeres a decidir sobre el 

aborto. 
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Desde la sesión del lunes, el ministro ponente Luis María Aguilar Morales advirtió 

que eliminar esta figura genera un vacío normativo que provocará mayores 

problemas. 

“La expulsión del artículo 10 bis generaría un vacío normativo, que dará mayores 

problemas a los operadores jurídicos, a las instituciones de salud, al personal 

médico de enfermería y, por supuesto, a las personas beneficiarias de los 

servicios de salud, entre ellas —sin duda— las mujeres, las personas con 

capacidad de gestar y las personas que integran los colectivos de diversidad 

sexual”, expuso el ministro Luis María Aguilar en la sesión del lunes. 

Por ello, ayer el ministro Aguilar Morales informó que desde el lunes por la noche 

entregó a sus compañeros una propuesta para establecer los lineamientos que 

el Congreso puede seguir para regular adecuadamente la objeción. 

Sin embargo, ante la premura para concluir el asunto, los ministros no debatieron 

públicamente sobre esta propuesta, sino que acordaron que enviarán sus 

opiniones a Aguilar Morales, quien, al redactar la versión final de la sentencia, 

las tomará en consideración. 

Además, indicaron que serán notificados tanto el Congreso como las legislaturas 

locales y el Poder Ejecutivo, a través de la Secretaría de Salud, para que no se 

aplique el artículo 10 bIS de la Ley General de Salud. 

Mientras esto ocurre, el artículo seguirá vigente, pero una vez que la sentencia 

esté debidamente notificada y cause efectos, corresponderá al Congreso decidir 

cuándo va a legislar sobre el tema. Los ministros no especificaron qué regulación 

aplicará entre la notificación legal y la aprobación de los nuevos lineamientos. 
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“Ebrard revisará en la ONU crisis migratoria” 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Ariadna García 

El secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, se reunirá este 

jueves con su homólogo de Estados Unidos, Antony Blinken, así como 

cancilleres de Centroamérica para tratar principalmente la crisis de migración, 

así como la distribución de vacunas contra el Covid-19. 

El embajador de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, dio a conocer 

sobre el viaje que inicia este miércoles el canciller Marcelo Ebrard a Nueva York, 

a fin de participar en la 76 Asamblea General de las Naciones Unidas. 

De la Fuente detalló que Ebrard Casaubon es quien viaja a Nueva York en 

representación del presidente Andrés Manuel López Obrador, y estará presente 

en la reunión anual de la ONU. 

Y la cual “se da en un contexto complicado y [en] un formato muy diferente al de 

otros años. El contexto fundamentalmente se da obviamente en la pandemia por 

Covid-19, y todas las consecuencias que trae consigo, incluyendo el formato que 

será híbrido, y el cual ha generado confusión para algunas actividades”, comentó 

De la Fuente.  
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Ebrard viaja este miércoles a Nueva York, acompañado de la subsecretaria de 

Relaciones Exteriores para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha 

Delgado. 

De la Fuente indicó que Ebrard participará en la Cumbre sobre Sistemas 

Alimentarios, así como en el Diálogo de Alto Nivel sobre Energía. 

“También en una reunión ministerial de la mayor importancia, a la que ha 

convocado el secretario Blinken, de Estados Unidos, para revisar temas de 

vacunas y migración en el contexto fundamental de nuestra región. 

“Es una reunión que responde en cierta medida a los planteamientos que ha 

venido haciendo el presidente López Obrador, de tratar de llegar al fondo de las 

cosas que han llevado nuevamente a este flujo migratorio tan importante”, 

expuso De la Fuente. 

El canciller mexicano participará también en sesión del Consejo de Seguridad de 

la ONU; además, entre jueves y viernes tendrá reuniones con ministros de 

relaciones exteriores de distintas naciones. 

La agenda de Ebrard estará enfocada en la promoción del multilateralismo y del 

acceso universal a las vacunas y tratamientos médicos, principalmente para los 

países en desarrollo. “El canciller Ebrard estará tres días en Nueva York, dará el 

mensaje a nombre del gobierno de México. Será una agenda muy nutrida”, 

aseveró De la Fuente. 
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Diputados van por las comisiones más fuertes 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Horacio Jimenez y Antonio López 

Este miércoles, los siete coordinadores parlamentarios definirán la integración 

de las 50 comisiones ordinarias en la Cámara de Diputados; sin embargo, las 

fracciones parlamentarias de Morena, PT y Verde pretenden que las 

presidencias de dichos órganos legislativos se hagan a través del voto 

ponderado, y así quedarse con las más valiosas. 

Las bancadas de Morena, PT y Verde buscan presidir las comisiones de 

Presupuesto, Salud, Bienestar, Seguridad Ciudadana, Asuntos Indígenas, 

Diversidad Sexual, Género, Medio Ambiente, Relaciones Exteriores y Vigilancia 

de la Auditoría Superior. 

Sin embargo, los integrantes de la oposición: PAN, PRI, PRD y MC aspiran y 

pelearán por encabezar Hacienda, Presupuesto, Justicia y Vigilancia de la 

Auditoría, Gobernación y Puntos Constitucionales. En la pasada Legislatura 

fueron 46 comisiones, y se prevé que en esta 65 Legislatura el número se eleve 

a 50, al subdividir algunas actuales.  
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Según cálculos internos de cada bancada, Morena alcanzaría 20 comisiones; el 

PAN, 11; el PRI, 7; el Verde, 4; el PT, 3; MC, 2 y el PRD, una; dos más estarían 

por definirse. 

La definición se hará este miércoles en el seno de la Junta de Coordinación 

Política de la Cámara Baja, y se prevé que el jueves se vote en el pleno de San 

Lázaro. 

En conferencia de prensa, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, adelantó que 

su grupo mayoritario no va por el agandalle, y buscarán que haya 

proporcionalidad, equilibrio y paridad, y confirmó que buscarán que sean 20 

órganos legislativos para ellos. 

“Morena está buscando que haya realmente proporcionalidad y no agandalle en 

comisiones, no hacer lo que siempre nos quejamos que nos hacían de ir con 

todo y entregar las comisiones sin dar importancia a la oposición, nosotros 

pensamos que no debe ser así, que debe haber equilibrio. 

“En la anterior Legislatura, a pesar de que teníamos 56% de las curules, a mí me 

tocó negociar la definición de las comisiones hace tres años, por parte del grupo 

parlamentario, y nosotros acordamos que de las comisiones técnico-

administrativas-financieras quedaran equilibradas, por eso el PAN se quedó con 

[la Comisión de] Hacienda y nosotros con la de Presupuesto, en las que tenía 

que ver con cuestiones de técnica legislativa-jurídicas y gobernabilidad; también 

hicimos un esfuerzo para que quedaran equilibradas, lo mismo hicimos con 

política exterior, Bienestar y Salud y Educación”, aseguró Mier. 
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Fiscalía va por nueva orden de aprehensión 

contra científicos 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Redacción 

Tras una denuncia de la directora General del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla, contra el Foro Consultivo 

Científico y Tecnológico —ente autónomo que se encargó de presentar 

propuestas de políticas públicas a tres expresidentes de México— la Fiscalía 

General de la República (FGR) alista una acción penal contra 31 exfuncionarios 

y exintegrantes de ese órgano. 

En la causa penal 299/2021, el 24 de agosto pasado —siete días después de 

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que Conacyt si podía 

entregar recursos al foro— la FGR solicitó a un juez de Control en el Centro de 

Justicia Penal Federal de El Altiplano, Estado de México, las órdenes de captura, 

pero las negó por “considerar que la fiscalía no presentó elementos suficientes 

para llamarlos a juicio a través de una orden de captura”. 
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De acuerdo con exfuncionarios señalados por la FGR, que pidieron el anonimato, 

el juez otorgó 15 días a la FGR para subsanar deficiencias y fortalecer sus 

argumentos; “La investigación está en curso”, confirmaron a EL UNIVERSAL 

fuentes federales que detallaron que el Ministerio Público prepara una nueva 

acusación para solicitar otra vez las órdenes de aprehensión. 

Esta semana, los periodistas Raymundo Riva Palacio, en El Financiero, y 

Roberto Rock, en EL UNIVERSAL, pusieron en la escena pública este tema. 

Así, la FGR va por 25 exfuncionarios —administrativos e investigadores— del 

Conacyt de distintos niveles que firmaron las sesiones del Consejo Técnico de 

Administración donde se aprobaron recursos para el foro a lo largo del sexenio 

anterior, así como contra seis personas del Foro Consultivo, entre ellos, los 

últimos tres coordinadores, dos secretarias técnicas y un abogado. 

La FGR busca imputarles a esas personas los delitos de peculado, uso ilícito de 

atribuciones y facultades, lavado de dinero y delincuencia organizada, porque 

los integrantes del Foro Consultivo supuestamente recibieron ilegalmente 50 

millones de pesos por parte del Conacyt en la administración de Enrique Peña 

Nieto. 

La acusación deriva de una denuncia presentada por Álvarez-Buylla Roces, 

quien afirmó que conforme a los reglamentos internos del Conacyt, no existe 

obligación alguna de transferir recursos al foro, pues consideró que incluso su 

existencia es ilegal. 

Por esta denuncia, la FGR inició la carpeta de investigación FEM/ 

FEMDO/UEIORPIFAM-CDMX/0 000222/2021 en la que coincidió con la 

denunciante en que fue ilegal que el Conacyt, entonces encabezado por Enrique 

Cabrero, transfiriera recursos a una asociación civil como el foro. 

De acuerdo con los exfuncionarios señalados, se tiene conocimiento que hubo 

una carpeta de investigación: FED/SEIDF/UNAI- CDMX/0000770/2020, en la 

cual se investigaron hechos relativos al manejo de recursos por parte del foro; 

esta carpeta de investigación estuvo radicada en la Subprocuraduría 

Especializada en Investigación de Delitos Federales. 

El Ministerio Público de la Federación determinó que se debían indagar también 

los supuestos delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita y 

delincuencia organizada, por lo que en agosto la pesquisa fue remitida a la 

Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada 

(SEIDO), en la Unidad Especializada en Investigación de Operaciones con 

Recursos de Procedencia Ilícita y de Falsificación o Alteración de Moneda. 

De acuerdo con la primera acusación que la FGR planteó al juez, los delitos 

provienen de la existencia de una organización criminal integrada por 31 

personas las cuales participaron de alguna forma en las operaciones para que el 

Foro Consultivo recibiera recursos del Conacyt. 
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A principios de junio de 2021 se presentaron agentes de la policía de 

investigación a los domicilios particulares de 25 de las 31 personas señaladas. 

Los investigadores y exfuncionarios, a los que la fiscalía ha intentado 

aprehender, solicitaron tener acceso a la carpeta de investigación, pero no han 

recibido respuesta. 

Desde mediados de 2019, al inicio de la administración de Álvarez-Buylla Roces, 

el Conacyt desconoció la relación jurídica con el foro y negó asignarle recursos 

para su operación. 

Por ello, la mesa directiva del foro llevó el litigio a los juzgados federales, mismo 

que llegó hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) donde en 

agosto pasado la Segunda Sala resolvió que, “conforme a la normativa vigente, 

el Conacyt sí podía transferir recursos a dicha asociación para su operación”, 

pero el 17 de febrero de 2020 se había reformado el estatuto orgánico del 

Conacyt para diluir su relación con ese ente. 

Como parte de las acusaciones de operaciones con recursos de procedencia 

ilícita se encuentra la adquisición que realizó el foro de una casa en Coyoacán. 

Sin embargo, las fuentes consultadas defendieron que la adquisición del 

inmueble se realizó de manera legal y consensuada en la mesa directiva y que 

la propiedad del mismo es de las 17 instituciones que la conforman. 

La mesa directiva del foro está integrada por 17 entes públicos y privados, entre 

ellos la Academia Mexicana de Ciencias, la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la Asociación 

Mexicana de Directivos de la Investigación Aplicada, la Concamin, Canacintra, 

Coparmex, la Academia de Ingeniería, la UNAM, el IPN, el Cinvestav, el Consejo 

Nacional Agropecuario, la Red Nacional de Consejos y Organismos Estatales de 

Ciencia y Tecnología, la Academia Mexicana de la Lengua, y la Academia 

Nacional de Medicina de México. 

Las personas que han dirigido el foro son científicos en activo de la UNAM y la 

UAM, reconocidos a nivel nacional e internacional, premios nacionales, 

miembros del Colegio Nacional, profesores distinguidos o eméritos de 

universidades, exdirectores de institutos de investigación, premiados en otros 

países, y coordinadores de redes internacionales de investigadores, entre otros. 

Una nota técnica elaborada por los señalados detalla que entre los imputados 

por la FGR se encuentran científicos de gran prestigio nacional e internacional, 

jóvenes al inicio de su carrera, miembros de universidades públicas como la 

UNAM, la UAM, el IPN y estatales, centros públicos de investigación y de 

sociedades científicas. 
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Estrategia de "abrazos, no balazos" no significa 

que estemos de brazos cruzados, dice Secretaria 

de Seguridad 

 

Lunes 21 septiembre 2021 / Luis Carlos Rodriguez y Víctor Gamboa 

La estrategia presidencial de “abrazos, no balazos” no significa que en el 

gobierno federal estemos “cruzados de brazos” frente a la delincuencia 

organizada, la violencia y la inseguridad, aseveró la secretaria de Seguridad y 

Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez. 

En el marco de su comparecencia ante el pleno del Senado de la República en 

la glosa del Tercer Informe, subrayó que la actual administración trabaja en 

erradicar las causas de la inseguridad, lejos de utilizar la fuerza pública, como 

en otros gobiernos.  

Dijo que el actual gobierno tiene la intención de lograr la paz sin utilizar los 

medios de violencia del Estado, y aseguró que se ha logrado bajar los índices de 

diversos delitos como el homicidio sin declarar la guerra a los grupos delictivos.  
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La senadora del PAN, Lilly Téllez dijo que el 66% de la población tiene una 

percepción de inseguridad muy alta y cuestionó “¿Qué acciones ha tomado la 

dependencia ante posicionamientos de embajadores en materia de seguridad y 

combate a cárteles? ¿La Guardia Nacional realmente está haciendo algo al 

respecto? Advierte una desactivación en el país frente al crimen organizado”. 

Lucia Trasviña Waldenrath, senadora por Morena, dijo que la violencia heredada 

de los gobiernos anteriores es hoy cuestionada como si fuera promovida por el 

gobierno de la República, cuando el gobierno y sus instituciones trabaja por el 

bien del país a diferencia de quienes tuvieron la oportunidad y no lo hicieron en 

el pasado reciente. 
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Cumbre no afectó relación con EU: Morena 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Luis Carlos Rodríguez 

Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del 

Senado, consideró que la Cumbre de la Celac no afectará las relaciones de 

México con Estados Unidos, porque el gobierno del presidente Joe Biden tiene 

gran interés en los vínculos productivos entre las dos naciones. 

“Las declaraciones en los últimos días del presidente Biden demuestran el gran 

interés que existe en Estados Unidos por sostener relaciones productivas que 

lleven a la obtención de logros muy concretos entre esa nación, Canadá y 

México”, dijo. 

Vasconcelos indicó que el embajador Ken Salazar ha mostrado el interés de su 

gobierno en las relaciones con nuestro país. 

“De ninguna manera ha habido, que yo sepa, una reacción negativa a quienes 

asistieron a la Cumbre de la Celac” y apuntó que México maneja en “dos esferas 

distintas nuestra relación con América Latina y con los dos vecinos del norte, 

Canadá y Estados Unidos”, detalló. 

Ayer, Vasconcelos llamó a los senadores de todos los partidos a participar en la 

confirmación de un fondo a favor de los damnificados en Veracruz y Puebla por 

el huracán Grace y los afectados en Haití por el reciente terremoto. 

Cifras oficiales señalan que en Veracruz y Puebla al menos 63 mil familias 

perdieron todo su patrimonio tras el paso del huracán Grace. 
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Con la 4T, Pemex succiona 281 mil 561 mdp del 

erario 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Redacción  

Petróleos Mexicanos (Pemex) se convierte en una máquina que succiona 

recursos federales. 

Entre 2019 y junio de este año ha recibido del gobierno federal vía transferencias 

realizadas por la Secretaría de Energía (Sener) 281 mil 561 millones de pesos, 

la mayoría para el rescate del negocio de refinación que cada año reporta 

cuantiosas pérdidas. La Sener informó que las aportaciones patrimoniales a la 

petrolera estatal están destinadas a fortalecer sus finanzas y principalmente para 

las inversiones que requiere para dos proyectos prioritarios del gobierno de la 

4T: la nueva refinería de Dos Bocas y el aprovechamiento de los residuales que 

deja la refinería de Tula. 

El desglose del gasto realizado por la dependencia encargada de política 

energética de México es que hasta ahora (2019-junio de 2021) del total de 

transferencias del gobierno vía la Sener, 44 centavos de cada peso ha sido para 

la construcción de la nueva refinería de Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, que ya 

absorbió 124 mil 907.7 millones de pesos. 
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Un proyecto que, de acuerdo con el Tercer Informe de Labores de la Sener, lleva 

un avance general de 33%: 

La procura anticipada reporta 50.4% de avance en la fabricación de 235 equipos 

críticos; la producción de siete plantas modulares, 85%; la de 49 tanques 

verticales, 74%; la de 34 esferas, 30%, y la construcción de los edificios 

administrativos, 57%. 

Otra parte, 22 mil 112 millones de pesos se utilizaron tan sólo este año para el 

proyecto de Aprovechamiento de Residuales en la Refinería Miguel Hidalgo, que 

representan otro 7.8% del total de aportaciones patrimoniales a Pemex en estos 

dos años y seis meses. 

Ambos proyectos han ejercido 147 mil 29.7 millones de pesos, la mitad de las 

transferencias realizadas a Pemex. 

La Sener no da cuenta sobre el destino de los otros 134 mil 531.3 millones que 

la petrolera también recibió. 

De acuerdo con la secretaría, “con el objetivo de incrementar la elaboración de 

productos de mayor valor agregado en el país, cuidar la balanza comercial e 

impulsar el desarrollo económico y social, el gobierno de México impulsa la 

construcción de la refinería de Dos Bocas, ubicada en Paraíso, Tabasco, que 

tendrá una capacidad de proceso de 340 mil barriles diarios de crudo pesado 

tipo Maya, con lo que, en conjunto con las otras seis refinerías del país, se 

pretende alcanzar la autosuficiencia energética, al incrementar la oferta de 

gasolina y diésel en más de 290 mil barriles diarios, reduciendo así la importación 

de estos combustibles”. 

La refinería de Dos Bocas requerirá todavía en 2022 otros 49 mil 145 millones 

de pesos para concluir la obra, en tanto que la de Tula absorberá otros 31 mil 

964.6 millones de pesos entre 2022 y 2023. 

Al final, y de acuerdo con las proyecciones de transferencias patrimoniales a 

Pemex, Dos Bocas y Tula le habrán costado al gobierno federal transferencias 

por 229 mil 129.3 millones de pesos a la petrolera. 

 

Transferencias en el tiempo 

 

En su Tercer Informe de Labores 2020-2021, la Sener hace un cierre de caja del 

periodo correspondiente de septiembre de 2020 a junio de este año en torno a 

las aportaciones del gobierno federal vía su gasto: 

La dependencia señala, por ejemplo, que “el presupuesto aprobado a la 

secretaría para el ejercicio fiscal 2021 incluyó 45 mil 50 millones de pesos para 

transferencias del gobierno a Pemex por concepto de aportaciones 

patrimoniales”. En febrero, mayo y junio de este año se realizaron tres 

ampliaciones líquidas de recursos por 32 mil 62 millones, 32 mil 62 millones y 4 

mil millones de pesos, respectivamente. 
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Hasta junio pasado, las aportaciones al patrimonio de la petrolera ascendieron a 

113 mil 174 millones de pesos.  

En 2019, la Sener ya le había transferido a Pemex 122 mil 131 millones de pesos 

y en 2020 otros 46 mil 256 millones.  

Para junio de este año, Pemex lleva ejercidos 113 mil 174 millones de pesos de 

las aportaciones líquidas federales. 

El negocio de refinación de Pemex es uno los que arrojan mayores números 

rojos. 

En 2019 reportó pérdidas por 72 mil 428 millones de pesos; en 2020 fueron 219 

mil 342 millones, y en el primer semestre de este año sus pérdidas alcanzan 70 

mil 167 millones. 
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Llaman a revertir opacidad de Fuerzas Armadas 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Maritza Pérez 

Ante el aumento notable del papel de las Fuerzas Armadas en las tareas de 

seguridad y políticas públicas nacionales, es fundamental revertir las tendencias 

históricas de opacidad al interior de estos organismos, con el fin de evitar un 

mayor abuso de poder y violaciones a los derechos humanos de los civiles, 

llamaron defensores y expertos en la materia. 

Durante el foro “Fuerzas Armadas: Transparencia y Opacidad”, en la cual 

participaron integrantes de organizaciones sociales como WOLA y Artículo 19, 

se resaltó que actualmente las Fuerzas Armadas muestran un fuerte rechazo a 

transparentar la información sobre sus labores y acciones en materia de 

seguridad y políticas sociales, información que hasta ahora sólo se puede 

conseguir a través de las solicitudes de información o por otras dependencias 

como la CNDH o la Auditoría Superior de la Federación. 

Sin embargo, también se advirtieron sobre prácticas preocupantes que 

actualmente las Fuerzas Armadas han puesto en marcha, como lo son el rechazo 

a otorgar información que antes estaba disponible o incluso la declaración de 

inexistencia, pese a que se muestran elementos de que esa información ya había 

sido brindada en el pasado.  

“Hoy lamentablemente no ha llegado la transformación en una estrategia de 

seguridad, y por el contrario estamos ante un despliegue de una dimensión y 

naturaleza inédita de fuerzas militares en tarea de seguridad”, destacó Stephanie 

Brewer, de WOLA. 

Por su parte, Carlos Dorantes, de Artículo 19 señaló que, ante las dificultades 

para lograr obtener información sobre las tareas o acciones de las Fuerzas 

Armadas, más allá de los recursos presupuestarios que se le entregan, ha sido 

necesario acudir a otras instituciones para contrastar la información, por ejemplo, 

en casos de violaciones a derechos humanos, con la CNDH. 

Añadió que es importante diferenciar los tipos de transparencias a los que se 

deben enfrentar los militares y marinos, ya que mientras que está la 

transparencia reactiva, que es aquella que se da por medio de una solicitud de 

información, también está la transparencia activa, que son las obligaciones de 

transparencia que tienen que hacer disponibles las dependencias. 
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UAM y CIDE exigen cesar amenazas a científicos 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Antonio Díaz 

Tras darse a conocer que la Fiscalía General de la República (FGR) abrió una 

carpeta de investigación por delincuencia organizada contra miembros del Foro 

Consultivo Científico y Tecnológico y exfuncionarios e investigadores del 

Conacyt, académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y del 

Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) exigieron “el cese de las 

amenazas y el amedrentamiento contra los 31 acusados. 

“Es tal la dimensión y gravedad de esta acusación que de inmediato llama la 

atención. ¿Científicas y científicos involucrados en delincuencia organizada?, 

¿profesores realizando operaciones con recursos de procedencia ilícita? Sin 

embargo, la sorpresa mayúscula es cuando se describe el presunto delito: la 

entrega ordinaria de recursos por parte del Conacyt para el funcionamiento del 

FCCyT, una organización perfectamente identificada en la Ley de Ciencia y 

Tecnología vigente en su momento”, cuestionó el Sindicato del Personal 

Académico del CIDE (SIPACIDE). 
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“Es por demás evidente que la acusación que se ha lanzado desde la FGR es 

absurda e impropia de un país gobernado bajo principios mínimos de Estado de 

derecho. La mera presentación de científicas y científicos mexicanos como 

miembros de la delincuencia organizada es un acto intimidatorio y fuera de toda 

proporción y razón, que no sólo afecta a las personas hoy acusadas 

injustamente, sino en realidad a toda la comunidad académica del país”, subrayó. 

También, quien fuera embajadora de México en Estados Unidos, Martha 

Bárcena, difundió en sus redes sociales una petición de la plataforma 

Change.org para exigir a la FGR el fin de la persecución por posturas ideológicas 

y políticas en contra de distinguidos miembros de la comunidad científica 

mexicana. 

Ayer se difundió un segundo pronunciamiento que fue elaborado por las 

investigadoras Laura de Alizar y Alenka Guzmán, de la UAM, y firmado por más 

de 50 investigadores de diferentes sedes de esa universidad. 

Un tercer documento fue elaborado por el Sindicato del Personal Académico de 

la UAM (SPAUAM), en el que exigieron “el cese de las amenazas y el 

amedrentamiento contra los 31 acusados. 

“Sin concluir una investigación pulcra, oportuna y objetiva sobre los 

señalamientos originados en una disputa política-académica, la fiscalía optó —

justo en estos tiempos de máximo encono político— por llevar este asunto a las 

instancias más amenazantes posibles, enviando una señal ominosa que trata de 

acallar a las voces críticas con la actuación del Conacyt, en un momento donde 

la rectoría institucional de la ciencia mexicana debería ofrecer otra clase de 

ejemplos y recursos frente a los grandes retos globales que enfrentamos como 

nación y como humanidad, señala el SPAUAM. 
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Caso Ayotzinapa: Van por peritos que 

manipularon evidencia 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Alfredo Maza 

Cocula. - A cuatro días del séptimo aniversario de la desaparición forzada de 43 

normalistas de Ayotzinapa, la Fiscalía General de la República (FGR) informó 

que iniciará una investigación contra los peritos que manipularon evidencia en el 

caso de los estudiantes. 

"Hay una investigación de la Fiscalía sobre el actuar de la misma Fiscalía y los 

servicios periciales. Próximamente también estaremos judicializando a actores 

que formaban parte de servicios periciales que también manipularon evidencias", 

dijo Omar Gómez Trejo, titular de la Unidad Especial de Investigación y Litigación 

para el Caso Ayotzinapa de la FGR. 

Así lo aseguró desde la Barranca de la Carnicería, lugar en que fueron hallados 

los restos óseos de Christian Alfonso Rodríguez Telumbre y Jhosivani Guerrero, 

los dos únicos normalistas identificados hasta el momento. 

“Nosotros, a lo que estamos llegando de las investigaciones dentro de la Fiscalía, 

es que:  

Un conglomerado de funcionarios públicos actuó de manera ilícita, 

aprovechándose de la posición de la que gozaban y que en función de eso 

desviaron toda una investigación. 
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Durante el sexenio pasado, la entonces Procuraduría General de la República 

concluyó que los 43 normalistas fueron asesinados la noche del 26 de 

septiembre de 2014 y luego sus restos fueron incinerados en el basurero de 

Cocula, versión conocida como la “verdad histórica”. 

Dicha versión ha sido negada por la actual administración que comenzó una 

nueva investigación. Ayer, el fiscal Gómez Trejo dijo que existen muchas 

irregularidades en el trabajo hecho por la PGR. 

"Es algo que nosotros penalmente estamos persiguiendo. Toda esa 

manipulación de la evidencia, toda esa recreación de todo ese andamiaje 

institucional, porque actuaron distintas instancias del Gobierno Federal para 

poderlo recrear, ha sido una mentira y esos son los procesos de judicialización 

que estamos siguiendo", comentó. 

En un recorrido por la Barranca de la Carnicería, Gómez Trejo explicó que las 

diligencias en el lugar comenzaron el 19 de diciembre de 2019, luego de que un 

testigo les diera la ubicación exacta de un lugar al que presuntamente fueron 

arrojados restos óseos de los normalistas. 

Se trata de una barranca de difícil acceso ubicada a 800 metros del basurero de 

Cocula, donde en un inicio se indicó que fueron quemados los 43 estudiantes 

desaparecidos y en el que la FGR encontró un total de 70 fragmentos óseos 

dentro de un costal, que no pudieron ser identificados debido a las condiciones 

en las que fueron localizados. 

Desde entonces ha pasado un año y nueve meses en que los peritos han 

limpiado la zona, cernido la tierra, procesado la información y recolectado mayor 

evidencia para conocer el paradero de los normalistas, proceso que no se ha 

detenido a pesar de la pandemia. 

A unos metros de ese primer vestigio fueron localizados los restos de Cristian 

Alfonso Rodríguez, identificados gracias a una prueba de ADN en la Universidad 

de Innsbruck en Austria. Casi un año después, el 22 de octubre de 2020, los 

peritos localizaron la vértebra lumbar de Jhosivani Guerrero, hueso que no tenía 

evidencia de exposición térmica, solo exposición al sol. 

Por su parte Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población 

y Migración de la Secretaría de Gobernación y titular de la Comisión de la Verdad 

y el Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa, indicó que existen muchas líneas 

investigación debido a que hay más de 20 testigos participando, entre ellos 

propios victimarios privados de su libertad o que están en libertad por decisión 

de un juez, y que desvirtúan la “verdad histórica”. 

“Son muchas acciones las que se han hecho. Son 53 acciones de búsqueda, 

donde incluso en cada acción puede haber distintos puntos en particular, 

(realizadas) en ocho municipios del Estado de Guerrero.  
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Porque no es sólo Cocula o Iguala, es toda una región en donde hubo una 

operación de la información que nosotros hemos integrado que demuestra que 

operaron en distintos sitios (...) Es una parte de la investigación. Seguirán las 

búsquedas y lo haremos en otros dos (puntos) que tenemos plenamente 

ubicados”. 

En ese sentido el propio fiscal aseguró: "yo tuve, tuvimos una serie de 

acercamientos, con el señor Abigael (el Cuini) y en función de eso es que hemos 

podido avanzar en la obtención de distintos testimonios que nos han ayudado a 

volver a corroborar datos dentro de las líneas de investigación que tenemos en 

la Fiscalía".  

"Cuando nosotros tengamos una corroboración de hechos, que eso es lo que 

tenemos que hacer, tendremos un camino, una luz, una narrativa más completa, 

creo que nos vamos a acercar como lo hemos hecho", dijo. 
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EU teme uso de armas exportadas a México 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Íñigo Arredondo 

Senadores de Estados Unidos pidieron al secretario de Estado, Antony Blinken, 

que se suspenda la exportación de armas a la Secretaría de Marina (Semar) y a 

policías mexicanas por malos manejos que derivan en abuso a los derechos 

humanos y la falta de transparencia en los usuarios finales. 

Esta petición se da luego de que la Secretaría de Marina pidió la compra de rifles 

de asalto a Sig Sauer Inc, empresa de origen alemán, pero con una subsidiaria 

en Estados Unidos, por 5.5 millones de dólares.  

Esta compra, por ser mayor al millón de dólares, debe ser aprobada por el 

Congreso, que recibió la solicitud el pasado 29 de julio. El Congreso tiene 30 

días para responder, pero hasta el momento se desconoce si se otorgó la 

licencia. La carta, firmada el 14 de septiembre por cuatro senadores (Patrick 

Leahy, de Vermont; Cory Booker, de Nueva Jersey; Jeff Merkley, de Oregon, y 

Dick Durbin, de Illinois), todos del Partido Demócrata, expresa la preocupación 

de que las armas que salen de Estados Unidos no tienen mecanismos claros de 

seguridad para evitar que sean usadas en crímenes.  
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“Dada la extensa documentación acerca de la infiltración generalizada de las 

fuerzas policiales mexicanas por parte de organizaciones criminales y la 

participación policial y militar en atrocidades, esperamos que las secretarías de 

Estado y de Comercio establezcan mecanismos para garantizar que las armas 

de fuego estadounidenses no contribuyan a estos delitos”, se lee en el mensaje. 

Consultada al respecto, la Semar explicó que la decisión compete únicamente al 

Congreso de EU, que está en plena libertad de creer cuál es el uso que se le 

daría a esas armas. “La Marina no adquiere armamento con esa finalidad y por 

reglamentos internos y ética propia, siempre será respetuosa en la observación 

de los derechos humanos”, remarcó. 

Estados Unidos tiene un programa para revisar usos finales de armas 

exportadas, pero no revisa los reportes de violaciones de derechos humanos. 

“Igualmente, la Sedena [Secretaría de la Defensa Nacional] nunca ha rechazado 

la venta de armas a una corporación policial basado en su corrupción ni 

violaciones a derechos humanos. Los certificados de usuario final sometidos 

para armas exportadas jamás identifican a las corporaciones policiales, 

verdaderos usuarios de estos miles de armas. Por eso suspender la exportación 

de armas hasta que se detenga su uso por violadores es fundamental”, explicó 

a EL UNIVERSAL John Lindsay Poland, coordinador de Stop US Arms to Mexico. 

Entre 2006 y 2018 la Sedena compró a empresas estadounidenses por lo menos 

311 mil armas para policías, de acuerdo con una investigación del proyecto Stop 

US Arms to Mexico. Los casos que citan evidencia del uso de armamento de EU 

en casos que terminaron en abusos a los derechos humanos son Ayotzinapa en 

2014 por la policía municipal, en el estado de Tamaulipas por el Grupo de 

Operaciones Especiales (GOPES) en los últimos tres años, así como las 

detenciones a elementos de la Marina por su participación en desapariciones 

forzadas en Nuevo Laredo, Tamaulipas en 2018. 

En agosto de este año el gobierno mexicano denunció a fabricantes y 

proveedores de armas en EU alegando que inundan el mercado con armamento 

atractivo para los cárteles. Sig Sauer no está dentro de las empresas 

denunciadas, pero sí ha dado servicio en distintas ocasiones a las Fuerzas 

Armadas de nuestro país. Según el United States Census Bureau, entre 2013 y 

2019 Sig Sauer vendió 13 mil armas a México que son usadas por las policías. 

En 2020, la Guardia Nacional compró además 50 mil pistolas a la firma alemana. 
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México, país más afectado en educación por 

pandemia 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Agencia 

Bruselas. - La pandemia perturbó el sistema educativo de México como a ningún 

otro socio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE), al menos en cuanto a los días en que las escuelas cerraron por 

completo desde el inicio de 2020. 

“Entre enero de 2020 y mayo de 2021, de todos los países de la OCDE, México 

experimentó el periodo más largo de cierres completos de escuelas en los 

niveles de educación preprimaria, primaria y secundaria”, dice a EL UNIVERSAL 

Marie-Helene Doumet, analista del área de Innovación y Medición de Progreso 

de la Dirección de Educación de la OCDE. 

De acuerdo con un informe especial que acompaña al Panorama de la Educación 

2021, publicado el jueves pasado en París, en México las escuelas de preescolar 

cerraron por completo durante un promedio de 214 días, excluyendo vacaciones, 

días festivos y fines de semana, entre el 1 de enero de 2020 y el 20 de mayo de 

2021.  
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El mismo número de días sumaron los cierres de las escuelas primarias y de 

educación media, mientras que la educación media superior acumuló 264 días, 

durante ese mismo periodo. 

En contraste, en el resto de los miembros de la OCDE los cierres respectivos 

duraron en promedio 55, 78, 92 y 101 días. Regímenes que vieron en el cierre 

de escuelas un antídoto a Covid ni siquiera registraron niveles similares a 

México, las escuelas de educación superior de Turquía acumularon 151 y las de 

Polonia 190. 

Los criterios de México para mantener cerradas las escuelas contrastaron con 

los del resto. La norma en la OCDE fue que en cuanto mayor era el nivel de 

educación, más tiempo permanecían cerrados los recintos. El gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador prácticamente aplicó el mismo antídoto en todos 

los niveles. 

Austria, República Checa, Estonia, Finlandia, Hungría y Letonia nunca le 

metieron candado a sus preprimarias. El estudio señala que la mayoría de los 

países no perturbó la educación de la primera fase de la infancia debido a que 

los primeros años “son fundamentales para desarrollo cognitivo y emocional de 

niños”. Además “las estrategias de aprendizaje remoto son particularmente 

difíciles para niños pequeños”. 

Sobre México, Doumet señala que “si bien se hizo mucho para garantizar la 

continuidad del aprendizaje durante los cierres, existe el riesgo de que los cierres 

prolongados de escuelas provoquen pérdidas de aprendizaje”. 

Afirma que los niños desfavorecidos, los de origen socioeconómico más bajo, 

son los que corren mayor riesgo de desvincularse del aprendizaje, porque es 

menos probable que hayan encontrado en el hogar un entorno de aprendizaje 

de apoyo y acceso a dispositivos digitales, elementos esenciales para el 

aprendizaje a distancia. “Esto es particularmente crítico para México, donde los 

puntajes de lectura de PISA se encuentran entre los más bajos en los países de 

la OCDE, y los cierres prolongados de escuelas aumentan el riesgo de exacerbar 

las desigualdades en el aprendizaje”. 

El estudio producido en colaboración con UNESCO, UNICEF y el Banco Mundial 

examina las respuestas de los socios de la OCDE durante 18 meses de 

pandemia y su impacto en la educación. Indica que la forma como los estudiantes 

y los países se vean afectados por las interrupciones escolares, dependerá de 

la manera como los gobiernos reparen los daños, pues “el aprendizaje remoto 

no siempre se considera un sustituto de un día completo en el aula”. 

El documento indica que todos los países comparten la preocupación sobre el 

impacto de los cierres sobre la igualdad educativa. México informó que ha 

tomado medidas adicionales para apoyar la educación de los niños que pudieran 

afrontar obstáculos adicionales para el aprendizaje, pero no subsidió dispositivos 

para ayudar a los estudiantes a acceder a la educación, lo que sí fue el caso de 

22 países. 
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Tampoco asignó fondos públicos adicionales para sustentar la respuesta 

educativa a la pandemia en primarias y secundarias, así como no designó fondos 

extras para los estudiantes socioeconómicamente desfavorecidos.  

Doumet afirma que para evitar que la pandemia herede una alta factura 

educativa es importante que en la recuperación se aborde la desigualdad, así 

como se examinen las pérdidas de aprendizaje que pudieron haberse 

acumulado. Recomienda más apoyo para los estudiantes de entornos 

socioeconómicos bajos. “Los recursos deben estar alineados con las 

necesidades específicas de los estudiantes”. Por ejemplo, brindar apoyo 

específico adicional a través de tutorías dentro y fuera del aula, clases de verano 

y asesoramiento personalizado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Comunidades de Oaxaca piden obras millonarias 

a la 4T para entregar sus tierras al Interoceánico 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Alberto López 

Oaxaca, Juchitán. - Por la compra de mil 310 hectáreas de tierras donde se 

instalarán tres parques industriales, el Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec (CIIT), pagará cerca de 300 millones de pesos a núcleos 

campesinos de Ixtepec, Santa María Mixtequilla y San Blas Atempa.  

Además, el CIIT tendría que desembolsar cifras millonarias, aún sin estimar, si 

accede a exigencias de autoridades municipales y agrarias de poblaciones 

donde se aplica el Programa para el Desarrollo Integral del Istmo, que incluye la 

modernización de las vías del Tren Transístmico, un gasoducto y un nuevo 

puerto en Salina Cruz.  

Las demandas de las poblaciones tienen costos elevados, como la construcción 

de una planta de tratamiento de aguas residuales, la rehabilitación de canales 

de riego, la perforación de pozos profundos, la construcción de puentes, de 

caminos cosecheros, mejoramiento de la imagen urbana, rellenos sanitarios e 

introducción de agua potable y drenaje, de acuerdo con una revisión realizada 

por EL UNIVERSAL.  
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En Ixtepec, por ejemplo, donde el CIIT ya “amarró” un polígono de 440 hectáreas; 

de las cuales 54 están en manos de posesionarios y el resto pertenece a 550 

comuneros, exigen que se construyan tres vados, con valor de más de un millón 

de pesos cada uno, para comunicar a pobladores de tres barrios; además piden 

que rehabilite 20 kilómetros de un canal de riego que se construyó en 1974, 

explica el campesino Raúl Santiago. 

En Santa María Mixtequilla, las asambleas comunales y de la población ya 

avalaron la construcción del parque industrial, en una superficie de 528 

hectáreas, pero aún no deciden si van a vender sus tierras o   rentarlas al CIIT, 

cuyos representantes, dice el campesino Benito Orozco, “tienen prisa para 

comprar”. 

Aquí los campesinos exigen que el gobierno federal les construya un hospital de 

especialidades, un relleno sanitario y una planta de tratamiento de aguas 

residuales, que en conjunto rebasan los 100 millones de pesos, según 

estimaciones de especialistas en la construcción. Además, existe inconformidad 

sobre dónde depositarán los desechos industriales. 

Esto porque muy cerca de donde se instalará el parque industrial, en 528 

hectáreas, de las que 200 son de posesionarios y el resto de 750 comuneros, 

corre el arroyo Los Amates. “No queremos que ese afluente se ensucie porque 

contaminará al canal principal del distrito de riego 019 que irriga 30 mil hectáreas 

de maíz en el Istmo”, dicen. 

En San Blas Atempa, los campesinos aprobaron la venta de 342 hectáreas en 

un paraje conocido como Los Robles, donde 302 hectáreas están en manos de 

posesionarios, que aún no definen cómo conciliarán con los comuneros. 

Demandan la introducción de la red de drenaje, agua potable, una planta de 

tratamiento y relleno sanitario. 

De acuerdo con Antonio Bielma Gallegos, síndico de Atempa, las autoridades 

del CIIT le ofrecieron a esta comunidad zapoteca apoyos de Nacional Financiera, 

Pemex y Sedatu, como créditos familiares, programas de mejoramiento urbano 

y la rehabilitación de 60 kilómetros de caminos que comunican a cinco de sus 

localidades. 

Mientras, en Comitancillo, por donde pasa el Tren Transístmico y está 

considerado otro parque industrial, la comunidad exige que el CIIT pavimente un 

camino de siete kilómetros para comunicar a la cabecera con el entronque a las 

supercarreteras a Salina Cruz y a la capital, así como la rehabilitación de 

caminos cosecheros. 

Según documentos    estatales y federales en poder de EL UNIVERSAL, en la 

zona norte del Istmo, donde los avances de modernización del tren son nulos, 

San Juan Guichicovi demanda la construcción de pozos profundos para agua 

potable y obras de infraestructura. 
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Mientras que el municipio de Matías Romero exige hospitales, universidades y 

la reconstrucción de caminos cosecheros y de los que comunican con más de 

30 localidades, donde Pemex y CFE no han atendido sus demandas, al igual que 

en San Juan Guichicovi, que aún reclaman pagos por derrames petrolíferos y el 

uso de tierras. 

Entre estas peticiones destaca la del edil de El Espinal, Hazael Matus Toledo, 

quien propone la construcción de una ruta intermunicipal entre El Espinal, 

Ixtaltepec y Comitancillo, para conectar con el aeropuerto de Ixtepec y las 

supercarreteras a Oaxaca y Salina Cruz, obra de unos 800 millones de pesos. 

 Según Gonzalo Villalobos, delegado federal de la Procuraduría Agraria (PA) en 

Oaxaca, ante estas exigencias se formó un grupo interinstitucional, que está 

evaluando “tanto lo que piden como lo que se puede”, en coordinación con el 

CIIT.   

Indica que hay comunidades “muy correctas en su planteamiento”, que 

argumentan que no se ven integradas en el Plan de Desarrollo del Istmo y 

cuestionan cómo se beneficiarán si sólo se busca que pase el tren, postura que 

la PA considera válida, pero que hay otras donde se pide sólo “para ver qué le 

sacan al gobierno.   Hay quien pide un puente carísimo que no conecta a nadie 

(...) El gobierno está tomando en cuenta que debe, a la par de la vía, atender 

elementos que creen el desarrollo del Istmo. Hay una agenda y mucho que 

dialogar, al menos no hay puertas cerradas”. 

Para este proyecto, el gobierno federal contempla en el Presupuesto de Egresos 

para el ejercicio fiscal 2022, la asignación de 10 mil millones de pesos para el 

programa de desarrollo del CIIT, con el argumento de que el objetivo es apoyar 

a la reactivación de la actividad económica. 
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Eligen representantes comunales en San Pedro 

Pochutla 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca, San Pedro Pochutla. - Con una nutrida y ordenada participación de 

comuneros, y a pesar de la inconformidad inicial de un pequeño grupo de 

personas que trataban de impedir la instalación de la asamblea, concluyó sin 

incidentes la elección para renovar el Comisariado de los Bienes Comunales de 

San Pedro Pochutla. 

Luego de varios días de tensión en el núcleo agrario, ante la posibilidad de que 

la contienda se cancelara por segunda ocasión -después de que una primera 

convocatoria citada para el mes de agosto se habría abortado por la contingencia 

sanitaria- y dada la controversia por la insistencia de un aspirante al que la 

mayoría de los contendientes negaba su participación por contar presuntamente 

con antecedentes penales, finalmente, el Consejo de Vigilancia del órgano 

saliente asumió su atribución de dirigir el ejercicio electivo y éste se desarrolló 

sin incidentes mayores. 

Luego de la instalación de la asamblea poco después de las 9:00 horas, que fue 

alterada momentáneamente por la inconformidad de un grupo de personas que 

trataban de impedir el inicio de la jornada alegando que el Consejo de Vigilancia 

estaba incompleto, y tras ocho horas de votación, en la que por momentos se 

evadía la insistente medida de mantener la sana distancia, la mesa de los 

debates validó, después de un minucioso conteo, el triunfo de Miguel Enrique 

Gutiérrez Velázquez, "Ticho" de la planilla Verde, como ganador de la contienda.  
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Con 377 votos, 33 por encima de su más cercano seguidor, Nelson Díaz, que 

obtuvo 344, Gutiérrez Velázquez se erigió como el nuevo representante de los 

casi tres mil comuneros de este núcleo, a quienes ofreció recobrar la unidad y 

confianza del campesinado, luego de una serie de atropellos y desatención del 

Comisariado que le precedió.  

Tal como lo habían acordado, los resultados fueron aceptados por los otros cinco 

contendientes de las planillas, quienes legitimaron el triunfo de Miguel Enrique 

Gutiérrez Velázquez como ganador. 

 

Incertidumbre permea elección  

 

Cabe referir que en horas previas a la elección privó la incertidumbre ante la 

insistencia del aspirante Justino Díaz López, quien pretendía ser candidato, 

aludiendo tener a salvo sus derechos y haber sido absuelto de una condena 

judicial, lo que atrajo la atención de la Procuraduría Agraria (PA), quien, a través 

de un representante, conminó a los demás candidatos a permitir la participación 

de Díaz López. 

Una vez que los contendientes aceptaron su inclusión, fue el propio Justino Díaz 

quien reculó alegando que solo participaría si la Procuraduría Agraria y no el 

Consejo de Vigilancia se hacía cargo de la elección, hecho con el que se 

autoexcluyó del ejercicio. 

Durante la jornada electiva hubo una permanente presencia de elementos de las 

policías municipal y estatal, quienes resguardaban el lugar para inhibir cualquier 

connato de bronca o alteración del orden. 

Según datos del Consejo de Vigilancia, un total de mil 217 comuneros emitieron 

su voto por las seis planillas competidoras y hubo 18 votos nulos. 
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Gobierno de Oaxaca solapa el despojo de 800 

hectáreas en Jalapa del Marqués, acusan 

comuneros del Istmo 

 

Desde hace año y medio, las comuneras y comuneros de la comunidad de Jalapa Del 

Marqués han sostenido diversos diálogos y mesas de trabajo con la SEGEGO y la 

Procuraduría Agraria del Estado de Oaxaca, por un conflicto añejo de límites 

territoriales que mantienen con la comunidad de Santiago Lachiguiri; las autoridades 

estatales, acusan, han incumplido los acuerdos firmados. 

Martes 21 septiembre 2021 / Karen Rojas Kauffmann 

Oaxaca. - Comuneras y comuneros de la comunidad de Jalapa del Marqués, 

denunciaron que la intervención del gobierno de Oaxaca agudizó el conflicto que 

mantienen desde hace año y medio en contra del bloqueo que Joel López 

Vázquez, presidente de Bienes Comunales, ejerce sobre las negociaciones que 

personas comuneras de aquel poblado mantienen con el municipio de Santiago 

Lachiguiri, por una invasión de 800 hectáreas, acusaron integrantes de la 

Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en defensa de la Tierra y el 

Territorio (APIIDTT). 
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Este fin de semana, durante la gira que el presidente de la República Andrés 

Manuel López Obrador hizo al Istmo de Tehuatepec, la asamblea bloqueó la 

carretera panamericana a la altura de la entrada a su comunidad, para exigirle al 

mandatario que la Secretaría General de Gobierno (SEGEGO), representada por 

Eliseo Cortés Pérez, y la Procuraduría Agraria (PA), bajo la tutela de Gonzálo 

Villalobos López, cumplan los compromisos contraídos y firmados con la 

comunidad en siete mesas de trabajo y liberen los procesos de resolución 

instruidos por la Subprocuraduria Agraria en la Ciudad de México. 

La APIIDTT explicó que desde hace poco más de 18 meses los comuneros han 

mantenido diálogos con ambas instancias “donde se establecieron actas de 

acuerdos que se han incumplido”, y denunciaron que López Vázquez, de que, 

sin ser comunero, ostenta la titularidad del Comisariado de Bienes Comunales 

desde hace dos años, y ha encubierto la expedición de documentos ilegales 

firmados por Gumercindo Ortiz Gonzáles, anterior encargado. 

De acuerdo con la denuncia realizada, éstas y otras acciones ilegales son 

respaldadas por la presidenta municipal de Jalapa del Marqués, Joselin Esquivel 

Balseca, y del actual síndico municipal, Ricardo Miniaga Zárate, quien pretende, 

dicen, ser el próximo presidente del Comisariado. 

Las y los comuneros señalaron a Luis Alberto Jiménez Paredes, director de la 

Procuraduría Agraria de Tehuantepec, de favorecer el despojo y la venta de 

hectáreas a grupos políticos. 

Finalmente responsabilizaron a Eliseo Cortés de la Segego, a Gonzalo Villalobos 

de la Procuraduría Agraria, a Luis Alberto Jiménez director de la Procuraduría 

Agraria en Tehuantepec, a la presidenta municipal Joselin Esquivel, al síndico 

Ricardo Miniaga, así como al presidente de Bienes Comunales, Joel López 

Vázquez, del conflicto agrario e inestabilidad en la comunidad, y de todo lo que 

le pueda ocurrir a los representantes e integrantes de la Asamblea de 

Comuneras y Comuneros de Jalapa del Marqués. 
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Detenido por denunciar presunto robo de tierras 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - Ejidatarios de Izamal denunciaron que José Elías Canché Pisté fue 

detenido de manera arbitraria por elementos de la Secretaría de Seguridad 

Pública (SSP) y de la Policía Municipal, luego de denunciar anomalías en la 

asamblea donde se debatía la compra-venta de tierras para el Tren Maya. 

El pasado domingo 19, ejidatarios fueron convocados a una reunión en conocido 

local del centro de Izamal, para determinar el destino de los 4 millones 800 mil 

pesos que obtendrían por la venta de terrenos para la construcción de una 

estación del tren. 

Canché Pisté, quien fuera detenido durante una hora, señaló que desde su arribo 

al punto de reunión notó anomalías, pues a sus compañeros (muchos de los 

cuales no saben leer ni escribir) les hacían firmar o sellar con sus huellas un 

documento presuntamente como pasé de lista, pero que en realidad se trataba 

de una hoja donde manifestaban su conformidad con las decisiones que 

tomarían con el dinero de la venta. 
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“Como me di cuenta de eso, y se lo comenté a la enviada de la Procuraduría 

Agraria, Diana Ayeremi Uscanga, les pedí a mis compañeros que no firmen 

porque nos estaban madrugando, nos querían robar. Entonces desde ahí vino la 

policía estatal a amenazarme”. 

Minutos después de que la asamblea había comenzado, el comisario ejidal de 

Izamal, José William May Gorocica, postuló a Fidencio Can como presidente del 

comité que se encargaría de velar que los recursos lleguen a mano de cada uno 

de los afiliados al padrón, sin embargo, comenzó un vitoreo negativo de los 

ejidatarios, quienes no aceptaban la decisión. 

“Íbamos a proponer nosotros un comité de vigilancia que no permitieron y ahí 

está vinculada la Procuraduría Agraria. La inconformidad no es por el precio, la 

inconformidad es por el robo que está acostumbrada hacer la directiva del 

comisariado ejidal, todo el tiempo están robando, venden tierras y nunca se las 

reparten a los ejidatarios”. 

Canché Pisté señaló que no pudo percatarse de que al menos 10 uniformados 

se acercaban a él para esposarlo y detenerlo, sin una razón aparente, y aunque 

cuestionó el motivo “el director policiaco dijo que fue por instrucciones, y que 

tenía orden de la Procuraduría Agraria, de la directiva y de Fonatur”. 

Estuvo privado de su libertad por aproximadamente una hora. Fue trasladado 

primero por las calles de Izamal y posteriormente de Kimbilá. 

Ante los hechos, familiares y simpatizantes del líder campesino se arremolinaron 

en la Dirección de Seguridad del municipio, aunque inicialmente no les dieron 

razón de su paradero. 

Casi una hora después fue ingresado por un acceso lateral y ante el griterío de 

la gente salió, para después dirigirse a la Fiscalía de Izamal con el fin de levantar 

una denuncia por la arbitraria detención. 
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Intervención de SSP en asamblea agraria fue 

para calmar los ánimos, no para detener a líder 

ejidal 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - Con relación a la detención, el pasado domingo 19 de septiembre, de 

José Elías Canché Pisté, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) precisó que 

el aseguramiento de esta persona no estuvo a cargo de elementos de la 

corporación policíaca estatal, sino de agentes de la Policía Municipal de Izamal. 

La SSP aclaró que efectivos del cuerpo de seguridad pública del Ayuntamiento 

de Izamal ingresaron al local “Gelok”, en donde se efectuaba una asamblea con 

ejidatarios de este municipio para la “Anuencia y Firma de un convenio de 

ocupación previa celebrado con Fonatur”, organizada por la representación en 

Yucatán de la Procuraduría Agraria, quienes detuvieron José Elías y lo sacaron 

por un portón. Ante este suceso, los elementos de la corporación policíaca 

estatal solo brindaron apoyo para calmar a los presentes, mantener el orden y 

salvaguardar la integridad de los asistentes, así como en establecer una valla de 

seguridad en torno al sitio. 

Vale la pena aclarar que los agentes de la SSP acudieron a la reunión a solicitud, 

vía oficio, de la representante de la Procuraduría Agraria en Yucatán, licenciada 

Rita Candelaria Chuil Gómez, para proporcionar el apoyo de la fuerza pública 

con el objeto de mantener el orden y la tranquilidad durante el desarrollo de la 

asamblea ejidal.  
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En ese sentido, la dependencia estatal reitera que en ningún momento detuvo a 

José Elías Canché Pisté u otra persona, pues la presencia de sus elementos 

solo fue para apoyar en las tareas de preservar la paz y tranquilidad durante la 

reunión. 
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Paran trabajos del Tren Maya en ejido de Calkiní 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - Ejidatarios de Calkiní acusaron que el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) no quiere pagar lo justo por las tierras para el Tren Maya, e 

incumple los acuerdos signados con el campesinado. 

Ayer, encabezados por el comisario ejidal de Calkiní, Santiago Ku Chab, los 

campesinos obligaron a paralizar los trabajos que personal de la dependencia 

federal realizaba en los límites con Bécal. El dirigente señaló que, en asamblea 

pasada con los 570 ejidatarios, se acordó que Fonatur no movería ninguna 

piedra mientras no se resuelva el asunto del monto. 

“Estamos esperando la resolución de Fonatur y de la Procuraduría Agraria, 

habíamos firmado una minuta donde se señala que los trabajos en Calkiní no 

comenzarían en tanto no se resuelvan el problema de los pagos”, dijo el líder. 

Sin embargo, Fonatur no está cumpliendo y tampoco quiere pagar lo que es justo 

por las tierras, puntualizó. 
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Sedatu suspende obras en todo el país tras 

derrumbe en Ciudad del Carmen 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Wilbert Casanova 

Campeche. - La suspensión de las obras a cargo de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) por el derrumbe de la unidad deportiva 

Renovación III, no sólo se aplica en Ciudad del Carmen, sino de todo el país, dio 

a conocer la delegada de la Secretaría de Bienestar, Katia Meave Ferniza al 

anunciar que este miércoles la compañía Lax Constructora debe reunirse con los 

familiares de los deudos para cubrir las indemnizaciones. 

Reiteró que el personal de la Sedatu de la capital del país llegó para realizar un 

recorrido y sostener encuentros con las autoridades locales y con el personal de 

la constructora. La investigación del hecho, añadió que ya se encuentra en 

manos de la Fiscalía General. 

Reveló que con personal de la Sedatu visitaron el sitio del accidente para 

cerciorarse de la salud de las personas lesionadas tanto en su atención médica 

como “con las indemnizaciones correspondientes que marca la ley”. 
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Reiteró que se suspendió la Unidad Deportiva hasta que concluyan las 

investigaciones correspondientes además de otra obra que se construye en la 

Isla del Carmen, por otra empresa, para revisar los protocolos de construcción 

que se garanticen. 

Subrayó que la suspensión permanecerá hasta que “la investigación nos arroje 

la responsabilidad, porque no podemos reiniciar a una obra si no tenemos claro 

qué fue lo que sucedió y cuál es la responsabilidad que la empresa tiene al 

respecto”. Cuando se tenga los dictámenes, consideró, se tomará la 

determinación conducente. 

Dio a conocer que este 22 de septiembre la constructora se reunirá con los 

familiares de las víctimas, ya que son del estado de Tabasco para que se llegue 

“a un acuerdo” y planteó que, como autoridad federal, “nosotros vamos a estar 

al pendiente de que sea un acuerdo satisfactorio para las inconformidades de las 

víctimas. Insistió en que todas las obras de la Sedatu a partir de este momento 

se encuentran en revisión. 

 

Solicitud 

 

Agregó que a nivel nacional se le pide a todo el personal de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano “que refuerce las medidas de seguridad que cumplan los 

protocolos”. 

De acuerdo con la funcionaria federal, el secretario de Sedatu, Román Guillermo 

Meyer Falcón desde que se tuvo conocimiento del derrumbe en la obra, giró 

instrucciones a los delegados y personal de la Sedatu por lo que “en todas las 

obras a nivel nacional se está realizando los protocolos”, acotó. 
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Ejidatarios paran obras del Tren Maya en Calkiní, 

Campeche 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Jorge Aké 

Campeche. - Trabajos del Tren Maya que se realizaban por parte de Fonatur 

fueron suspendidos por autoridades ejidales, debido al problema que aún no se 

resuelve con respecto a los pagos de indemnización de los suelos con el 

municipio de Calkiní. Ante esto las autoridades indicaron a los trabajadores que 

deben paralizar los trabajos de desmonte, ya que no puede continuar hasta dar 

una solución con respecto a los pagos para los ejidatarios. 

Un campesino dio a conocer al comisario ejidal Santiago Ku Chab que en los 

terrenos rumbo al Refugio, perteneciente a Calkiní, se encontraba maquinaria y 

trabajadores al parecer del proyecto del Tren Maya, por lo que la autoridad ejidal 

junto con su presidente de consejo de vigilancia, se trasladaron hasta el lugar 

para poder verificar lo reportado y fue que al llegar se percataron de los trabajos 

que se realizaban, por lo que procedió a indicar que se debe suspender toda 

labor referente a este proyecto hasta que se tenga una solución con Calkiní y 

Fonatur. El comisario ejidal señaló que se encontraba por la zona de Poxnuc, 

rumbo a Uxmal, donde realizaban unas diligencias, pero fue informado de los 

presuntos trabajos que se realizaban en el Ejido del núcleo Calkiní y tenía que 

comprobar estos trabajos que se le estaban informando por parte de campesinos 

que tienen sus terrenos por la zona conocida como el Refugio.  
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De manera inmediata, contactó con el presidente del Consejo de Vigilancia, 

Guadalupe Uc, y se trasladaron hasta la zona donde había sido informado los 

trabajos que se realizaban por parte de Fonatur para poder llevar a cabo estudios 

del área donde pasarán las vías del Tren Maya y fue que al llegar en el punto se 

percataron de la maquinaria que se encontraba realizando un desmonte,  pero 

acerca de un kilómetro antes se percataron de aproximadamente 15 unidades 

que se encargaban de llevar a los trabajadores. 

Esperan que con el nuevo cambio de gobierno que se genera en el estado y con 

la cercanía de la licenciada Layda Elena Sansores San Román con el presidente 

de la república mexicana Andrés Manuel López Obrador, debe intervenir a favor 

del ejido como lo han pronunciado para estar a favor de los que más necesitan 

y ante la ley pagar lo justo a los campesinos de este núcleo ejidal. 
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Tren Maya sale ‘recaro’: se dispara 47% su 

costo... y suma 5 meses de retraso 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Aldo Munguía 

El Tren Maya costará hasta 47 por ciento más debido al aumento en el costo de 

insumos como el acero y a las modificaciones del trazado de la obra, con lo que 

el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) estimó que se invertirán 230 

mil millones de pesos, cerca de 74 mil millones de pesos más que lo inicialmente 

previsto por el gobierno. 

Actualmente su costo es de 200 mil millones de pesos, 28 por ciento arriba de lo 

planteado en el ‘Análisis Costo-Beneficio’ del proyecto, en el cual, el gobierno 

asegura que el precio sería de 156 mil millones de pesos con IVA incluido. 

“No hay un techo como tal, pero creo que tenemos que estar llegando a los 230 

mil millones a lo mucho, no es que vayamos a llegar a eso, pero todavía es 

soportable”, reveló en entrevista con El Financiero el director general del Fonatur, 

Rogelio Jiménez Pons. 

Adicionalmente, el proyecto tiene un retraso de alrededor de cinco meses 

derivado de diferentes obstáculos en su construcción que involucran a la 

pandemia del coronavirus, múltiples hallazgos arqueológicos, desabasto de 

materiales y el encarecimiento de otros insumos. 

El encargado del proyecto indicó que el retraso se debe, en buena parte, a los 

fenómenos meteorológicos que afectaron a la Península de Yucatán el año 

pasado, con dos huracanes y cuatro tormentas.  
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Además, el Tren Maya tiene que ‘avanzar’ entre los retrasos en la entrega de 

materiales, debido a que países como Italia y Alemania, de donde provienen los 

durmientes, cerraron sus fronteras durante algunos meses generando retrasos. 

“También el precio de los fletes nos está pegando y, todo el mundo está afectado 

por la pandemia con las entregas, tenemos un par de plantas de fabricación de 

durmientes, estamos esperando a una fábrica a alemana e italiana, ambas están 

atrasadas tres meses en su entrega precisamente porque tuvieron problemas 

con la pandemia”, señaló Jiménez Pons. 

Además, el proyecto batalla contra el encarecimiento de materiales, como el 

acero. 

El director de Fonatur indicó que el aumento en el precio de ese material impacta 

en la construcción del ferrocarril, aunque recordó que se realizaron anticipos de 

hasta el 40 por ciento en la compra de rieles para evitar que las afectaciones en 

el precio del Tren fueran mayores. 

El Tren ha cambiado su trazo y modificó la ubicación de estaciones ante la 

negativa de algunos ciudadanos de ser reubicados. En Campeche, el gobierno 

desistió ante los amparos, y optó por colocar la estación a 10 kilómetros de la 

capital de ese estado. 

En Mérida, señaló Jiménez Pons, no se va a construir la estación a unas cuadras 

de ‘Paseo Montejo’, porque el gobierno quiere evitar una serie de amparos que 

retrasarían la obra. 

Pese a ello, según información del Fonatur, aún es necesario liberar alrededor 

del 10 por ciento del derecho de vía, así como reubicar a unas 400 familias que 

ahora habitan en las inmediaciones del trazado del proyecto ferroviario. 

El avance global de la obra es del 20 por ciento, y el gobierno confía en alcanzar 

el 30 por ciento al finalizar el año, para terminar la primera etapa de la obra en 

diciembre del 2023. 

“No podemos cantar victoria, faltan muchos trabajos, falta mucho, pero tenemos 

que cumplir las fechas”, insistió el titular del Fonatur. 

Para el presupuesto del año siguiente, el gobierno pretende destinar 62 mil 942 

millones de pesos para la construcción del Tren Maya, según el documento 

presentado por la Secretaría de Hacienda en días pasados, una decisión que ha 

sido criticada por el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 

“Los proyectos de inversión prioritarios para la administración como el Tren 

Maya, la refinería Dos Bocas y el aeropuerto de Santa Lucía continúan 

absorbiendo una buena cantidad de recursos sin señales de su rentabilidad 

social”, apuntó el organismo. 
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¿Cuánto costará subirse? 

 

El costo por un viaje para los habitantes de la zona por la que pasará el Tren 

Maya estará subsidiado por el gobierno y, por ejemplo, para el tramo que va de 

Cancún a Playa del Carmen, el costo aproximado sería equivalente al del 

transporte público de la zona, cerca de 50 pesos por viaje sencillo para los 

locales, reveló Rogelio Jiménez Pons.  

Para los turistas, que tendrán servicios adicionales como restaurantes, el costo 

para el mismo tramo sería de entre 40 y 50 dólares, es decir, entre 800 y mil 

pesos. 

Los precios, revelados a El Financiero, son tentativos y están analizándose, pues 

se prevé la creación de paquetes que incluyan accesos a zonas arqueológicas. 

Lo que es un hecho, dijo Jiménez Pons, es que el subsidio para los pasajeros 

locales tendrá que ocurrir y será de esa proporción, es decir, el costo para 

turistas será 10 veces más alto que el ofrecido a los trabajadores de la zona, que 

pagan poco menos 50 pesos para ir en “combi” a su trabajo. 

“Queremos un viaje cueste lo que gasta un trabajador de Cancún a Playa del 

Carmen, que le salga igual, ese sería subsidio, para un turista entre 40 y 50 

dólares, un costo aproximado”, dijo. 
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La nueva ambición de la 4T: unir el Tren Maya 

con el corredor del Istmo de Tehuantepec 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Fernando Navarrete 

A través del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), el Fondo 

Nacional de Infraestructura (Fonadin) analiza la posibilidad de detonar proyectos 

para mejorar la conectividad del Tren Maya con el Corredor Interoceánico del 

Istmo de Tehuantepec, dos de las obras insignia del gobierno federal. 

Actualmente el fondo trabaja en 51 proyectos de infraestructura del país, la 

mayoría concentrados en el centro, por lo que urge impulsar mayor inversión en 

el sureste con dinero público y privado, dijo el director General Adjunto de Banca 

de Inversión de Banobras, Carlos Mier y Terán Ordiales, en diálogo con 

miembros del Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM). 

“Una vez que terminen el Tren Maya, si no se conecta Palenque con 

Coatzacoalcos va a quedar como un tren aislado, es uno de los proyectos que 

va a ver que desarrollar desde Coatzacoalcos. Es uno de los proyectos que 

tenemos en la mira pero que todavía no se desarrolla”, manifestó. 
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El también director del Fonadin detalló que en la región centro del país la 

institución participa en 24 proyectos carreteros, ferroviarios, de energía y agua, 

donde se despliega su mayor inversión, seguido del norte con 17 obras, mientras 

que en el sur sólo se ejecutan 8 proyectos.   

Comentó que, para atender el rezago de infraestructura en el Istmo de 

Tehuantepec, después de que se privatizara la red ferroviaria en 1997, se podría 

fomentar la inversión privada con concesionarios y otros privados para plantear 

nuevos proyectos de conexión. 

“Se requiere de inversión pública en mayor medida para ser viable y dotar de 

infraestructura al sureste, es lo que permite que si los privados siguen invirtiendo 

en las zonas desarrolladas liberemos recursos para que se invierta más con 

recursos públicos en el sureste y lograr un equilibrio regional”, aseguró. 

Señaló que de los dos primeros paquetes de infraestructura que suman cerca de 

68 obras carreteras, de energía, puertos, hídricas y desdoblamientos, el Fonadin 

participa en 20, y esperan el anuncio de un tercer paquete para impulsar mayor 

inversión. 

“El Fonadin está participando en otra serie de proyectos, además de este 

paquete de proyectos con inversión privada, ya ha habido dos anuncios, 

seguramente viene un tercero y estamos participando simplemente de proyectos 

que están en ejecución hay 51 proyectos”, agregó. 

Destacó la carretera Real del Monte-Huasca en Hidalgo, el Tren Interurbano 

México-Toluca, el Cruce Internacional Mesa de Otay en Tijuana, las obras de 

conectividad con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, como la ampliación 

del Tren Suburbano y la ampliación de la Línea 12 del Metro, así como el 

Metrorrey. 
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Comuneros de Juchitán ganan suspensión 

contra parques eólicos 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Angelica Enciso 

Oaxaca. - En un triunfo histórico para los comuneros de Juchitán, Oaxaca, un 

tribunal colegiado reconoció a un grupo de ellos su interés legítimo para la 

defensa del territorio, luego de que desde la década de los 70 carecen de 

representantes y quedaron vulnerables para defender sus bienes. Obtuvieron de 

un tribunal colegiado una suspensión de plano en contra de parques eólicos en 

Unión Hidalgo y la Ventosa, con lo cual la situación se queda como ésta en tanto 

sigue el proceso legal. 

Esto informaron en conferencia de prensa virtual Bettina Cruz, integrante de la 

Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 

Territorio y Carlos González abogado del Congreso Nacional Indígena. 

Precisaron que luego de que un juzgado de distrito rechazó el amparo 

interpuesto por representantes de la Comunidad Agraria de Juchitán contra la 

empresa francesa Electricité de France (EDF) y su parque eólico "Gunna Sicarú", 

acudieron a un tribunal colegiado. 

Bettina Cruz recordó que desde 1994 “inició una carrera por la ocupación del 

territorio en la región, hay 29 parques eólicos, más de 3 mil aerogeneradores que 

producen más de 3 mil megawatts de energía eléctrica por hora, la cual se vende 

a empresas”. 

Mencionó que, en el Istmo de Tehuantepec, debido a que hay mucho viento, “las 

empresas llegaron. Engañaron a la gente, aprovechando la pobreza, y 

empezaron a ocupar los territorios a pesar de que fueran de origen ejidal o 

comunal, las asambleas tenían que autorizar el cambio de uso de suelo.  
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En Juchitán hay más de 15 parques eólicos y ninguno de ellos tiene permiso 

comunal”. Consideró que este triunfo legal “es importante e histórico, la 

suspensión da la legitimidad para la protección del territorio. “La energía eólica 

es sólo una parte del corredor interoceánico, del tren de alta velocidad, de los 

parques industriales, es parte del proyecto de reconfiguración del territorio que 

plantea el gobierno con el tren maya el tren transístmico, energía para el despojo 

y saqueo de los bienes naturales y culturales”. 

Carlos González indicó que se habían solicitado amparos que fueron negados 

sistemáticamente por el juzgado sexto de distrito, por lo que se acudió a un 

tribunal colegiado y éste determinó que los comuneros tenían la legitimación para 

defender los intereses colectivos de la comunidad, la cual carece de 

representación comunal. 

“Les da la capacidad para defender a la comunidad en su conjunto, les reconoce 

un interés legítimo como comuneros para defender la totalidad de las tierras, 

contra un parque eólico en Unión Hidalgo y La Ventosa”, agregó. 
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Empresario denuncia a Manuel Velasco por 

despojo de tierras para un lienzo charro 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Isaín Mandujano 

Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - El empresario chiapaneco Cristóbal Uvence Rojas 

dio a conocer que desde hace cuatro años inició un juicio contra el exgobernador 

Manuel Velasco Coello por el despojo de 15 mil metros cuadrados de tierras que, 

en 2017, que luego donó para la construcción de un lienzo charro. 

“El actual senador de la República por el Partido Verde Ecologista de México 

conocía de antemano el valor estratégico del terreno del que decidió despojarnos 

para darlo en donación”, mencionó el hermano de quien fuera secretario de 

Turismo de Manuel Velasco Coello, Mario Uvence Rojas. 

En conferencia de prensa, el empresario detalló que el despojo se realizó en 

2017, por lo que inició una demanda civil ante el Juzgado Cuarto en Materia Civil 

en el estado de Chiapas. 

Explicó que el 9 de mayo de ese año acudió al terreno con su socio para limpiarlo, 

pero no pudo entrar porque colocaron una malla y había maquinaria de 

construcción. Una persona del sexo masculino les dijo que no podían ingresar al 

predio porque ahí se construía un lienzo charro, detalló.  
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El inmueble se ubica en la colonia Ampliación Plan de Ayala de esta ciudad y 

cuenta con una superficie total de 90 mil 315.45 metros cuadrados, lo que –

apuntó-- consta en escritura registrada ante Carlos Francisco Solís Bermúdez, 

notario público número 146 del estado y del patrimonio inmobiliario. 

“Testimonio notarial que fue debidamente inscrito en el registro público de la 

propiedad y del comercio del estado de Chiapas, oficina Registral de Tuxtla 

Gutiérrez, bajo el número 120589 de fecha 14 de diciembre de 2016 y con Folio 

Real número 282256”, indicó Uvence Rojas. 

Precisó que la Asociación de Charros, también demandada porque tiene el 

dominio, detenta la posesión de una fracción de su predio “que arbitrariamente 

segregaron” el 9 de mayo de 2017, con una superficie de 15 mil 740.00 metros 

cuadrados. 

“Dicha posesión no está amparada por ningún título de propiedad legalmente 

expedido, ni por otros documentos, aunque la Asociación asegura que los 

terrenos le fueron donados por el exgobernador de Chiapas y actual senador por 

el Partido Verde Ecologista, Manuel Velasco”, dijo Cristóbal Uvence Rojas. 

Velasco Coello es un apasionado de la charrería, deporte que impulsó durante 

su sexenio en Chiapas del 2012 al 2018. 

Proceso buscó al senador chiapaneco para que diera su versión de estos 

hechos, pero al cierre de esta información no había respondido. 
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Tribunal Agrario dilata fallo para despojar tierras 

en Azumiatla, acusan 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Edgar Guzmán Uribe 

Puebla. - Ejidatarios de Azumiatla, que desde 2008 mantiene un litigio para evitar 

que les quiten sus tierras, acusaron que el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 

47 “está dilatando” el último recurso para resolver el conflicto, luego de que en 

abril pasado ganaron un amparo. 

En entrevista con Ángulo 7, Gabriel Escalona Escalona, uno de los afectados, 

recordó que son 2 mil 300 hectáreas en dicha junta auxiliar del lado de la zona 

de Valsequillo que en su momento el gobierno de Mario Marín Torres y 

particulares intentaron quitarles para realizar el proyecto Puerto Aura. 

Dijo que, en abril, el tribunal emitió una resolución en la que determinó que 

“privados” eran los acreedores de las tierras, pero en la sentencia no se 

especificó un nombre, por lo que no se supo a favor de quién había sido, pues 

son alrededor de 20 los que están peleando. 

Por ello, refirió que tramitaron un recurso para revertirla, en el que presentaron 

documentos con los que comprueban que son los propietarios, por lo que el 

tribunal tuvo que llamar a los “codemandados” (particulares) para que den a 

conocer sus alegatos. 

Sin embargo, mencionó que, a cinco meses de ello, apenas se empezaron a 

emitir las notificaciones y solo han acudido seis; para Escalona Escalona, en este 

retraso habría dinero de por medio con el fin de dilatar el proceso. 
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“Salió la sentencia, pero decía improcedente, por ello se metió el amparo, pero 

el magistrado no agiliza; tal vez podría ser por la pandemia, se está tardando 

mucho, pero tampoco dudamos que sea por corrupción, que haya intereses 

económicos de por medio”, asentó. 

 

No pueden usar tierras 

 

Refirió que, independientemente de esto, tienen dos amparos ganados por este 

conflicto, por lo que sólo estaban a la espera de la sentencia final, la cual dio el 

Tribunal Agrario, aunque al ser negativa, insistieron jurídicamente para evitar que 

les quiten sus tierras. 

Reiteró que las hectáreas que pretenden despojarles están de la zona de 

Valsequillo, pero por el litigio no pueden ejecutar alguna obra, pues son de uso 

comunal y otras para sembrar, razón por la que deben esperar una sentencia 

definitiva. 

Confió en que la justicia federal esté de su lado, pues “está probado” que los 200 

ejidatarios de esta zona son los dueños de las tierras, por lo que espera que se 

resuelva este año, pues no desistirán de su lucha jurídica. 

“Estamos esperando, a ver qué resuelve el magistrado agrario, es ya el último 

recurso que se tiene, lo que se decida es lo que se tendrá que acatar, en su 

momento intentamos negociar con ellos, pero no se presentaron y por eso es 

que sigue el litigio vigente”, expresó. 

Es necesario mencionar que cuando se dio a conocer el proyecto inmobiliario 

Aura, fue catalogado como el “más ambicioso” del exgobernador priista, el cual 

buscaba desarrollarse en las orillas del Lago de Valsequillo y convertirse en la 

zona mayor plusvalía en la entidad. 

En una primera etapa se pretendía construir un malecón, un club de vela, zonas 

residenciales, centros de convenciones, hoteles, restaurantes, un foro al aire 

libre y espacios propicios para el desarrollo de actividades náuticas. 

El costo que se proyectó fue de 8 mil 323 millones de pesos para abarcar una 

superficie de 10 mil 481 hectáreas, el cual detonaría ganancias superiores a los 

16 mil millones de pesos tan sólo en lo que refiere a bienes y raíces para todos 

los inversionistas que llegaran a la zona. 
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Queman vehículo de edil de Ayutla Mixe; acusa a 

“grupos radicales” por firma de acuerdo sobre 

manantial 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Juan Carlos Zavala 

Oaxaca. - Las autoridades municipales de San Pedro y San Pablo Ayutla, 

comunidad ayuujk o mixe de la Sierra Norte de Oaxaca, acusaron a “grupos 

radicales” de la quema de dos vehículos, uno de ellos, propiedad del presidente 

municipal Jesús Galván Rojas. 

En un comunicado lamentaron y condenaron los hechos, en los que detallaron, 

vecinos de la comunidad se percataron de que personas no identificadas 

entraron a un domicilio particular para incendiar una camioneta Nissan propiedad 

del presidente municipal y de un particular. 
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“Para esta comunidad mixe es indignante que las múltiples amenazas realizadas 

por grupos radicales de esta misma comunidad contra las autoridades 

municipales se intensificaran con la firma de un acta de acuerdo con la 

comunidad vecina y se materializara con la quema de vehículos”.  

Por la gravedad de este suceso, anunció, se presentará ante la asamblea 

comunitaria para su análisis y determinación. Porque el actuar de la autoridad 

municipal, recalcó, siempre ha estado avalado por la misma asamblea 

comunitaria. 

“En ese sentido condenamos cualquier acto de violencia que se pueda 

desencadenar y exhortamos a los comuneros y comuneras a conducirse de 

forma pacífica en todo momento”. 

Las autoridades de San Pedro y San Pablo Ayutla también exigieron a los medios 

de comunicación y demás organizaciones a conducirse con respeto a su 

autonomía y toma de decisiones. 

En el escrito pidió evitar hacer declaraciones sobre un conflicto intercomunitario 

para no generar mayores confrontaciones con declaraciones infundadas y 

principalmente a las autoridades estatales a que cumplan con su trabajo 

investigando los hechos y encontrando a los culpables. 

Estos hechos se dan luego de que pobladores y comuneros de Ayutla han 

rechazado el acuerdo que el edil Jesús Galván hizo a nombre de la comunidad 

con las autoridades municipales de Tamazulápam del Espíritu Santo, poblado 

del que en 2017 un grupo armado se apoderó de tierras y manantial de Ayutla.  

Tras cuatro años de batalle legal y una sentencia definitiva a favor de Ayutla, la 

autoridad municipal decidió llegar a un acuerdo con Tamazulápam, en el que el 

manantial se dividirá al 50% y tierras de comuneros quedarán oficialmente del 

lado de la otra comunidad, lo que ha ocasionado el descontento de pobladores.  

Por ello, los comuneros interpusieron una queja ante la Defensoría de los 

Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca y solicitaron medidas cautelares, 

pues denunciaron que el acuerdo nunca fue consultado con la asamblea, por el 

contrario, la autoridad de Ayutla concreta el despojo cometido en 2017. 
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Realizará Agricultura más de 250 actividades 

conmemorativas del Día Nacional del Maíz 

 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural presentó un mapa interactivo de la 

República Mexicana en el que se identifican geográficamente los eventos culturales, 

técnicos, gastronómicos y de intercambio de semillas que realizan Producción para el 

Bienestar y su Estrategia de Acompañamiento Técnico. 

La mayoría de las celebraciones (79 por ciento) se concentra en la semana del 27 de 

septiembre al 1 de octubre, informó en conferencia de prensa el subsecretario de 

Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera. 

El Día Nacional del Maíz es oportunidad para reflexionar sobre la gran importancia 

social, histórica, económica, cultural, alimentaria y nutricional que significa este grano; 

también es momento para fortalecer las prácticas agroecológicas y abonar así a un 

medio ambiente y alimentación saludables, destacó. 

Martes 21 septiembre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B432/Ciudad de México 

Productores de maíz de 20 estados del país, técnicos agroecológicos y sociales, 

así como Jóvenes Construyendo el Futuro, participantes todos en la Estrategia 

de Acompañamiento Técnico (EAT) del programa Producción para el Bienestar 

(PpB), celebran este mes el Día Nacional del Maíz con más de 250 actividades 

como ferias de semillas, muestras gastronómicas, talleres, conferencias, eventos 

culturales e intercambio de experiencias y conocimientos, informó el 

subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. 
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Precisó que el Día Nacional del Maíz es el 29 de septiembre, pero, al ser el 

principal cultivo en la cultura, siembra, economía rural y cocina de los mexicanos, 

su conmemoración se ha extendido a lo largo del mismo mes.  

Detalló que la Secretaría tiene previstas dos conferencias virtuales dedicadas al 

maíz, dentro del ciclo Autosuficiencia Alimentaria e Innovación Tecnológica con 

Prácticas Sustentables. La primera se realizará el 22 de septiembre con el tema: 

“Cultura, cocina, legislación y preservación de nuestro maíz”, y la segunda el día 

29 con el título: “Maíces de la Sierra Madre Occidental”. Ambas se transmitirán 

en vivo de 11:00 a 13:30 (hora centro de México) por medio del canal de 

YouTube de Agricultura. 

El subsecretario presentó un mapa interactivo de la República Mexicana, el cual 

se encuentra en la página web de Agricultura, en el cual se puede identificar 

geográficamente cada uno de los más de 250 eventos que promueve la EAT de 

Producción para el Bienestar, con motivo del Día Nacional del Maíz. 

Todas estas conmemoraciones se hacen de la mano del Instituto Nacional de 

Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), que es el brazo 

operador de la EAT, y de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la 

Biodiversidad (Conabio), detalló Suárez Carrera. 

Las celebraciones van del 9 de septiembre al 2 de octubre y son organizadas por 

los Módulos de Intercambio de Conocimientos e Innovación (MICI) y por las 

Escuelas de Campo de la EAT en Campeche, Chiapas, Durango, México, 

Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, 

Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Tabasco, Tlaxcala, Veracruz y 

Zacatecas. Se prevé la participación de más de ocho mil productores y los 

equipos técnicos de la Estrategia. 

La mayoría de las celebraciones, el 79 por ciento, se concentra en la semana del 

27 de septiembre al 1 de octubre, señaló el subsecretario Víctor Suárez. 

Destacó que el maíz es el cultivo principal de México. Se siembra en todo el 

territorio nacional, en toda la diversidad de ambientes agroclimáticos, seco, 

húmedo, caliente y frío. 

Existen 64 razas, 59 de ellas nativas, y cinco que fueron descritas inicialmente 

en otras regiones (Cubano Amarillo, del Caribe, y cuatro razas de Guatemala-

Nal Tel de Altura, Serrano, Negro de Chimaltenango y Quicheño), pero que 

también se han colectado o reportado en nuestro país, de acuerdo con 

información de la Conabio, refirió. 

Asimismo, dijo el funcionario federal, el maíz es central en la cocina mexicana, 

pues se tienen identificadas al menos 600 formas de prepararlo en la 

alimentación, empezando por supuesto con su uso con base en la tortilla. 
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“El Día Nacional del Maíz es una gran oportunidad para revalorar la importancia 

social, histórica, económica, cultural, ambiental y nutricional de este grano y su 

conservación in situ y viva, y también esta fecha es momento para reflexionar la 

forma en que producimos nuestros alimentos, pues dos temas importantísimos 

hoy para la humanidad son el calentamiento global y la alimentación saludable y 

sustentable”, anotó. 

Con Producción para el Bienestar y su Estrategia de Acompañamiento Técnico, 

estamos impulsando una producción con prácticas agroecológicas, respetando 

el medio ambiente, cuidando el patrimonio suelo de los productores y propiciando 

alimentos sanos. Estamos con ello cumpliendo el Decreto presidencial del 31 de 

diciembre, que prohíbe gradualmente el uso del glifosato y estamos por supuesto 

contribuyendo al Sistema Agroalimentario Justo, Saludable, Sustentable y 

Competitivo que construye el Gobierno de México, expresó. 

Suárez Carrera señaló que en los talleres, intercambios y charlas que se realicen 

en los eventos de celebración de la EAT-PpB se tratarán los temas: 

Caracterización de semillas, Multiplicación de semillas de interés local, 

Mejoramiento participativo de semillas, Tecnologías para la conservación y 

almacenamiento de semillas, Certificación de semillas nativas para su 

intercambio, Bancos comunitarios, Eliminación gradual en el uso de glifosato y 

Manejo integrado de maíces criollos. 

Todas las deliberaciones e intercambios al respecto tendrán seguimiento por 

parte de técnicos y productores, como parte de la práctica diaria de EAT-PpB en 

campo, explicó. 

Informó que en los eventos se contará con diversos materiales, como el cartel 

Maíces Mexicanos, que difunden conjuntamente la Secretaría de Agricultura y la 

Conabio y en el que se muestra la diversidad de maíces en México. 

Otros materiales disponibles en las celebraciones son tres manuales: uno sobre 

Diseño de Sistemas Locales de Semillas, elaborado por el Servicio Nacional de 

Inspección de Semillas (SNICS) y Agricultura, y dos de Mejoramiento de Maíces 

Nativos, con autoría de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) y Agricultura, 

reseñó. 

También, reiteró, se contará con cápsulas de vídeos sobre Diversidad de 

semillas: ¿Cómo hacer una mejor selección de mi semilla? ¿Cómo secar mi 

semilla? ¿Cómo conservar mejor mi semilla? y ¿Cómo saber si mi semilla aún 

puede nacer? Todos estos vídeos son del SNICS, del Colegio de Postgraduados 

(Colpos) y de Agricultura. 
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Establecen Agricultura y gobierno electo de 

Colima acciones coordinadas para potenciar al 

sector agroalimentario de la entidad 

 

Martes 21 septiembre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B433/Colima 

Colima. - El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 

Arámbula, señaló que se acompañarán los esfuerzos del gobierno electo de 

Colima para potenciar la producción agroalimentaria en la entidad, 

particularmente con el reforzamiento de las campañas sanitarias, el incremento 

y mejora de su hato ganadero y la transferencia tecnológica para los sectores 

agrícolas más rezagados. 

Al encabezar una reunión de trabajo con la gobernadora electa, Indira Vizcaíno 

Silva, y su equipo de transición, el funcionario federal destacó que Colima 

representa una de las principales puertas de entrada y salida de productos 

agroalimentarios a los mercados más competitivos del mundo, por lo que reforzar 

el estatus fito y zoosanitario de la entidad es fundamental. 

Indicó que el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 

(Senasica) ejerce una gran responsabilidad para trabajar de la mano con los 

productores en la salvaguarda del patrimonio agrícola, pecuario, pesquero y 

acuícola del país. 

Prueba de ello, dijo, son las acciones que los técnicos del Programa Moscamed 

han operado durante 2021, con el objetivo de mantener al país libre de la mosca 

del Mediterráneo y evitar su diseminación en el territorio nacional. 
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Precisó que debido a las actividades comerciales que tienen lugar en el puerto 

de Manzanillo, éste representa un foco latente de riesgo de entrada del insecto, 

por lo que el Senasica estableció protocolos preventivos permanentes, como los 

que se aplican en la frontera con Guatemala.  

De igual manera, abundó que los ganaderos contarán con la asesoría y recursos 

federales para el incremento y mejora genética de sus hatos, lo que, aunado al 

buen trabajo que han realizado para el control y erradicación de la tuberculosis 

bovina, potenciará la actividad pecuaria. 

En materia de acompañamiento científico y tecnológico, Colima posee 

instituciones ampliamente reconocidas, como los centros de Investigación 

Regional Pacífico Centro del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 

Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y el Nacional de Referencia en Control Biológico, 

del Senasica, así como la Universidad de Colima, las cuales son proveedoras de 

conocimiento y tecnología al servicio de los productores, indicó. 

Villalobos Arámbula celebró que uno de los ejes rectores de la nueva 

administración de Colima sea dignificar el trabajo de los jornaleros agrícolas, a 

través del trato y salario justos. 

Aseveró que cada año se contratan en el país alrededor de siete millones de 

trabajadores en el campo mexicano y es compromiso del gobierno garantizarles 

empleo digno y evitar la ocupación de menores de edad. 

Prioridad, hacer del campo colimense pilar de desarrollo económico y social: 

gobernadora electa 

La gobernadora electa de Colima, Indira Vizcaíno Silva, indicó que una de las 

prioridades de su administración será convertir al campo colimense en un pilar 

de desarrollo económico y social, y aumentar el número de productores 

beneficiados. 

Durante la reunión, su equipo de trabajo presentó una estrategia de 

productividad territorial que tiene por objetivo potenciar la producción de 

aguacate, zarzamora, limón persa, café, maíz, arroz, tamarindo, arándano, caña, 

piña, tomate, papaya y ganado de doble propósito, entre otros. 

Bajo este esquema, expusieron que respaldarán a productores de autoconsumo 

y pequeña escala con paquetes tecnológicos, semillas de calidad, apoyos para 

reproducción animal y asesoría técnica y comercial. 

El director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo Arriaga, adelantó que 

con la implementación permanente del Programa Moscamed en la entidad, el 

gasto operativo correrá a cargo del gobierno federal, lo que permitirá liberar 

recursos para otros programas sanitarios, como la erradicación del picudo negro, 

el barrenador del hueso del aguacate y la detección temprana de la roya del café. 

Aseguró que además de reforzar el blindaje fitosanitario, el organismo de 

Agricultura ya opera acciones en el estado para disminuir el riesgo de entrada 

de la Peste Porcina Africana (PPA), que actualmente se encuentra presente en 

países de Asia y Europa, y recientemente en República Dominicana y Haití. 
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En la reunión también participaron el encargado de despacho de la Coordinación 

General de Agricultura, Santiago Argüello Campos; el coordinador general de 

Ganadería, Arturo Macosay Córdoba, y el comisionado nacional de Acuacultura 

y Pesca, Octavio Almada Palafox, quienes expusieron los programas de trabajo 

que se aplicarán en Colima durante 2022. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Scherer, Romo y Villalobos hicieron el lobby del 

glifosato en Palacio Nacional 

 

Miércoles 22 septiembre 2021 / Alejandro Melgoza y Sergio Rincón  

En abril de 2020, el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, 

se reunió con miembros de su gabinete para encomendarles que redactaran un 

decreto presidencial. En esa ocasión, López Obrador les indicó que el decreto 

debía prohibir el maíz transgénico y el glifosato, un agroquímico que ha sido 

señalado por la Organización Mundial de la Salud como probable carcinógeno 

en humanos, entre otros daños serios a la salud y al medio ambiente. 

En aquella reunión, una parte del gabinete no estuvo de acuerdo con López 

Obrador. Las discusiones fueron acaloradas, aunque el presidente fue 

respaldado por un grupo de servidores públicos que comulgan con la 

agroecología, una corriente que se basa en transformar el sistema alimentario 

hacia alternativas que se equilibren con el crecimiento económico, el cuidado del 

medio ambiente, el bienestar social y la soberanía alimentaria. Es decir, que sea 

sostenible. 
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Por ello, estos servidores públicos empujaron el Grupo Intersecretarial de Salud, 

Alimentación, Medioambiente y Competitividad (Gisamac), integrado por 

secretarías y dependencias, consejos, organismos y asociaciones. “Gisamac es 

algo único en América Latina. Por primera vez, la agroecología ya no está en el 

traspatio”, explica la ex coordinadora de asesores de la Semarnat. 

Lo inédito fue que, con el Gisamac y el proyecto de decreto contra el glifosato, 

se desafió por primera vez a las empresas transnacionales y mexicanas de la 

industria química de los plaguicidas, así como a funcionarios que han defendido 

los intereses de las compañías que se benefician de un modelo de desarrollo en 

el campo industrializado, a base de semillas híbridas, transgénicas y 

agroquímicos tóxicos. 

Aquel decreto supone una amenaza al mercado del glifosato cuyas 

importaciones alcanzaron los 1,667 millones de dólares durante el periodo 2010-

2020, esto de acuerdo con documentos internos de la Sader y la SE obtenidos 

por Ethos. Además, las cifras de importación del glifosato van aumentando año 

tras año. En 2020, se importó más del doble del valor importado en 2010. Esta 

situación explica por qué empresarios, secretarios, políticos, líderes gremiales, 

entre otros, están uniendo fuerzas para frenar la prohibición del herbicida. 

Esta alianza ha actuado como un lobby al menos desde 2004, de acuerdo con 

una investigación realizada por Ethos Laboratorio de Políticas Públicas. Las 

trayectorias de los actores públicos o privados, quienes componen este grupo, 

han coincidido con las agendas de promoción de los transgénicos y plaguicidas 

tóxicos como el glifosato, impulsadas en México por corporaciones 

trasnacionales como Monsanto (que fue comprada por Bayer en 2018), que 

pertenecen a la  red de transnacionales agrupadas en CropLife internacional con 

asociaciones regionales en norteamérica (CropLife America), Latinoamérica 

(CropLife Latin América) y otras en todo el mundo. 

De acuerdo con una revisión de más de 600 documentos —fiscales, reportes 

financieros y amparos—, una veintena de solicitudes de información, audios, 

conversaciones y un análisis de 230 eventos —como conferencias, convenios y 

mesas de trabajo—, así como testimonios de altos funcionarios, exfuncionarios 

y expertos, se revela que este lobby está conformado por 41 aliados, de los 

cuales destacan el ex jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso Romo; el 

secretario de Agricultura y Desarrollo Social (Sader), Víctor Villalobos; Julio 

Scherer, ex consejero jurídico del Ejecutivo federal; así como, asociaciones, 

cámaras empresariales y empresas agroquímicas, algunas también enlazadas a 

entidades internacionales. 

Algunos de ellos están vinculados a nivel nacional a la Unión Mexicana de 

Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos A.C (UMFFAC) y al Consejo 

Nacional Agropecuario (CNA).  
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En tanto, en la esfera internacional, se encuentran corporaciones como Bayer-

Monsanto, Syngenta, BASF, entre otras, que en México pertenecen a la 

asociación de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt), también 

vinculada al CNA, a su vez agremiada de Croplife Latin America . Toda una red 

a favor del glifosato. 

Al consultar a la empresa Bayer sobre esta investigación, la directora de 

Comunicación, Asuntos Públicos y Sustentabilidad en México de la compañía, 

Laura Tamayo, respondió en un cuestionario que el glifosato no puede ser 

reemplazado. “Habrá menores rendimientos, menores ingresos y en algunos 

casos el fin de la producción”.  

“Bayer México siempre ha actuado y actuará cuidando la salud de las personas 

y del medio ambiente. Prohibir el glifosato implica privar a los productores 

agrícolas de la posibilidad de contar con herramientas seguras y eficientes para 

la producción de alimentos sanos”, detalló Tamayo en el mismo cuestionario, 

asegurando que estas afirmaciones están avaladas por más de 800 estudios 

realizados a nivel mundial sobre glifosato. 

Respecto al cuestionamiento de que Bayer actúa como lobby junto a UMFFAAC, 

Proccyt, Croplife y el CNA, la empresa alemana refirió que las leyes “nos dan 

oportunidad de defendernos ante posiciones que pueden afectar el desarrollo de 

la agricultura sustentable”. Por otra parte, negó que se trate de una estrategia de 

interferencia en contra de las políticas públicas de salud en México. 

“Tanto el decreto, como diversas acciones y decisiones de algunos funcionarios 

de este gobierno, están basadas en falsas premisas o prejuicios, así como una 

reiterada referencia a supuestas evidencias científicas que no lo son, o son 

tergiversadas y, que utilizan para justificar sus decisiones”, explica el área de 

prensa de Proccyt. 

Por su parte, el director general del CNA, Luis Fernando Haro, apuntó que la 

defensa del glifosato “es coherente con el mandato del Consejo”. También 

precisó que hay una “campaña mediática” a favor de la prohibición del glifosato. 

“Recordemos que previo al decreto que se menciona, (…) lo que había era una 

prohibición de importación del glifosato sin sustento legal, pues el producto se 

encontraba debidamente registrado. El asunto podía ser una restricción al 

comercio, afectando acuerdos como el NAFTA y el T-MEC que estaba por entrar 

en vigencia en esa coyuntura. El gobierno americano es abierto a discutir con 

stakeholders relevantes temas que entren a conocer, como lo puede ser 

restricciones al comercio”, apunta la responsable de Comunicaciones de 

CropLife Latin América, Mónica Velásquez, quien agrega que no han llevado a 

cabo campañas mediáticas, ni recibido fondos para acciones en contra del 

decreto. 
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Borradores “espurios” 

 

En septiembre de 2019, de acuerdo con el acta de la mesa de trabajo, comenzó 

a operar el Gisamac con funcionarios, científicos, críticos de los transgénicos, 

así como líderes del movimiento campesino agroecológico. 

Algunos, los más importantes, son la ex coordinadora de asesores de la 

Semarnat, Cecilia Elizondo; Víctor Toledo, ex secretario de Semarnat —

reemplazado posteriormente por María Luisa Albores—; Elena Álvarez-Buylla, 

de Conacyt; Ernesto Acevedo, ex subsecretario de la SE; y Alejandro Espinosa, 

de la Cibiogem. 

Las reuniones del Gisamac caminaron velozmente hasta que a principios de 

2020, se llegó a un acuerdo contra el glifosato. 

La discusión en torno a este agroquímico no es gratuita: ocupa el primer lugar 

en importaciones por arriba de otros plaguicidas como Paraquat, Atrazina, 

Metamidofós, Cloropicrina y Terbufós. De acuerdo con una revisión de 

documentos del Registro Sanitario de Plaguicidas y Nutrientes Vegetales de 

Cofepris, de 2010 en adelante, se expidieron al menos 170 permisos sanitarios 

para la importación y comercialización de glifosato. 

En este proceso y ante la negativa que impidió la importación de mil toneladas 

de glifosato en noviembre de 2019, como una medida precautoria de la 

Semarnat, surgieron los primeros conflictos. De acuerdo con fuentes de 

Semarnat y fotografías, el 13 de febrero de 2020, se celebró una reunión interna 

con una veintena de diplomáticos de diversas Embajadas que solicitaron una 

sesión informativa. 

Dentro de las instalaciones de Semarnat, el agregado de agricultura de la 

Embajada de Alemania en México, Martín Nissen, reclamó la postura de México 

basada en el principio precautorio. “Hubo prepotencia de Nissen. Dijo que no 

conocíamos de la agricultura en México, porque necesita glifosato”, comentó una 

fuente sobre la reacción de Nissen; Alemania fue apoyada por el resto de los 

países representados, en especial España. Sin embargo, la Embajada de 

Alemania en México negó que Nissen criticara de forma prepotente dicha 

política, sino todo lo contrario, y que ofreció “colaborar con SEMARNAT para 

resolver el problema, también en nombre de otros países en relación con sus 

propios escenarios de eliminación del glifosato”. 

Unos meses después, CropLife America —la cual es financiada por empresas 

de la agroindustria— presionó vía correos electrónicos a decenas de 

funcionarios de Estados Unidos para que estos, a su vez, reclamaran a México 

su postura contra el glifosato, según la organización USRTK y el diario The 

Guardian. 

En mayo de 2020, Robert Lighthizer, representante comercial del gobierno del 

ex presidente Donald Trump, envió un correo a Graciela Márquez, entonces 

secretaria de Economía, señalando que el decreto amenazaba la “relación 

bilateral” entre ambos países.  
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Tres meses después, CropLife America agradeció a Lighthizer y le pidió más 

ayuda para transmitir que la nueva visión agrícola de México y el decreto iban en 

contra del T-MEC. 

Mientras en el mundo se movían diversas piezas, en México, las acciones a favor 

de la agroindustria estuvieron encabezadas por el secretario de la Sader; el ex 

jefe de la Oficina de Presidencia; y Julio Scherer, entonces titular de la 

Consejería Jurídica de Presidencia. 

Desde mediados de 2020, estos funcionarios promovieron la publicación de 

decretos alternos “espurios” al decreto inicialmente instruido por el presidente; el 

primer intento de decreto fue en junio de 2020 de acuerdo con documentos y 

fuentes consultadas. Es decir, documentos que no contemplaban la prohibición 

del glifosato, sino la realización de estudios técnicos para conocer el grado de 

toxicidad del herbicida para, después de cuatro años, emitir un fallo definitivo 

sobre su regulación o posible prohibición. Estos documentos se alejaban 

drásticamente de la intención regular el glifosato para su total prohibición en 

2024. 

“Para tener el decreto debía tener el refrendo de las secretarías de Salud, 

Agricultura, Hacienda, Economía y otras dependencias. Julio Scherer llamó y 

decía que ya tenía los demás refrendos y que el decreto estaba redactado como 

el presidente se lo dictó”, dijo una fuente cercana a este proceso, que coincide 

con cuatro testimonios más, quienes afirman que Scherer marcó a integrantes 

del Gisamac para tacharlos de radicales por apoyar la prohibición. 

 

“Madruguete” 

 

Un nuevo intento de decreto “espurio” ocurrió en agosto de 2020. En ese mes, 

el secretario Toledo presentó su renuncia. Después vino el 23 de octubre, fecha 

en la que la Comisión de Mejora Regulatoria (Conamer) de la SE difundió el 

tercer borrador “espurio” de decreto presidencial. 

Scherer, Villalobos y Romo no dieron explicaciones sobre las modificaciones al 

decreto original. El movimiento Sin Maíz No Hay País denunció esta situación el 

28 de octubre de 2020, con la declaratoria siguiente: “El decreto Scherer-

Villalobos atenta contra México”. 

“Presentaron varios ‘decretos espurios’ que iban en contra de lo que ordenó el 

presidente (...) Esto merecía un castigo fuerte o que los despidieran”, refiere un 

ex alto funcionario del Gisamac. A pesar de ello, el presidente no tomó 

represalias. Solo anunció, en noviembre de 2020, que se trataba de “distintos 

puntos de vista”. 

“Obviamente ahí hubo una mano negra, tanto en la redacción del documento 

como en los acuerdos que se habían establecido (...). En otros sexenios esto no 

hubiera pasado, no se hubieran dado estas diversas posturas.  
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En el pasado la postura corporativa era muy clara”, apunta Alejandro Calvillo, 

director de la organización Poder del Consumidor, y quien participó en mesas 

del Gisamac. 

Otro alto funcionario precisa: “Lo que estaban haciendo era poner al Estado al 

servicio de la agroindustria. No les importó que los despidieran, ellos estaban 

dispuestos a perder todo su capital como funcionarios (...) En unos años saldrán 

del servicio público y volverán a la industria”. 

El acto más notorio por parte del grupo pro-glifosato tuvo lugar el 4 de agosto —

ahora llamado el “madruguete”—, día en que se publicó el decreto “espurio”, sin 

el consenso de la Secretaría de Salud (SSA), la Semarnat y el Conacyt. 

Según las fuentes consultadas, de nueva cuenta la Consejería Jurídica del 

Ejecutivo llamó a las unidades jurídicas para presionar, pero en esta ocasión 

también participó el secretario de Agricultura, Villalobos, quien pidió que el 

decreto “espurio” fuese publicado de inmediato en la página de Conamer. 

Luego de que se difundiera el documento, la Semarnat publicó a través de su 

página oficial un comunicado donde se deslindó del mismo, y pidió que el 

secretario Villalobos ofreciera una disculpa pública por aquel decreto que 

avalaba la firma de Scherer. 

El 2 de diciembre de 2020, Romo dejó su cargo, y una semana después, Tatiana 

Clouthier fue designada como titular de la Secretaría de Economía. 

Anteriormente ha coincidido en proyectos con Romo desde 2005; también fue 

legisladora, y durante la reñida discusión sobre los etiquetados frontales de 

comida chatarra que advierten sobre los daños a la salud que provocan algunos 

ingredientes, presentó, en julio de 2019, una propuesta de artículo transitorio 

para bloquear la reforma. 

A su llegada como secretaria, Clouthier no asistió a reuniones con el Gisamac, 

pero sí con la agroindustria. Para ese entonces, el presidente mostraba señales 

de impaciencia ante la afrenta entre el lobby y el Gisamac, y el retraso del 

decreto. De acuerdo con las fuentes consultadas, el presidente ordenó que la 

titular del Conacyt se hiciera cargo de la redacción final. 

Consultada al respecto, la secretaria de Economía dijo que el decreto es muy 

claro, indica que hasta el 2024 hay un periodo de transición para lograr la 

sustitución total del glifosato 

"En este sentido, el decreto indica que no se permite la importación o el uso del 

producto para proyectos del gobierno, por lo que no vamos más allá de lo que el 

decreto demanda. Yo no tengo nada que defender con respecto a posturas de 

otras personas. La Secretaría de Economía defiende los procesos para reactivar 

la economía dentro de lo que marca la Ley. Lo que he defendido y seguiré 

defendiendo es que el decreto se cumpla como está. Al día de hoy no tenemos 

un sustituto, por lo que no podemos ir más allá de lo que establece la Ley al 

adelantarnos a la prohibición". 
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Recalcó que, al día de hoy, no hay una evidencia científica definitiva. "Se 

requiere más información. En cualquier tipo de producto hay intereses que 

promueven tanto su uso o su prohibición". 

Finalmente, en diciembre de 2020, el decreto presidencial se publicó con seis 

artículos y seis transitorios que establecen la sustitución gradual del glifosato por 

alternativas sostenibles, que serán desarrolladas por medio de la ciencia y la 

tecnología con apoyo del Conacyt, esto con la meta de prohibir el herbicida por 

completo en 2024. 

“Las autoridades en materia de bioseguridad, en el ámbito de su competencia, 

de conformidad con la normativa aplicable y con base en criterios de suficiencia 

en el abasto de grano de maíz sin glifosato, revocarán y se abstendrán de otorgar 

autorizaciones para el uso de grano de maíz genéticamente modificado en la 

alimentación de las mexicanas y los mexicanos, hasta sustituirlo totalmente en 

una fecha que no podrá ser posterior al 31 de enero de 2024”, refiere parte del 

decreto. 

Este hecho no significa una victoria completa para quienes quieren prohibir el 

glifosato; el lobby sigue movilizándose para el 2024. Por ejemplo, y como posible 

señal de revancha, para marzo de 2021, el lobby le dio un golpe al Gisamac: 

Acevedo, de la subsecretaría de la SE, fue removido para, en su lugar, asignar 

a Héctor Guerrero, otrora subjefe de Enlace de Vinculación con la Iniciativa 

Privada de la Presidencia, con Romo. 

 

Toledo vs. Romo-Villalobos 

 

En esta batalla, uno de los grandes saldos que pagó el Gisamac —y el gabinete 

pro-agroecología en general— fue que el 31 de agosto del año pasado se 

consumara la salida del exsecretario de Semarnat. Se trataba del primer 

secretario abiertamente en contra de plaguicidas tóxicos y los transgénicos. 

Las presiones que recibía Toledo en aquellos días se reflejaban en columnas de 

medios, filtraciones de sus conversaciones y un manchón blanco similar al 

glifosato que desconocidos dejaron esparcido en el techo de su casa. Según 

fuentes, para Toledo, este último hecho fue equivalente a “una amenaza de 

muerte”.  

Durante el periodo de vaivenes entre varias versiones del decreto, nadie podía 

explicarse por qué la Consejería Jurídica apoyaba al lobby. Una posible 

respuesta podría ser el vínculo familiar entre Scherer y Villalobos, vigente desde 

2016, luego de que contrajeran matrimonio sus hijos Julio Scherer Pareyón y 

Jimena Villalobos. La declaración de intereses de 2018 de Villalobos sí aclara un 

posible conflicto de interés, mientras que la de Scherer no reporta nada. 
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A sabiendas del nexo familiar, ambos participaron activamente en el proceso del 

decreto. También se reunieron en cinco ocasiones, entre el 21 de marzo de 2019 

al 16 de marzo de 2021, de acuerdo con una solicitud de información. No se 

aclaró el motivo de las mismas. 

El día posterior al “madruguete”, se filtró un audio de una reunión privada en la 

que Toledo acusó a Romo y a Villalobos. “No vamos a poder transitar a la 

agroecología de manera libre porque el presidente y la Secretaría de Agricultura 

y el jefe de Presidencia están en contra de todo esto”, expresó. 

Que Toledo haya mencionado a ambos personajes no es ninguna casualidad; 

Villalobos y Romo son promotores activos de las semillas genéticamente 

modificadas y de los agroquímicos. 

En su primer año como jefe de gabinete, Romo le dio prioridad a la agenda 

agroindustrial. De acuerdo con una solicitud de información, Romo se reunió con 

su asesor Juan Manuel Madero (ex ejecutivo en Monsanto) en Palacio Nacional 

en al menos tres ocasiones para tratar agendas de la agroindustria. Igualmente, 

se encontró tres veces con el secretario Villalobos; dos con Carlos O´Farril, ex 

director de servicios corporativos de IICA; y unas nueve con el CNA. 

Sin embargo, la Oficina de Presidencia y Sader no recibieron ni una sola vez a 

la coordinación de asesores de Gisamac. De hecho, en las bitácoras disponibles 

del Gisamac, no se observa ninguna participación del secretario Villalobos. 

Algunos hechos concretos ilustran el pasado de Villalobos y Romo. A principios 

de los noventa,  Romo creó su proyecto Seminis, basado en la producción 

inicialmente de maíz y soya, y luego de semillas transgénicas de hortalizas; por 

su lado, Villalobos fue uno de los promotores de la Ley de Bioseguridad de 

Organismos Genéticamente Modificados —mejor conocida como “Ley 

Monsanto”— promulgada en 2004; en ese mismo año, como subsecretario de 

Agricultura, firmó con Canadá y Estados Unidos un acuerdo que aumentaba el 

porcentaje de siembra autorizada de transgénicos en el campo mexicano. 

Estos dos defensores de un modelo de producción basado en agroquímicos han 

luchado desde dos diferentes trincheras: mientras que Villalobos ha caminado 

desde el servicio público y organismos internacionales como el IICA, Romo se 

ha desempeñado principalmente en la iniciativa privada y tejiendo alianzas con 

empresas trasnacionales como Cargill. Es desde estos dos frentes que se han 

unido en su afán de promover la agricultura industrial. 

En febrero de 2012, por ejemplo, cuando Villalobos era director general del IICA, 

visitó en Yucatán los campos de Enerall, empresa que Romo fundó dos años 

después de vender Seminis. Enerall provee de granos a los cerdos en Yucatán 

—la industria porcícola ahora está amparada contra el decreto—. Tras su visita, 

Villalobos refirió que Enerall es “atractivo” para países latinoamericanos y 

caribeños.  
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Unos seis años después, el megaproyecto se volvió famoso por tapar un cenote. 

Asimismo, el dictamen detalló la presencia de agroquímicos en el cenote, según 

el expediente PFPA/37.3/2C.27.5/00018-18. 

Documentos en poder de Ethos revelan que entre 2018 y 2020, Enerall importó 

dos toneladas de glifosato, con un valor de 102 mil 40 dólares. Esta empresa 

también ha sido criticada por parte de los apicultores de Tizimín por rociar 

glifosato, lo cual afecta a las abejas. Esto no es aislado: desde hace unos años, 

los apicultores de la Península de Yucatán están en contra de los transgénicos 

y los agroquímicos. Por ello, en 2019, presentaron el caso ante la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN), donde lograron cancelar la liberación comercial 

de soya transgénica resistente al glifosato. 

La condición impuesta por la SCJN era celebrar una consulta indígena, la cual 

fue coordinada por Sol Ortiz, entonces secretaria ejecutiva de la Cibiogem. Sin 

embargo, asambleas indígenas acusaron de irregularidades a Sol Ortiz, 

entonces secretaria ejecutiva de la Cibiogem, a través del procedimiento 

administrativo DE-86/2018. A pesar de ello, en junio de 2019, Ortiz fue designada 

coordinadora de la Estrategia Nacional para la Conservación y Uso Sustentable 

de los Polinizadores. Greenpeace señaló que no hay ninguna actualización 

sobre el procedimiento. 

 

Del corporativismo nacional a la agenda transnacional 

 

Una de las postales que consume la cercanía pública entre el CNA, Presidencia 

y Sader en esta guerra, sin integrantes del Gisamac, es una fotografía de una 

reunión realizada el pasado 15 de enero, en la que se analizaron alternativas 

ante el decreto sobre glifosato y maíz transgénico. Aparecen Scherer, Villalobos 

y Clouthier, así como Juan Cortina, del CNA. 

El CNA opera junto a dos de sus asociados y aliados de batalla: la Unión 

Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos A.C. (UMFFAAC) —

conformada por 28 asociaciones productoras de agroquímicos— y Protección de 

Cultivos, Ciencia y Tecnología, A.C. (Proccyt), una de las 25 asociaciones 

vinculadas a CropLife Latin America que actúan en pro de la agenda de 

transgénicos y plaguicidas. 

Durante una década, Amada Vélez fue la representante de UMFFAAC; a la 

fecha, es directora general de Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera, 

en el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 

(Senasica). En 2005, se abrió una investigación contra ella —tras un acto de 

queja de Greenpeace y El Poder del Consumidor— por autorizar siete permisos 

para cuatro variedades de semillas de maíz transgénico en campos del Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) en 

Sinaloa, Sonora y Tamaulipas; las semillas eran de las empresas Dow Sciences, 

Pionner y Monsanto.  
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En el caso de Proccyt, esta emprendió una campaña mediática en contra del 

decreto presidencial. El director es Cristian García de Paz, quien en el pasado 

trabajó para empresas como Agrobio, promotora de la “Ley Monsanto”, y ahora 

ha declarado a medios que las medidas contra el glifosato pondrán en riesgo al 

campo mexicano.  

Por su parte, el CNA lanzó una estrategia legal coordinada con una inversión de 

12 millones de pesos en febrero pasado. De acuerdo con un registro elaborado 

por Ethos y fuentes consultadas, la industria ha interpuesto 23 juicios de amparo, 

principalmente por parte de Monsanto, el CNA, asociaciones aliadas de 

UMFFAAC y Proccyt, y también —por primera vez— de la industria porcícola. 

Los amparos que continuaron el proceso con recursos de revisión han sido 

presentados por el CNA, Monsanto, así como la Unificación Nacional Porcina, el 

Grupo Porcícola Mexicano y la Comercializadora Porcícola Mexicana. 

La estrategia del CNA también contempló señalar supuestas “violaciones al 

Tratado México, Estados Unidos y Canadá”; el riesgo de posibles represalias del 

gobierno estadunidense; y el “impacto económico-social” que supuestamente 

acarrea la prohibición del glifosato; estos argumentos tienen el mismo tono que 

los de CropLife America, y que la postura enviada por Bayer a Ethos. 

Por su parte CropLife Latin America trabaja con una red de 26 asociaciones en 

la región, entre ellas el CNA y Proccyt. 

CropLife America y CropLife Latin America son organizaciones empresariales 

que agrupan a las compañías transnacionales de los plaguicidas y las semillas 

genéticamente modificadas en el mundo. Estas tienen entre sus objetivos 

informar a la sociedad sobre los supuestos beneficios de los “productos de 

protección a los cultivos” —así describen a los plaguicidas—. 

Pero no actúan gratis. Cada año, cobran a sus decenas de agremiados (como 

Bayer-Monsanto, Syngenta, BASF, Corteva Agriscience y Simitomo Chemical, 

entre otras) sus servicios de implementación de “programas específicos”. De 

2015 a 2019, recibieron al menos 92 millones de dólares para operar, de acuerdo 

con información del fisco estadounidense analizada por Ethos. 

Aunque no se sabe exactamente cuánto se destina a la implementación de cada 

programa o en qué país, CropLife Latin America refiere que opera en 18 países 

en la región. Entre 2015 y 2018, esta entidad con sede en Miami y con oficinas 

de Colombia y Costa Rica obtuvo 12 millones de dólares de sus agremiados para 

operar en la región. Además, dio subvenciones por un monto de 1.7 millones de 

dólares a organizaciones civiles, como lo demuestran sus formas fiscales. 
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Tentáculos del lobby 

 

Fuera de Palacio Nacional, el lobby también se allegó a otro tipo de aliados. En 

febrero de 2021, Miguel García Winder, ex subsecretario de la Sader, fue 

nombrado titular de la Misión Permanente ante la Organización de las Naciones 

Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Programa Mundial de 

Alimentos (PMA) y el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA). 

De acuerdo con fuentes del Gisamac, en su posición de subsecretario, Winder 

fungió como “mano derecha de Villalobos en la Sader" y tampoco distó de la 

posición del secretario sobre el glifosato. Esa fue la razón por la cual Villalobos 

dio el visto bueno para atender a una misión de trabajo en Roma, Italia (sede de 

la FAO), junto a la primera secretaria de asuntos multilaterales de la FAO, María 

de los Ángeles Gómez. 

Esta misión tiene entre sus objetivos participar en el Comité de Seguridad 

Alimentaria Mundial; entre otros asuntos Winder y su equipo estuvieron a cargo 

de redactar la posición de México para el informe de las “Recomendaciones 

sobre políticas relativas a los enfoques agroecológicos y otros enfoques 

innovadores” del 48° periodo extraordinario. 

Cuando Winder arribó a Roma, la comunicación con el Gisamac se entorpeció; 

por ejemplo, cuando el Gisamac envió a la primera secretaria Gómez una 

contrapropuesta de la posición de México, que expone una posición más 

determinante contra el uso de los agroquímicos, esta no fue tomada en cuenta 

por Winder y Gómez. 

“México no puede estar de acuerdo en la forma en que quedó redactado el 

subtítulo segundo del apartado 3 del documento (...) La postura de México es 

que estas Recomendaciones de política sobre ‘enfoques agroecológicos y otros 

enfoques innovadores’, han quedado muy débiles, y más con ese subtítulo que 

ya no es coherente con el título mismo del documento (...) por ello no es posible 

hablar de ‘optimización del uso de agroquímicos’, ni de que la utilización de los 

mismos es para el beneficio y mejora de la salud humana y ambiental”, escribió 

el Gisamac en el borrador original, cuya copia tiene Ethos. 

La primera secretaria Gómez se rehusó a transmitir esta posición ante la FAO, 

argumentando que era demasiado tarde para integrar cambios al documento. 

Después de una serie de intercambios tensos, la cuartilla y media quedó 

reducida a un par de párrafos. 

Winder llegó a su cargo en Naciones Unidas tras la reubicación del ex 

representante de la FAO, Crispim Moreira, quien ocasionó molestias a Villalobos 

por el apoyo de Moreira a los procesos de producción agroecológica en el país . 

“(El secretario) Villalobos viajó a Roma para pedir a funcionarios de la FAO que 

quitaran a Moreira”, declaró una de las fuentes consultadas. 
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Esta declaración coincide con un viaje a Roma que realizó Villalobos entre el 21 

y el 26 de junio de 2019 —según facturas en poder de Ethos—, semanas antes 

del traslado de Moreira como representante de la FAO ante Jamaica, Belice y 

Barbados. 

“Villalobos pidió a la Secretaría de Relaciones Exteriores un documento oficial 

que refería que el gobierno de México estaba inconforme con el trabajo de 

Moreira y se entregaría formalmente a Graziano Da Silva, quien era director de 

la FAO. Pero Graziano no quería dañar la trayectoria de Crispim, porque un 

documento así afectaría su carrera, así que no le aceptó (a Villalobos) el 

documento oficial, pero reubicó a Crispim en Jamaica”, declaró una fuente 

cercana a Moreira. 

El 20 de julio de 2019, tras su salida, organizaciones civiles en México emitieron 

una carta donde pidieron a Da Silva regresarle el puesto a Moreira, y acusaban 

a Villalobos de ser responsable de su salida. 

La salida de Moreira de México fue un movimiento más dentro de esta guerra. 

Esta también se acompañó de renuncias, amenazas y engaños al interior del 

gobierno de López Obrador. Pese a ello, en diciembre de 2020, se logró publicar 

el decreto que establece la prohibición progresiva de este herbicida; sin 

embargo, aún falta un camino de tres años y medio para su total prohibición, 

tiempo que no será desaprovechado por el lobby agroindustrial, sobre todo ahora 

que llevó su artillería a los juzgados. 

Al cierre de edición se buscaron las posturas del ex consejero jurídico de 

Presidencia, Julio Scherer; el secretario de Agricultura y Desarrollo Social, Víctor 

Villalobos; la secretaria de Economía , Tatiana Clouthier; el titular de la Misión 

Permanente ante la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación 

y la Agricultura (FAO), Miguel García Winder; al agregado de agricultura de la 

Embajada de Alemania en México, Martín Nisse; y a la Secretaría de Relaciones 

Exteriores. Sin embargo, al cierre de edición del presente reportaje, no se habían 

atendido las peticiones de entrevista. Tampoco respondieron Crop Life, la 

UMFFAAC y la empresa Enerall, la cual fue fundada por Alfonso Romo. 
 

 

 


